
Как сохранить в России 
уникальный центр 
по спасению для дикой 
природы медвежат-сирот

СИТУАЦИЯ В московский 
регион пришел смог. 
Повторится ли 2010 год ?

Запах ветра

Вчера жители Московского региона, с утра собираясь 
на работу, ощутили стойкий запах гари и задымление. 
Больше всего жаловались живущие в  восточных и 
юго-восточных районах Москвы и области: из Крылат-
ского, Зюзина, Конькова, подмосковных Каширы, Его-
рьевска и Можайска. В некоторых случаях, утвержда-
ют жители, запах настолько силен, что некомфортно 
находиться не то что на улице, но и в квартирах. 

По словам руководителя Рослесхоза Ивана Совет-
никова, легкое задымление на юге и юго-востоке Моск-
вы связано с направлением ветра из Рязанщины.

Метеорологи говорят, что погода августа этого 
года напоминает жаркое лето 2010 года. Тогда только 
в Рязанской области сгорела 131 тысяча гектаров 
леса, от огня пострадало 18 населенных пунктов, 8 
человек погибли. Может ли повториться ситуация 
12-летней давности? Москвичи невольно вспомнили 
лето 2010 года, когда Столичный регион полтора ме-
сяца жил в дымовом тумане и задыхался от смога. То-
гда горели подмосковные торфяники, огонь переки-
дывался в леса. С неба же  в 2010-м за полтора месяца 
не выпало ни капли дождя. Сейчас ситуация другая, 
отмечают в комитете лесного хозяйства Московской 
области. Торфяники давно обводнили, а леса в зоне 
доступности граждан привели в порядок. очистили от 
сухостоя, оборудовали противопожарными транше-
ями. Поэтому повторения ситуации 2010 
года не ждем. На сегодня природных пожа-
ров в Подмосковье не зафиксировано.

ПУТЕШЕСТВИЯ Туроператоры готовят новые варианты туров 
на осень

Избранные 
предложения

Олег Капранов

Г
лавный радиочастотный 
центр (ГРЧЦ), подведом-
ственный Роскомнадзору, 

выделил 57,7 млн рублей на 
разработку системы «Окулус», 
которая будет анализировать 
фото и видео на сайтах, в соцсе-
тях и мессенджерах с целью об-
наружения запрещенной ин-
формации. Система должна 
быть запущена уже в декабре.

Победителем и единствен-
ным участником закупки, объ-
явленной ГРЧЦ, стала компания 
ООО «Эксикьюшн Эр Ди Си» 
(Execution RDS). Ранее компа-
ния занималась разработкой 
решений на базе немецкой SAP. 
Она предложила реализовать 
проект за 57,5 млн руб при 
стартовой цене в 70 млн рублей. 
Система должна заработать 12 
декабря 2022 года.

Как предполагается, «Оку-
лус» станет работать совместно 
с единым модулем анализа 
(ЕМА), объединяющим несколь-
ко систем, отслеживающих 
разные типы контента в Сети. 
Обрабатывать «Окулус» будет 
только те данные, которые отбе-
рет ЕМА. Самостоятельно ис-
кать данные «Окулус» не смо-
жет. В поле ее зрения будут 
изображения, фото и видеома-
териалы. Анализироваться бу-

дут символика, «водяные зна-
ки», сцены, сочетания предме-
тов, композиция образов, лица, 
статика и динамика движений и 
т.п. Отбирать материалы ЕМА 
будет в том числе в расшифров-
ке QR-кодов, переписке в чатах 
и каналах мессенджеров, в над-
писях, URL-адресах, субтитрах 
и так далее. Текстовые материа-
лы исследуются при помощи 
других инструментов, входя-
щих в ЕМА. 

«Данные из мониторинго-
вых систем будут загружаться 
в «Окулус» автоматически. Но-
вая система даст оценку того, 
есть ли в материале признаки 
запрещенной законом инфор-
мации. Далее (при выявлении 
таких признаков) автоматиче-
ский отчет направится опера-
торам для экспертного под-
тверждения и принятия даль-
нейших решений», — пояснил 
«Российской газете» Констан-
тин Буланов, директор по циф-
ровым технологиям ГРЧЦ.

После вынесения заключе-
ния оператором информация 
будет передаваться по элек-
тронным каналам профиль-
ным структурам.  Как сле-
дует из технической докумен-
тации, «Окулус» должна ана-
лизировать не менее 
200 000 изображений 
в сутки. 

Евгений Гайва

Т
уры по России в нача-
ле бархатного сезона  
будут стоить на 25—
30% меньше, чем в 
разгар лета, рассказа-
ли представители 
турбизнеса. Зарубеж-
ных туров осенью 
станет больше. Пря-

мые рейсы полетят в Таиланд, 
Тунис, готовятся рейсы в Мьян-
му.  С пересадкой появятся но-
вые туры во Вьетнам и Домини-
кану. Но спрос по-прежнему 
превышает предложение, так 
что на снижение стоимости за-
грантуров рассчитывать не 
приходится.

Сейчас туристы могут пой-
мать благоприятный момент 
для отдыха на российских при-
морских курортах, когда море 
еще не остыло, а цены уже не та-
кие высокие, как летом. «Цены 
начинают снижаться примерно 
с 25 августа и достигают мини-
мума к середине сентября, а 
дальше уже не падают», — гово-

рит генеральный директор тур-
компании «Дельфин» Сергей 
Ромашкин. Цены в сентябре 
снижаются примерно на 25% к 
пику сезона. Например, тур в 
Сочи в августе на 10 дней с пере-
летом из Москвы стоит в сред-
нем 45—47 тыс. рублей на чело-
века. Такой же тур в сентябре 
будет стоить уже 32—35 тыс. ру-
блей, приводит пример Ромаш-
кин. 

Минимальная стоимость ту-
ров в Крым с заездом в конце ав-
густа снизилась на 50%. Забро-
нировать номер в Крыму на 10 
ночей с завтраками можно за 
17,2 тыс. рублей на двоих, при-

водят данные в Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР). 
Цены на турпакеты с перелетом 
за две недели в Абхазию уже в 
конце августа стоят меньше,чем 
в середине месяца на 34%, на 
курорты Калининградской об-
ласти — на 31%. 

Такое снижение обусловлено 
не распродажами или скидками 
отелей, а оттоком с курортов се-
мей с детьми, поясняют экспер-
ты. В результате на рынке мож-
но найти больше недорогих 
предложений. Осенью меняется 
облик туристов. Если летом 
средний возраст путешествен-
ников был 33—35 лет, то осенью 

— около 45 лет. Есть возмож-
ность отдохнуть не на таких 
многолюдных пляжах. Туристы 
это понимают, потому самые 
лучшие отели на сентябрь рас-
купаются быстро. В лидерах 
спроса Краснодарский край, 
Минеральные Воды, а также 
Абхазия, где пляжный сезон за-
канчивается на пару недель поз-
же, чем в Краснодарском крае.

Снижение цен в бархатный 
сезон затронет не только пляж-
ные направления в России, но и 
экскурсионные туры в города, 
например, в Москву, Санкт-Пе-
тербург, Казань. Российские ту-
ристы и в экскурсионные туры 
предпочитают ездить летом, по-
ясняет Ромашкин. 

На зарубежные поездки, осо-
бенно на пляжные направле-
ния, осенью спрос довольно вы-
сокий, и он будет расти по мере 
завершения бархатного сезона 
на российских курортах. 

Возможности для зарубеж-
ных путешествий резко сокра-
тились после введения санкций. 
Из-за угрозы ареста воздушных 

судов авиакомпании отменили 
прямые рейсы. Но теперь сеть 
прямых перелетов постепенно 
расширяется. В одном случае 
российские авиакомпании на-
ходят варианты защиты своих 
самолетов от арестов, в другом в 
Россию начинают летать зару-
бежные авиакомпании, решив-
шие вопросы со страховками. 

Список направлений с пря-
мыми перелетами определился 
к маю этого года. Тогда в нем 
было 19 стран. Но перечень ме-
няется. Например, в Шри-Ланку 
прямые рейсы были приоста-
новлены после инцидента с за-
держанием российского само-
лета. 

Сейчас прямые рейсы есть в 
Армению, Беларусь, Азербай-
джан, Казахстан, Кыргызстан, 
Таджикистан, Узбекистан, Тур-
цию, ОАЭ, Бахрейн, Катар, Ин-
дию, Египет, Израиль, 
Сербию, Венесуэлу, 
Иран и Мальдивы. 

ТЕХНОЛОГИИ Роскомнадзор заказал систему для поиска 
незаконного контента

«Окулус» наметан
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России 
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тепродуктов
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Театр балета 
Леонида 
Якобсона 
выступил 
в Большом 
театре
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Теннисист 
Даниил 
Медведев 
вышел 
в третий круг 
«Мастерса»

ПОДРОБНОСТИ

Пляжи в бархатный сезон пустеют, 
но на смену уехавшим семьям 
с детьми спешат новые туристы. 

А К Ц Е Н Т

Цены на отдых на российских курортах 
начинают снижаться на 25—30% 
примерно с 25 августа и достигают 
минимума к середине сентября

А К Ц Е Н Т

Система будет распознавать информа-
цию с помощью нейронных сетей 
и самостоятельно улучшать 
свои способности

Австралийский доллар  42,6745
Азербайджанский манат  35,7384
Армянский драм**  14,9658
Белорусский рубль  23,5531
Болгарский лев  31,4712
Бразильский реал  11,8346

Венгерский форинт**  15,1858
Вон Республики Корея***  46,3674
Гонконгский доллар* 77,6127
Датская крона*  82,7660
Доллар США  60,7552
Евро  61,8322

Индийская рупия**  76,4185
Казахстанский тенге**  12,7482
Канадский доллар  47,2178
Киргизский сом**  75,0237
Китайский юань*  89,5099
Молдавский лей*  31,5866

Новый туркменский манат  17,3586
Норвежская крона*  62,7397
Польский злотый  13,1184
Румынский лей  12,6526 
СДР  79,9417
Сингапурский доллар  44,0415

Таджикский сомони*  59,2225
Турецкая лира*  33,8315
Узбекский сум****  55,4659
Украинская гривна*  16,4659
Фунт стерлингов  73,4834
Чешская крона*  25,0806

Шведская крона*  58,5807
Швейцарский франк  63,8923
Южноафриканский рэнд*  36,8956
Японская иена**  45,2351

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.08.22

Жителей Украины, ЛНР и ДНР 
оставят в России даже 
без разрешительных
документов

Трамп зачистил 
Республиканскую 
партию 
от голосовавших 
за его импичмент

Фестиваль в Иркутске 
посвятили 
Вампилову, 
Распутину, 
Евтушенко
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АВТО Покупатели нашли 
замену дефицитным 
новым иномаркам

Хорошо 
забытые старые

Александр Чупров

В отсутствие новых иномарок российские автомоби-
листы стали пересаживаться на подержанные машины 
премиум-класса. И хотя цены на них за последнее вре-
мя заметно взлетели, покупателей привлекает прежде 
всего долговечность таких автомобилей.

В условиях отсутствия поставок новых иномарок их 
выбор в дилерских центрах неумолимо сокращается, а 
оставшиеся экземпляры зачастую предлагаются по на-
крученным ценам. Учитывая, что далеко не все потре-
бители готовы пересесть даже с массовой иномарки на 
продукцию АвтоВАЗа, а китайские производители мо-
гут предложить только кроссоверы и внедорожники, 
популярные легковые иномарки остались фактически 
без альтернативы. В связи с этим все больше покупа-
телей обращают внимание на вторичный рынок, где в 
качестве замены дефицитным новым иномаркам 
рассматривают в том числе премиальные автомобили 
с пробегом.

По данным «Авто.ру», по состоянию на середину 
июля 2022 года доля премиального сегмента на клас-
сифайде за год выросла на 20% — сейчас он занимает 
почти четверть объявлений. Причем машин в 
возрасте до 5 лет стало больше в 2,1 раза, а 
6—10-летних — в 1,6 раза.

КОШЕЛЕК ВС защитил 
гражданку, которая взяла 
заем по просьбе знакомой

Кредит 
по дружбе

Наталья Козлова

Очень поучительное гражданское дело рассмотрел 
Верховный суд РФ. Он изучил спор двух дам, одна из 
которых решила помочь подруге в сложной жизненной 
ситуации и взяла для нее кредит в банке. Та сама не 
могла его взять, потому как невыплаченные кредиты у 
нее уже были и ей новые бы не дали. 

Так что подруга оформила на себя кредит по прось-
бе хорошей знакомой. Взять ссуду для друга и передать 
ему деньги безо всяких расписок, под честное слово, — 
история, которая встречается очень часто. На это гра-
жданское дело обратил внимание портал «Право ru».  
Дальше такая ситуация развивается абсолютно стан-
дартно — знакомый клянется, что будет аккуратно и во-
время вносить деньги на оплату кредита. Но если он 
перестанет платить, то заемщику придется самому по-
гасить кредит. Почти всегда именно это и происходит. 

А реально ли в такой ситуации обратиться в суд и 
попробовать заставить знакомого вернуть деньги? И 
какие для такого дела подойдут доказательства?

История, которую пришлось изучать Судебной кол-
легии по гражданским делам ВС, началась пару лет на-
зад в Ленинградской области. В городе Выборге одна 
гражданка взяла потребительский кредит в 
банке — 670 030 рублей под 13,2 процента го-
довых на 60 месяцев. 
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Какие новшества 
ждут школьников 
Беларуси 
и России в новом 
учебном году?
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Из Москвы в Ялту 
можно доехать 
прямым 
автобусом
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

«ОКУЛУС» 
НАМЕТАН

Время, затрачиваемое 
системой на анализ 
одного изображения, 

должно составлять не более 
трех секунд. Для обработки ин-
формации, по словам Буланова,  
«Окулусу» понадобится не ме-
нее 48 серверов, оснащенных 
современными высокопроиз-
водительными графически-
ми ускорителями. Распознава-
ние информации будет осуще-
ствляться с использованием 
нейронных сетей на основе глу-
бокого машинного обучения.

В перечне запрещенного 
контента, который будет ана-
лизировать «Окулус», матери-
алы с признаками экстремиз-
ма и терроризма, призывов 
к массовым незаконным ме-
роприятиям, выражения яв-
ного неуважение к обществу, 
государству и официальным 
символам РФ, информации о 
способах совершения суицида 
и методах изготовления нарко-
тиков, пропаганду нетрадици-
онных сексуальных отношений 
и материалы с демонстрацией 
употребления табачной про-
дукции.

Ранее сообщалось о том, что 
ГРЧЦ проводил конкурс на про-
ведение научно-исследователь-
ской работы (НИР) по проекту 
«Окулус». Победителем кон-
курса стал Московский фи-
зико-технический институт 
(МФТИ), который предложил 
заплатить за свою работу 14 
млн рублей (начальная цена 
контракта составляла 15 млн).

Тогда представитель ГРЧЦ 
заявлял журналистам, что НИР 
«позволит в первую очередь 
оценить, возможно ли техниче-
ски применить нейросети для 
выявления запрещенной ин-
формации». Судя по всему, ре-
зультаты исследования МФТИ 
оказались положительными 
для заказчика.

Тогда же, в 2021 году, в ГРЧЦ 
был создан Экспертный совет 
по искусственному интеллек-
ту. Его цель — анализировать 
передовые технологии в обла-
сти ИИ и применять их для реа-
лизации задач, возложенных на 
Роскомнадзор и ГРЧЦ. Сейчас в 
составе совета более 20 посто-
янных членов из различных ву-
зов, ИТ-компаний и ведомств, в 
том числе из ФИЦ ИУ РАН, «Ро-
стелекома», Лаборатории ма-
шинного обучения и семанти-
ческого анализа Института ИИ 
МГУ, ВШЭ и др.

Российские разработки в 
направлении отслеживания 
опасного контента не являют-
ся чем-то уникальным. Ана-
логичные системы и службы 
существуют и в других ста-
нах мира. Так, США работает с 
этими проблемами на разных 
уровнях как внутри страны, 
так и на международном уров-
не. В частности, с 1942 года 
США входит в так называемый 
альянс «Пять глаз». Создана 
специальная инфраструкту-
ра — центры накопления и об-
работки информации. Ведут-
ся разработки решений для 
автоматизации мониторин-
га сети. В Америке работают 
специальные подразделения, 
которые занимаются пробле-
мами национальной кибербе-
зопасности, в том числе иссле-
довательское агентство США 
IARPA и US CYBERCOM. В Ки-
тае функционируют несколь-
ко научно-исследовательских 
институтов и двенадцать опе-
ративных бюро. Это министер-
ство общественной безопас-
ности — МОБ, министерство 
государственной безопасно-
сти — МГБ и др. Они отвечают 
за организацию и проведение 
радиоэлектронной борьбы, за 
контроль информационных 
каналов, в том числе за обна-
ружение и перехват сведений, 
подрывающих инфобезопас-
ность страны. Наиболее из-
вестные китайские проекты в 
этом направлении — «Система 
социального кредита», проект 
«Золотой щит».

В Великобритании тоже ра-
ботает несколько госорганов 
(самые известные: National 
Cyber Force — NCF, Центр пра-
вительственной связи — GCHQ, 
Центр национальной компью-
терной безопасности — NCSC), 
в ведении которых находятся 
все виды все виды кибеопера-
ций. Они используют разные 
мониторинговые и контроли-
рующие системы, например 
Optic Nerve. Кроме того, создан 
государственный медиарегуля-
тор Ofcom, контролирующий 
деятельность всех без исклю-
чения телекоммуникационных 
компаний.  
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Опасный контент 
теми или иными 
способами и 
системами отсле-
живают в США, 
Китае и Британии

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин рассказал о новых льготных кредитах 
для аграриев

Считаем до пяти
Галина Мисливская

С
ельхозпроизводители 
получат доступ к льгот-
ным кредитам,  став-

ка по ним не будет превышать 
5%. Временно закрытым аэро-
портам выделят средства на 
компенсацию расходов, а раз-
работчикам отечественного 
оборудования для сжиженно-
го природного газа — миллиард 
на исследования и опыты. Об 
этих и других решениях сооб-
щил глава правительства Ми-
хаил Мишустин на заседании 
кабмина.

«Предприятия агропрома 
смогут взять льготные креди-
ты на производство и перера-
ботку сельскохозяйственного 
сырья, а также на приобрете-
ние рефрижераторных контей-
неров, что позволит своевре-
менно поставлять скоропортя-
щуюся продукцию на дальние 
расстояния», — сообщил пре-
мьер.  Льготные инвестицион-
ные займы аграрии смогут по-
лучать по ставке до 5% на срок 
от 2 до 15 лет, по такой же став-
ке им будут доступны креди-
ты на короткие сроки, уточнил 
Мишустин. Решение распро-
страняется не только на новые 
кредиты, но и на займы, взятые 
по ставке 10%. «Соответствую-
щее постановление подписано, 
в нем учтены запросы АПК, ко-
торый обеспечивает нашу про-
довольственную безопасность 
и снабжает людей всеми необ-
ходимыми качественными 
продуктами», — сообщил глава 
правительства.

В повестку вчерашнего за-
седания вошли в числе прочего 
меры поддержки авиации, га-
зовой отрасли и строительства 
инфраструктурных объектов. 
Разработчикам отечественных 
комплексов сжижения газа на 
компенсацию затрат, которые 
возникают при проведении 
научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских 
работ, будет выделен 1 млрд 

рублей. Средства позволят 
обеспечить запуск и частич-
ное финансирование четырех 
проектов создания СПГ-обо-
рудования для средне- и круп-
нотоннажного производства, 
пояснил премьер-министр. 
Развитие собственных воз-
можностей в этой сфере по-
может стране решить целый 
ряд задач: поддержать относи-
тельно новый для российской 
энергетики сектор, запустить 
промышленные площадки, со-
здать рабочие места, а также 
продолжить продвижение к 
национальным целям разви-
тия, подчеркнул Михаил Ми-
шустин.

Правительство также под-
держит аэропорты, которые 
в р е м е н н о  п р и о ста н о в и л и 
свою работу на юге и в центре 
страны. Это воздушные гава-
ни Анапы, Белгорода, Брян-
ска, Воронежа, Геленджика, 
Краснодара, Курска, Липецка, 

Ростова-на-Дону, Симферо-
поля и Элисты. На этой неде-
ле Росавиация продлила паузу 
в работе аэропортов до 23 ав-
густа. «Мы расширим для них 
программу компенсации опе-
рационных расходов почти на 
2,5 млрд рублей», — сообщил 
премьер. «Президент пору-
чил поддержать их коллекти-
вы во время такого вынужден-
ного простоя, чтобы они мог-
ли быстро возобновить работу. 
Поэтому сейчас крайне важно 
сохранить там высококвали-
фицированных специалистов 
и оборудование», — добавил 
глава правительства. Он так-
же напомнил, что для сохране-
ния транспортной доступно-
сти регионов России в города, с 
которыми ограничено авиасо-
общение, запущены дополни-
тельные поезда и междугород-
ние автобусы.

Большие средства кабмин 
дополнительно выделит на 

строительство и реконструк-
цию инфраструктурных объек-
тов — почти 100 млрд рублей. 
Это позволит реализовать 
проекты по созданию дорог, 
коммуникаций, медицинских, 
культурных и образователь-
ных учреждений. «Все эти ре-
сурсы необходимы, чтобы в 
срок завершить запланирован-
ные работы», — указал Михаил 
Мишустин и напомнил, что ра-
бота ведется по поручению гла-
вы государства.

Также на совещании с мини-
страми глава кабинета расска-
зал о решениях, принятых по 
итогам его большой поезд-
ки в Дальневосточный и Си-
бирский федеральные окру-
га. В Якутии прошло совеща-
ние по борьбе со стихийны-
ми бедствиями. Мишустин на-

помнил, что президент своим 
указом обязал губернаторов 
обеспечить сокращение пло-
щади лесных пожаров в регио-
нах. Правительство будет сле-
дить за тем, как реализуется 
решение главы государства, и 
анализировать эффективность 
принимаемых мер. «Борьба со 
стихией требует слаженных 
действий на всех уровнях вла-
сти. Только так можно защи-
тить жизнь и здоровье людей, 
минимизировать возможный 
ущерб», — указал премьер.

Еще одна тема, о которой 
шла речь в ходе поездки, — это 
обеспечение продовольствен-
ной безопасности дальневос-
точных регионов. Два года на-
зад в ходе визита главы пра-
вительства на Чукотку было 
принято решение о частичной 
компенсации затрат на строи-
тельство круглогодичных теп-
личных хозяйств в ДВФО. «Те-
перь эти проекты там расши-
ряются, — рассказал Мишу-
стин. — Дам поручение мини-
стерству по развитию Дальне-
го Востока и Арктики совмест-
но с министерством сельского 
хозяйства проработать воз-
можности донастройки фи-
нансовых механизмов для это-
го макрорегиона».

В ходе поездки в Сибирь и 
на Дальний Восток были при-
няты решения и о точечной по-
мощи субъектам. Так, на Алтае 
надо отремонтировать инфек-
ционное отделение краевого 
центра охраны материнства и 
детства. В Якутии — добавить 
средств на возведение новой 
школы и завершение строи-
тельства республиканского 
онкодиспансера. Забайкалью 
нужны финансы на закупку 
медоборудования и капиталь-
ный ремонт краевой больни-
цы. «Все это очень важно для 
местных жителей», — подчерк-
нул Михаил Мишустин. Он по-
просил членов правительства 
«оперативно проработать все 
данные поручения». 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал развернуть 
пропаганду здорового образа жизни 
для борьбы с алкоголизмом в регионах

Как жить дать

Кира Латухина 

В 
борьбе с алкоголиз-
мом запрещать ни-
чего не надо, не сто-
ит также поднимать 
цены и акцизы. Нуж-
но пропагандировать 
здоровый образ жиз-
ни, развивать инфра-
структуру для заня-

тий спортом и воспитывать ин-
терес к культуре, заявил пре-
зидент на встрече в режиме ви-
деоконференции с врио влади-
мирского губернатора Алексан-
дром Авдеевым.

«В целом ситуация во Влади-
мирской области стабильная, 
удовлетворительная, основ-
ные показатели в хорошем со-
стоянии. Растет промышленное 
производство, сельское хозяй-
ство, стройка. Аварийное жилье 
ниже, чем в среднем по стране, 
безработица ниже», — оценил 
Владимир Путин и предложил 

начать разговор с особой эко-
номической зоны и территории 
опережающего развития.

Одной из приоритетных за-
дач врио главы региона назвал 
развитие инвестиций, содей-
ствие предприятиям и — как 
следствие — рост доходов гра-
ждан. «Мы подали заявку на ор-
ганизацию еще одной эконо-
мической зоны», — сказал Ав-
деев. По его словам, цель — ре-
анимировать «ржавый пояс», 
депрессивные территории, где 
были старые советские пред-
приятия. Около 10 резиден-
тов сейчас планируют разме-

стить там производство кли-
матического оборудования и 
компонентов электронной тех-
ники. Премьер-министр при-
езжал, все видел и поддержал, 
сообщил Авдеев. Он пригла-
сил Путина в гости в Суздаль в 
2024 году, когда город отметит 
1000-летие.

Заметив, что Авдеев человек 
очень опытный, с блестящим 
образованием во всех областях, 
успешно поработавший на мно-
гих участках, президент пообе-
щал все его письма направить в 
правительство — и по северному 
обходу Владимира, и по закуп-

ке общественного транспорта, 
и по ряду других тем, а также 
решил сам переговорить с чи-
новниками, потому что некото-
рые из просьб — затратные, но 
важные.

Президент также обратил 
внимание, что в регионе пока-
затель заболеваемости с диа-
гнозом «алкоголизм» и «алко-
гольный психоз» в 2021 году 
составил 122,6 случая на 100 
тысяч граждан, что превыша-
ет среднероссийский показа-
тель в 2,6 раза. «Это много», — 
сказал он. «Здесь нельзя ничего 
запрещать, нельзя заниматься 
излишним подъемом цен, акци-
зов и так далее», — считает Пу-
тин. Но совершенно точно нуж-
но сделать несколько очень про-
стых вещей, указал он.

«Первое — нужно все-таки 
развернуть пропаганду здоро-
вого образа жизни. Нужно за-
ниматься этим, не отдавать на 
откуп, не думать, что это ка-

кая-то второстепенная вещь: 
пьют мужики и дальше пить бу-
дут. Нет, все не так примитив-
но и просто, нужно этим зани-
маться», — подчеркнул прези-
дент. И одной пропаганды недо-
статочно. «Нужно развивать 
инфраструктуру для занятий 
спортом, физической культу-
рой и культурой в самом пря-
мом и широком смысле это-
го слова», — продолжил Путин. 
«Нужно уделить должное вни-
мание объектам культуры, со-
здавать условия для того, что-
бы люди посещали эти объекты, 
воспитывать интерес к культу-
ре», — пояснил он, добавив, что 
Владимирская область как раз 
«одна из цитаделей российской 
культуры». Целевым образом 
нужно заниматься и вопроса-
ми здравоохранения, заключил 
президент. 

Владимир Путин обсудил с 
Александром Авдеевым социально-
экономическое развитие региона.

На заседании кабмина Михаил 
Мишустин также рассказал об ито-
гах своей поездки по регионам 
Дальнего Востока и Сибири. 

А К Ц Е Н Т

Президент считает примитивными 
рассуждения о том, что «мужики пьют 
и дальше будут пить»

— Читайте также: Топ-10 самых популярных в России 
китайских автомобилей
rg.ru/art/2370575

Хорошо 
забытые старые

В результате возрастная структура предло-
жений в премиум-сегменте существенно из-
менилась. Так, доля автомобилей в возрасте до 

5 лет увеличилась почти до 28% (плюс 6 пунктов). На 
варианты в возрасте 6—10 лет приходится 30% класси-
файда (минус 1,5 п.п.), на машины старше 10 лет — менее 
42% (минус 4 п.п.).

Таким образом, выбор «свежих» премиальных ино-
марок с пробегом стал шире: очевидно, их владельцы, для 
которых традиционно важна новизна модели, поспеши-
ли сменить автомобиль после прекращения поставок, а 
прежний выставили на продажу. В то же время часть соб-
ственников могла отказаться от дорогой машины, по-
скольку в условиях кризиса содержать ее им стало не по 
карману, особенно если автомобиль был куплен в кредит. 

«Некоторые покупатели рассматривают приобрете-
ние «свежего» автомобиля с пробегом, в хорошем тех-
ническом состоянии как альтернативу новым дефицит-
ным моделям. Что касается перспектив обслуживания 
иномарок премиум-класса в текущих условиях, несмот-
ря на то, что изменений в ситуации с поставками из-за 
рубежа пока не произошло, дилеры продолжают работу 
по всем брендам, включая, конечно, и сервисное обслу-
живание», — рассказал директор «Авилон Автомобили с 
пробегом» Николай Баскаков. С учетом налаженной си-
стемы поставок запчастей и комплектующих по схеме 
параллельного импорта владельцы премиальных машин 
могут не пережи-
вать за их дальней-
шую эксплуатацию, 
уверяет генераль-
ный директор сети 
автосалонов Fresh 
Auto Денис Мигаль.

Среди самых по-
пулярных преми-
альных моделей с 
пробегом на «Авто.
ру» наибольший 
интерес у пользо-
вателей вызывают 
«свежие» BMW M5 
и 6-й серии, Mercedes-AMG G-класса и «обычный» G-
класса, а также Land Rover Range Rover. Среди моделей 
в возрасте 6—10 лет повышенным спросом пользуются 
Lexus LS, Volvo S80 и XC70. Высокий интерес есть и к до-
вольно редкому седану Jaguar XE, а в лидерах, ожидаемо, 
— Mercedes-Benz S-класса.

Что касается цен, к середине июля 2022 года преми-
альные иномарки в возрасте до 5 лет подорожали на 24% 
по сравнению с началом года: их средняя цена состави-
ла 6,45 млн рублей. При этом в марте, в период макси-
мального ажиотажа на рынке, средний ценник на «све-
жие» машины превышал 7,7 миллиона. За год, с конца 
июля прошлого года, цены выросли на 55% — сильнее, 
чем на машины бюджетного и среднего ценовых сегмен-
тов (+49%). 

Премиальные автомобили в возрасте 6—10 лет подо-
рожали меньше — всего на 6% с начала года и на 35% по 
сравнению с июлем 2021-го. Средняя стоимость в лис-
тинге превысила 2,6 миллиона, а мартовский максимум 
был зафиксирован на отметке 2,94 млн рублей. Таким 
образом, «свежие» иномарки премиум-класса прибави-
ли в цене гораздо больше, несмотря на то что их средняя 
стоимость и так вдвое выше, чем у более возрастных ав-
томобилей в этом сегменте.

В пресс-службе ГК «Автодом» отмечают, что цены на 
премиальные иномарки с пробегом во многом зависят 
от того, сколько автомобилей представлено на дилер-
ских складах. Для поддержания спроса и пополнения 
стоков одни дилеры прибегают к выкупу машин у част-
ников и юрлиц, другие пробуют ввозить авто с пробегом 
из стран СНГ, однако этот вариант пока не получил ши-
рокого распространения. 

1

За полгода премиальные иномарки в возрасте до 5 лет подо-
рожали на 24%.

Средняя цена пре-
миальной подер-
жанной иномарки 
возрастом до 5 лет 
доходит почти 
до 6,5 млн рублей

ЛЬГОТЫ Многодетные 
смогут онлайн запросить 
ипотечную субсидию

Квартирный 
запрос

Олег Капранов

Многодетные семьи могут подать заявку на субсидию 
от государства для погашения ипотеки до 450 тысяч 
рублей через госуслуги, при этом процедура подачи 
заявления стала проще и удобней. Об этом сообщили в 
минцифры.

Услугу по выплате предоставляет ДОМ.РФ. Выпла-
та доступна семьям, в которых с 1 января 2019 года по 
31 декабря 2023 года появился третий или последую-
щий ребенок. Возраст старших детей и наличие офи-
циального брака в данном случае не имеют значения. 
Кредитный договор должен быть подписан до 1 июля 
2024 года. 

Выплату можно получить на погашение ипотечно-
го кредита, выданного на покупку жилья в строящем-
ся доме, новостройках или на вторичном рынке; на 
приобретение и строительство дома; на покупку зе-
мельного участка под ИЖС, садоводство и подсобное 
хозяйство и на другие цели, предусмотренные про-
граммой.

«Госуслуги сегодня предоставляют десятки услуг 
для семей с детьми, делая меры господдержки более 
удобными», — отметил замглавы минцифры Дмитрий 
Огуряев. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ФРОНТ У САМОГО ГОРОДА

Владимир Аносов,
Донецкая Народная Республика,

фото автора

Н
а протяжении несколь-
ких дней на донбасском 
театре военных дей-

ствий продолжается натиск на 
позиции боевиков на авдеев-
ском и соледарском направ-
лениях. Радикалы бегут с поля 
боя. 

Дуэль на уничтожение
В этих районах национали-

сты имеют сложнейшую цепь 
полевых, производственных 
и поселковых фортификацион-
ных узлов первой линии обо-
роны ВСУ. Группировки ДНР 
и ЛНР совместно с Российской 
армией продолжают успешно 
вести контрбатарейную борь-
бу с противником. Так называ-
емые артиллерийские дуэли 
привели, в частности, к уни-
чтожению части укрепрайонов 
и живой силы противника, что 
позволило захватить населен-
ный пункт Пески и потеснить 
ВСУ в Марьинке. 

Авдеевский участок фронта, 
который непосредственно гра-
ничит с городом Донецком 
и Донецкой агломерацией, 
с украинской стороны наиболее 
укреплен. Он всегда был пере-
насыщен тяжелой артиллери-
ей и РСЗО. В некоторых местах 
(Марьинка, Курахово, Опытное, 
аэропорт) украинские позиции 
практически в километре от 
черты города Донецка. А чтобы 
прекратить обстрелы, их надо 
отодвинуть минимум километ-
ров на сто, что по факту означа-
ет выход к Днепропетровской 
области Украины.

— Мы подавляем позиции 
ВСУ на авдеевском направле-
нии. Ежедневно, по чуть-чуть 
враг стал отступать, у него нет 
вариантов. Работаем по окопам, 
живой силе и укрепленным по-
зициям. Увеличили количество 
и частоту применения артил-
лерии. 

Противник там ощущает 
себя плохо. Калибр 152-й гау-
бицы делает свое дело, — по-
яснил командир орудия с по-
зывным Хохол. — Их обманули, 
бесполезные смерти и геноцид 
нации происходят. Я в 18 лет 
пришел защищать свой народ. 
Не хочу, чтобы моя мать пря-
талась в подвалах и подъездах. 
В школе занимался смешан-
ными единоборствами. У меня 
здесь два дяди служат, а теперь 
и я. Войска ВСУ нужно гнать 
и дальше. Жаль, что погибают за 
президента-комика и фашизм, 
пусть лучше сдаются. Выбора 
у них нет.

Выстрел — и маскировка
От ударов артиллерии тря-

сется земля, волной сносит де-
ревья вокруг. Бьют очень мощ-
но, тяжелыми, 152-ми. В этот 
раз для стрельбы дополнитель-
но используют пороховые за-
ряды. Увеличиваются скорость 
и дальность полета снаряда. 
Батарея не частит с огнем. Вы-
стрел, подтверждение попада-
ния, корректировка и вновь вы-
стрел. Монотонно, размеренно 
в течение всего дня бьют по по-
зициям ВСУ. 

Бойцы расчетов меняют 
друг друга, один расчет отра-
ботал, замаскировался, другой 
продолжил. Работает воздуш-
ная разведка, через единый ко-
мандный пункт подаются коор-
динаты целей. 

Сейчас на таком пункте офи-
церы управляют несколькими 
артдивизионами и батареями, 
рассредоточенными на разных 

позициях. Артиллеристы го-
ворят — стреляем четко, точно 
и попадаем всегда. На этой по-
зиции у бойцов важная задача — 
сберечь жизни артиллерийских 
расчетов, которые расчища-
ют путь пехоте и уничтожают 
укрытия противника. 

Командир орудия с позыв-
ным Цыган рассказывает, что 
тяжелее всего работать по блин-
дажам и дотам — ВСУ готовились 
с 14-го года. Укрепляли укры-
тия. Приходится тратить много 
снарядов. 

Используем орудия совет-
ского периода — пушки-гауби-
цы Д-20, говорит он. Это ре-
зультат распада СССР и раз-

дела техники Советской ар-
мии. Значительное количе-
ство пушек-гаубиц Д-20 доста-
лось независимым государ-
ствам, в том числе Украине. 
Это старое орудие, сейчас его 
не выпускают. Поэтому вою-
ем своим оружием. У нас бро-
нежилетов не хватает и совре-
менных шлемов. Союзные вой-
ска ДНР и ЛНР должны дальше 
идти. Если там останется кто-
то из нацбатов, то они так-
же будут стрелять по городам. 
То есть они не изменят свою 
тактику. Они отступают и уни-

чтожают города. И сейчас они 
просто стирают город, стреля-
ют по мирным жителям.

Три выстрела из 152-мм 
пушки-гаубицы Д-20, затем 
очень быстрый уход с огневой 
позиции, на все про все менее 
трех минут. У наших ребят уже 
очень богатая практика в этом 
деле. И сообщения с той сторо-
ны: «Русская артиллерия нас 
разматывает, а мы ничего сде-
лать не можем! Помогите…» 
Причем отнюдь не на держав-
ной мове.

Противник достаточно бы-
стро научился контрбатарей-
ной борьбе, как и мы, и неред-
ко начинает ответный обстрел. 
Поэтому нужно быть предель-
но внимательным и быстрым. 
В случае обстрела прятаться 
в укрытиях, предупреждает нас 
командир батареи.

Денацификация и демилита-
ризация Украины проходит под 
грохот канонады. А контрбата-

рейная борьба стала чуть ли не 
основным видом противобор-
ства в ходе специальной воен-
ной операции. Хотя еще недав-
но считалось, что это прошлый 
век, что в эпоху гиперзвука во-
юют как-то иначе.

Каждый шаг может 
кончиться взрывом 

По признанию некоторых 
жителей, с подачей воды и элек-
тричества и безопасностью сей-
час лучше дела обстоят в Ма-
риуполе, чем в Донецке. В по-
следнее время артиллеристы 
ВСУ стали активнее применять 
террор против мирного населе-
ния. Беспокоящий артиллерий-

ский огонь по жилым кварта-
лам всегда и во все времена был 
исключительно средством тер-
рора. То есть должен наводить 
страх на мирное население, 
подрывать социальную и поли-
тическую стабильность и раз-
лагать войска противника, ко-
торые чувствуют беспокойство 
за своих родных в тылу. Если ис-
ходить из определений ООН, та-
кие обстрелы ничем не отлича-
ются от «обычной» террористи-
ческой практики типа убийств 
из-за угла, подрывов в тылу или 
захвата заложников.

Применение противопе-
хотных фугасных мин ПФМ-1 
«Лепесток» из реактивных си-
стем залпового огня «Ураган» 
украинскими националистами 
противоречит одному из про-
токолов Женевской конвен-
ции, которую Украина обяза-
лась соблюдать. Международ-
ный документ обязывает отка-
заться от использования мин, 
не имеющих устройств само-
ликвидации. Украина также 
подписала Оттавский договор 
о запрете противопехотных 
мин в 1997 году. Но, как видим, 
не соблюдает.

Кстати, за последние недели 
от срабатывания «Лепестков» 
пострадали не менее 40 чело-
век, в том числе двое детей. 

Один из подорвавшихся на 
мине впоследствии скончался 
в больнице.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Эта фотография сделана в селе Александровка на Херсонщине. Так выглядит одно из помещений местного детского сада после того, как украинские военные устроили там огневые точки.

Контрбатарейная борьба стала чуть ли не основным видом противоборства в ходе специальной военной операции.

Артиллерия Народной милиции ДНР 
подавляет позиции ВСУ на авдеев-
ском направлении.

А К Ц Е Н Т

Авдеевский участок фронта с украинской 
стороны наиболее укреплен.
Он перенасыщен тяжелой артиллерией 
и системами залпового огня

МИНОБОРОНЫ

В НЕКОТОРЫХ УКРАИНСКИХ БРИГАДАХ ОСТАЛАСЬ ПОЛОВИНА ЛИЧНОГО СОСТАВА  

Юрий Гаврилов

В 
Минобороны России 
вновь сообщили о до-
стоверно известных 
случаях дезертир-
ства украинских сол-
дат с линии фронта. 
Он бегут по одиночке, 
группами и целыми 
подразделениями.

Вчера, например, офици-
альный представитель россий-
ского военного ведомства гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков рассказал, что в Соледаре во 
время доукомплектования 10-й 
горно-штурмовой бригады ВСУ 
более трети мобилизованных 
украинских новобранцев само-
вольно оставили свои части 
и убыли, что называется, в неиз-
вестном направлении. Что те-
перь делать с этой бригадой, ки-
евские генералы не знают. Види-
мо, ее так и бросят в окопы с ме-
нее чем 50 процентами от штат-
ной численности. 

А в районе Марьинки на тер-
ритории Донецкой Народной 
Республики из-за больших по-
терь и нехватки боеприпасов 
больше половины военнослу-
жащих 3-го батальона 66-й ме-
ханизированной бригады ВСУ, 
наплевав на все приказы, сбе-

жали не только с позиций, но 
и из района боевых действий.

Кто-то из дезертиров надеет-
ся пересидеть «трудные време-
на» у родственников, друзей, 
в другой стране. Некоторые 
предпочитают сдаться в плен. 
Есть такие, кто не видит смысла 
дальше жить на Украине, поэто-
му заранее отказывается от об-
мена военнопленными. Вот как, 
в частности, объяснил подоб-
ный выбор бывший оператор 
штаба противотанкового артил-
лерийского дивизиона старший 
матрос Александр Жижин -— он 
еще весной добровольно сло-
жил оружие. 

«Я не вернусь. Не хочу по об-
мену, потому что не вижу буду-
щего этой страны. После того, 
как я узнал, что происходило, 
как государство и офицеры по-
ступали с людьми, я не вижу бу-

дущего в стране с таким управ-
лением, с такой коррупци-
ей, с такими властями, — ска-
зал Жижин на камеру. — Никто 
не забирает свободу у страны. 
Я не переживал по этому пово-
ду, потому что я не причастен 
к нацизму. И остальным людям 
переживать нечего. За что они 
тогда воюют? Почему берут 
оружие? Я думаю, пропаганда 
сыграла свою роль и запугива-
ние, что посадят в тюрьму». 

Между тем спецоперация 
идет своим чередом. Конашен-
ков сообщил, что в результате 
поражения высокоточным ору-
жием склада боеприпасов 95-й 
десантно-штурмовой бригады 
ВСУ под Славянском уничто-
жено свыше трех тысяч 122-мм 
артиллерийских снарядов, мин, 
а также более 30 национали-
стов. ВКС России вновь нанесли 

высокоточные удары по скопле-
ниям живой силы и военной тех-
ники противника в районах Ло-
зовое, Белогорка и Белая Крини-
ца в Херсонской области. Лик-
видированы свыше 40 национа-
листов и 10 единиц специальной 
автомобильной техники. 

Наши оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация, ра-
кетные войска и артиллерия за 
сутки поразили девять пунк-
тов управления. Под огнем 
в том числе оказались штабные 
объекты 46-й аэромобильной 
бригады в районе Белой Кри-
ницы Херсонской области, 56-й 
мотопехотной бригады у Яс-
нобродовки в ДНР, 28-й укра-
инской мотопехотной бригады 
в районе Николаева. «Уничто-
жено большое число военно-
служащих резерва ВСУ, воору-
жения и военной техники, при-
бывших для разгрузки на желез-
нодорожную станции Калинин-
дорф Херсонской области», — 
доложил Конашенков. 

Кроме того, под Краматор-
ском, Николаевкой и Крас-
ным в Донецкой Народной Рес-
публике, в районе Малиновки 
в Харьковской области, у Гуляй-
поля и Самойловки в Запорож-
ской области, около Березнего-
ватого в Николаевской области 

на воздух взлетели девять скла-
дов ракетно-артиллерийско-
го вооружения и боеприпасов. 
Также были ликвидированы 
три склада топлива под Харько-
вом, Богодуховом и Чугуевом 
в Харьковской области. 

Российские средства проти-
вовоздушной обороны за сут-
ки сбили четыре украинских 
беспилотника.  Их достали 
в небе над Коробочкино в Харь-
ковской области, у  Перво-
майского и Ясиноватой в ДНР, 
около Херсона. Еще наши зенит-
чики перехватили у Донецка 
баллистическую ракету «Точ-
ка-У» и 7 снарядов РСЗО «Ура-
ган». Их сбили под Никольским 
и Стахановом в ДНР.

По данным Минобороны РФ, 
всего с начала специальной во-
енной операции украинская ар-
мия потеряла 267 самолетов, 
148 вертолетов, 1747 беспилот-
ников, 365 зенитных ракетных 
комплексов, 4334 танка и дру-
гих бронемашин, 799 боевых 
машин реактивных систем зал-
пового огня, 3310 орудий поле-
вой артиллерии и минометов, 
4922 военных автомобиля.  

А К Ц Е Н Т

В Соледаре во время доукомплектования 
10-й горно-штурмовой бригады ВСУ
более трети мобилизованных самовольно 
оставили свои подразделения

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Юрий Гаврилов

М
инобороны России про-
должает рассказывать 
о солдатах и офицерах, 

проявивших в ходе спецопера-
ции мужество и самоотвержен-
ность. Сегодняшние наши герои 
служат в Воздушно-десантных 
войсках и морской пехоте.

Командир боевой машины 
сержант Артем Булдаков от-
личился в составе батальонной 
тактической группы ВДВ. Она 
участвовала в освобождении 
одного из населенных пунктов. 
Продвигаясь по городу, Бул-
даков наткнулся на боевиков, 
засевших в заброшенном зда-
нии. Грамотно расставив под-
чиненных, сержант атаковал 
противника. В ходе скоротечно-
го боя Артем лично уничтожил 
четырех националистов. 

Спустя несколько дней ВСУ 
атаковали позиции взвода Бул-
дакова. Отражая нападение, Ар-

тем из автомата АК-74 поразил 
шесть украинских солдат. 

Наводчик — оператор ря-
довой Дагир Виноградов тоже 
проявил профессионализм 
и мужество в бою. Его парашют-
но-десантная рота участвова-
ла в штурме опорного пункта 
украинских националистов. 
Противник был хорошо воору-
жен, использовал против наших 
подразделений гранатометы 
и комплексы противотанковых 
управляемых ракет. 

Взвод рядового Виноградова 
после огневой поддержки мино-
метных расчетов предпринял 
попытку обойти противника. 
Внезапно атаковав его с фланга, 
Дагир огнем из пушки БМП-2 
уничтожил пять национали-
стов. Наши десантники постав-
ленную им задачу выполнили — 
взяли опорный пункт боевиков. 

Также по-геройски действо-
вал в боевой обстановке заме-
ститель командира роты мор-

ской пехоты Тихоокеанского 
флота гвардии старший лейте-
нант Артем Деев. Будучи в со-
ставе головного дозора, он вме-
сте с подчиненными обеспечи-
вал безопасность движения ко-
лонны с боеприпасами. 

Двигаясь по маршруту, Деев 
заметил на одном из ответвле-
ний дороги группу вооружен-
ных националистов. Грамотно 
используя складки местности 
и внезапно атаковав против-
ника, головной дозор гвардии 
старшего лейтенанта не дал на-
ционалистам напасть на рос-
сийскую колонну. Подчинен-
ные Деева уничтожили тогда 
до полутора десятка боевиков. 
Остальные, понимая, что сопро-
тивляться нет смысла, сложили 
оружие и сдались в плен.

В этом бою Артем был ра-
нен, но, оказав себе первую ме-
дицинскую помощь, продолжал 
командовать действиями голов-
ного дозора.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Сержант Артем Булдаков отличился, 
действуя в составе батальонной 
тактической группы ВДВ.

Наводчик — оператор рядовой Дагир 
Виноградов огнем из пушки БМП-2 
уничтожил пять националистов.

Гвардии старший лейтенант Артем 
Деев был ранен, но продолжал 
командовать головным дозором. 
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МВД В Херсонской области 
водителям выдают права 
российского образца 

Бесплатный обмен

Александр Степанов

В Херсонской области выездное 
подразделение ГИБДД начало 
работу по регистрации транс-
портных средств и обмену во-
дительских удостоверений. 

Как сообщили в пресс-цен-
тре МВД России, выездной 
пункт межрайонного реги-
страционно-экзаменационно-
го отдела с этой недели открыт 
на базе отдела внутренних дел 
по городу Голая Пристань Хер-
сонской области. Там отмети-
ли, что работа ГИБДД началась 
в связи с многочисленными об-
ращениями местных жителей. 
Сотрудники Госавтоинспек-
ции совместно со своими хер-
сонскими коллегами начали 
предоставлять госуслуги по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения.

Для того чтобы зарегистри-
ровать автомобиль, необходи-
мо представить его для осмотра, 
а также иметь при себе паспорт 
гражданина России и документ, 
подтверждающий постоянную 
регистрацию в Херсонской или 
Запорожской областях. 

Также инспектора потребу-
ют свидетельство о регистра-
ции на автомобиль и при на-
личии доверенность на владе-
ние автомобилем.

А чтобы заменить водитель-
ское удостоверение, помимо са-
мих прав также нужно предъ-
явить паспорт гражданина РФ и 
документ, подтверждающий по-

стоянную регистрацию в Хер-
сонской или Запорожской об-
ластях.

В пресс-центре МВД России 
подчеркнули, что госпошлина 
или иная оплата при регистра-
ции или обмене удостоверения 
не взимается. 

Там рассказали, что в бли-
жайшее время аналогичный 
пункт откроется в Бердянске 
Запорожской области. 

«Эти меры позволят повы-
сить доступность услуг по ли-
нии Госавтоинспекции на осво-
божденных территориях и по-
высить доверие граждан к рос-
сийской полиции», — заявили в 
пресс-центре МВД России.

Ранее в Херсоне также при-
ступил к работе МРЭО ГИБДД. 
Его сотрудники начали выда-
вать жителям Херсона россий-
ские водительские удостове-
рения и государственные реги-
страционные знаки. Для регио-
на даже ввели новый код — 184. 
По нему можно будет узнать, 
в каком месте стоит на учете 
машина.

Первым посетителям хер-
сонского МРЭО ГИБДД поли-
цейские вручили сувениры с 
символикой российской Госав-
тоинспекции.

Жители территорий Хер-
сонской и Запорожской обла-
стей, не имеющие гражданства 
РФ, смогут получить временные 
российские водительские удо-
стоверения и регистрационные 
знаки на свои автомобили.  
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ТЕХНОЛОГИИ Приложение 
Rutube для iOS стало 
доступно только в России

Снимают 
изнутри

Олег Капранов

Приложение Rutube для операционной системы iOS 
теперь можно будет скачать только пользователям на 
территории России. Это решение самой площадки. Оно 
принято для того, чтобы избежать санкций со стороны 
Apple и обеспечить максимальные возможности для 
российской аудитории.

«Такое решение было принято, чтобы русскоязыч-
ные пользователи сервиса, большая часть которых 
проживает на территории РФ, могли скачивать прило-
жение Rutube на iPhone», — говорится в сообщении в 
официальном Telegram-канале компании.

Русскоязычные 
пользователи ви-
деохостинга за ру-
бежом смогут поль-
зоваться контен-
том площадки через 
веб-версию — там у 
сервиса реализован 
дизайн, благодаря 
которому внешний 
вид и функциональ-
ность практиче-
ски не отличаются 
от приложения. А 
пользователям, ска-
чавшим приложение из-за рубежа ранее, «вероятно, 
будут доступны обновления», уточнили в компании.

Ранее корпорация Apple потребовала от Rutube  сде-
лать приложение доступным только в России либо уда-
лить контент state-sponsored media, то есть каналы 
российских государственных СМИ, блогеров и других 
пользователей, которые ранее были заблокированы на 
YouTube. В случае отказа принять то или иное решение 
Apple грозила в течение двух недель удалить Rutube из 
своего магазина приложений.

Эксперты отрасли отмечают, что для развивающей-
ся платформы, такой как Rutube, риск потери  прило-
жения для устройств Apple — это существенный удар, 
который может заметно осложнить перспективы раз-
вития и привлечения новой аудитории.

Ранее в МТС исследовали долю аудитории Rutube. 
По данным оператора, число российских пользова-
телей с февраля по апрель выросло почти на треть: 
прирост аудитории составил 28%. Однако число уни-
кальных пользователей не изменилось — около 15 млн 
человек. Доля зарубежной аудитории сравнительно 
невелика и, вероятно, в компании сочли, что ей в сло-
жившейся ситуации можно пожертвовать.

Rutube ранее стал жертвой самой масштабной 
атаки в истории российских сервисов. 9 мая данные 
платформы были удалены практически полностью, 
на восстановление работоспособности потребова-
лось несколько дней, а полное восстановление заня-
ло несколько недель. В компании обращали внимание, 
что данные пользователей не попали в руки злоумыш-
ленников, был сохранен и исходный код.  

ТЕНДЕНЦИЯ Кинотеатры 
пошли за фильмами в Сеть

Крутятся 
как могут

Олег Капранов

С 18 августа шесть оригинальных полнометражных 
фильмов KION будут выходить в кинопрокат до их ре-
лиза на платформе. Ожидается, что эта мера позво-
лит кинопрокатной сети решить проблему нехватки 
контента на фоне санкционных ограничений.

Онлайн-кинотеатр KION объявил о начале партнер-
ства с кинопрокатной компанией «Каропрокат». Об 
этом «Российской газете» сообщили в пресс-службе 
сервиса. В рамках сотрудничества полнометражные 
фильмы линейки Originals будут демонстрироваться в 
кинотеатрах по всей России, начиная с 18 августа. По-
сле проката фильмы будут эксклюзивно появляться на 
площадке онлайн-кинотеатра.  

Среди первых проектов, дистрибуция которых бу-
дет происходить в рамках сотрудничества с компани-
ей «Каропрокат», мистический триллер «Ночной ре-
жим», комедии «Я буду жить» и проект Евгения Кули-
ка «Два», криминальная молодежная драма «1000 де-
шевых зажигалок», 
«Сергий против не-
чисти-2» и психоло-
гический триллер 
«Мать моего сына».

Это не первая 
попытка вывести 
онлайн-контент в 
прокатную сеть. 
Так, ранее подоб-
ное сотрудниче-
ство пробовал он-
лайн-кинотеатр 
«Окко» с проектом «Манюня». После старта онлайн-
проката сериал получил оценку 7,1 балла на «Кинопо-
иске». Выходил в кинопрокат и проект «Два холма», 
созданный онлайн-платформой Start. 

«На фоне новостей о закрытиях кинотеатров и под-
польных пиратских показах голливудского кино объ-
явление такого сотрудничества вселяет некоторые 
оптимизм и демонстрирует хороший пример взаимо-
выгодного сотрудничества между онлайн и оффлайн 
кинотеатрами», — сообщил «РГ» Алексей Бырдин, гене-
ральный директор Ассоциации «Интернет-видео». 

Необходимость  сотрудничества онлайн-платформ 
и кинопрокатных сетей вызвана уходом из России 
крупных западных прокатчиков, которые обеспечива-
ли до 90% контента в летне-осенний период. Это поста-
вило многие кинотеатральные сети на грань разоре-
ния и вынудило закрыть значительную часть киноза-
лов и сократить часть персонала. Обсуждается и воз-
можность разрыва части договоров на аренду площа-
дей с крупными торговыми центрами. 

Участники отрасли обращались за поддержкой в 
правительство, но в финансовой поддержке от государ-
ства им было отказано. В качестве альтернативных ва-
риантов решения возникшей проблемы рассматривал-
ся прокат многосерийного контента, адаптированного 
под кинотеатры. Существовала возможность и показа 
зарубежных премьер без получения лицензий в фор-
мате «кинопродуктов» в паре с российскими релизами 
и под их прокатными удостоверениями, но позднее от 
этой идеи было решено отказаться. Кинопрокатчики 
сочли репутатационные издержки для бизнеса слиш-
ком серьезными.  

ЭКОЛОГИЯ Что загрязняет Арктику

Остатки не сладки
Светлана Задера, Усинск 

О
сновной накопленный 
экологический ущерб в 
Арктике связан с отхо-

дами военного времени: реак-
торы, затопленными лодками, 
бочками. К такому выводу при-
шли участники всероссийского 
форума-фестиваля «Арктика. 
Лед тронулся».

«Это остатки предыдущего 
освоения Арктики, когда туда 
забрасывались тракторы, топ-
ливо. Оттуда ничего не вывози-
лось, так как это очень дорого. 
И так они десятилетиям стоят», 
— рассказал глава проектного 
офиса развития Арктики Нико-
лай Доронин. 

При этом он отметил, что ме-
талл — это уже базовый пред-
мет для очистки. А болезнью 
XXI века для Арктики стал ми-
кропластик. «Это малые во-
локна, еле различимые части-
цы. Они иногда не отличаются 
от водорослей. Почему он опа-
сен? Животные не отличают его 
по составу и начинают есть. Это 
явление достаточно новое», — 
рассказал Доронин. Свой вклад 
вносит мусор из стран Север-
ной Атлантики, который прино-
сит течением, добавил он.

По оценке ООН и Програм-
мы ООН по окружающей среде, 
к 2050 году удельный вес пла-
стика в Мировом океане будет 
превышать вес всех его рыбных 
ресурсов, кислотность воды мо-
жет вырасти на 150%, к 2100 
году может быть разрушено до 
70% кораллов, которые являют-
ся важнейшими экосистемами 
для многих видов промысловых 
рыб, а рост уровня Мирового 
океана прогнозируется в пре-
делах от 62 до 238 сантиметров. 

Также эксперты отметили, что 
Мировой океан может потерять 
способность поддерживать кли-
матический баланс и защищать 
более 200 тысяч живых орга-
низмов от негативного воздей-
ствия со стороны человека.

Председатель обществен-
ного совета при Росгидромете 
Вадим Петров отметил, что ре-
шать проблему накопленного 
вреда предыдущих лет помога-
ют волонтеры, которые приез-
жают убирать Арктику, в том 
числе в рамках проекта «Чи-
стая Арктика». «Волонтерская 
работа дает, по сути, возмож-
ность попробовать Арктику, в 
том числе, на вкус. Вкус, может 
быть, не всегда приятный, так 
как связан с отходами», — иро-
низирует Петров. 

Также сильное влияние на 
Арктику оказывает изменение 
климата. Повреждается инфра-
структура, появляются виру-

сы и инфекционные заболева-
ния, которые сохранились во 
льдах. Эксперт напомнил, что в 
ряде арктических регионов уже 
были вспышки, в том числе, си-
бирской оспы. 

Как отметила заместитель 
председателя — руководитель 
отделения «Мировой океан и 
Арктика» совета по изучению 
производительных сил ВАВТ 
минэкономразвития Светлана 
Липина, экологической ситуа-
ции в Арктике также угрожает 
освоение природных ресурсов и 
высокая степень износа основ-
ных производств. 

Нельзя не обращать внима-
ние и на развитие опасных гид-
рометеорологических и ледо-
вых процессов, которые уве-
личивают риск и ущерб от тех-
ногенных аварий и катастроф. 
«Север — наш «экологиче-
ский донор», а природа Севе-
ра восстанавливается крайне 

м е д л е н н о,  и л и  в о о б щ е  н е 
восстанавливается. Значит все 
усилия ученых, общества необ-
ходимо направить на изучение 
масштабов загрязнения аркти-
ческих экосистем, усилив вни-
мание на потенциальных источ-
никах загрязнения, с оценкой 
рисков для здоровья местного 
населения и окружающей сре-
ды», — сказала Липина.

Эксперт отметила, что важ-
но внедрить в любые арктиче-
ские проекты оценку рисков 
связанных с влиянием новых 
технологий и материалов на 
окружающую среду. При этом, 
по словам Липиной, в будущем 
могут появиться технологии, 
которые решат проблему с му-
сором, но вопрос сохранения 
экосистем Арктики пришел к 
нам навсегда.  

ПРОЕКТ  Период 
выплаты 
накопительной 
пенсии 
предложили 
не менять

ПЕРИОД 
НАКОПЛЕНИЯ
Ольга Игнатова

Минтруд предложил на два 
года перенести срок перехода 
на определение ожидаемого пе-
риода выплаты накопительной 
пенсии по актуальным данным 
Росстата. Это следует из под-
готовленного и размещенного 
для общественного обсужде-
ния проекта постановления о 
поправках в методику оценки 
ожидаемого периода выплаты 
накопительной пенсии. Что это 
значит для получателей нако-
пительной пенсии?

Как поясняют в минтруде, 
предлагаемые корректиров-
ки помогут не допустить рез-
кого изменения показателя 
продолжительности ожидае-
мого периода выплаты нако-
пительной пенсии для застра-
хованных лиц, которые будут 
обращаться за установлением 
накопительной пенсии в 2023—
2024 годах. Что это означает 
на практике? От расчетного 
периода выплат зависит раз-
мер ежемесячной накопитель-
ной пенсии. Чем больше этот 
период, тем, соответственно, 
меньше размер накопительной 
пенсии. 

Профессор Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Александр Сафонов на-
поминает, что период выплаты 
определяется ежегодно с 2016 
года в соответствии с утвер-
жденной правительством мето-
дикой, в которой введено поня-
тие максимального значения 
ожидаемого периода выпла-
ты накопительной пенсии. На 
2022 год период выплаты уста-
новлен на уровне 270 месяцев. 
Минтруд предлагает зафикси-
ровать его на этом уровне и на 
2023—2024 годы.

Права на пенсионные накоп-
ления есть у нескольких катего-
рий граждан: людей 1967 года 
рождения и моложе, а также у 
участников программы госу-
дарственного софинансирова-
ния пенсий и владельцев серти-
фиката на материнский (семей-
ный) капитал, которые напра-
вили его средства на свою бу-
дущую пенсию. Обратиться за 
накоплениями россияне могут 
при достижении 55 лет (женщи-
ны) и 60 лет (мужчины).

Как напомнили «Россий-
ской газете» в Пенсионном 
фонде России, по закону за счет 
средств пенсионных накопле-
ний осуществляются следую-
щие выплаты: единовременная 
выплата (разово); выплата на-
копительной пенсии (ежеме-
сячно бессрочно); срочная пен-
сионная выплата (ежемесячно 
в течение 10 лет или дольше в 
зависимости от выбора пен-
сионера); выплата средств пен-
сионных накоплений право-
преемникам умершего гражда-
нина (разово).

Накопительная пенсия уста-
навливается, если расчетный 
размер накопительной пенсии 
составляет больше 5% по от-
ношению к сумме страховой 
пенсии по старости с учетом 
фиксированной выплаты и на-
копительной пенсии, рассчи-
танной по состоянию на день ее 
назначения. Чтобы рассчитать 
ежемесячный размер выпла-
ты, необходимо общую сумму 
накоплений по состоянию на 
день, с которого назначается 
выплата, разделить на 270 ме-
сяцев (период, установленный 
на 2022 год). Средний размер 
накопительной пенсии состав-
ляет в России чуть более тыся-
чи рублей в месяц. 

 «Сравнительно небольшая 
сумма выплат накопительной 
пенсии — это не только и не 
столько результат деятельно-
сти соответствующих финан-
совых институтов, но и того, 
что в свое время лица старше 
1967 года рождения были ис-
ключены из обязательной на-
копительной системы, и взно-
сы на их индивидуальные нако-
пительные счета работодатель 
вносил сравнительно непро-
должительный период време-
ни», — уточнил Сафонов.  

ЭКСПОРТ России до февраля придется решить, 
куда девать излишки нефтепродуктов

Топливо сливается
Сергей Тихонов

Н
овые поставщики 
нефти для Евросо-
юза пока находятся 
с большим трудом, 
а до вступления в 
силу эмбарго на 
импорт российско-
го сырья осталось 
три с половиной 

месяца (заработает в декабре). 
Пока ЕС активно закупается 
нашей нефтью впрок, а отече-
ственные компании налажива-
ют торговлю со странами Ази-
атско-Тихоокеанского региона 
(АТР). Но ни для нас, ни для ЕС 
часом икс станет не декабрь-
ский запрет, а европейское эм-
барго на покупку наших нефте-
продуктов, которое начнет дей-
ствовать в феврале 2023 года. 

В июле Евросоюз вновь стал 
крупнейшим импортером рос-
сийской нефти, свидетельству-
ют данные «Центра развития 
энергетики» (ЦРЭ). На Запад 
уходило в среднем 1,91 млн 
баррелей в сутки (39,6% от всех 
объемов). Еще 0,33 млн барре-
лей в сутки (6,8%) пришлось на 
неизвестных покупателей, ко-
торые с большой долей вероят-
ности были из Европы. На Ки-
тай пришлось 1,6 млн баррелей, 
а на Индию — 0,66 млн баррелей 
в сутки. 

Официальные российские 
данные закрыты, но ранее со 
ссылкой на статистику Vortexa 
сообщалось, что июльский экс-
порт нефтепродуктов в Европу 
из России доходил до 0,7 млн 
баррелей в сутки, что на 22% 
выше, чем в июле прошлого 
года.  

С проблемами Европы все 
понятно. Даже если они суме-
ют полностью заменить импор-
том из других стран все мор-
ские поставки нефти из Рос-
сии, здесь нет мощностей для 
производства нужных объемов 
топлива. Импортировать его 
из Азии будет очень дорого, а в 
США избытка топлива пока не 
наблюдается. 

А вот с нашими проблема-
ми сложнее. Экспорт нефти мы 
уже переориентировали в АТР. 
После декабрьского эмбар-
го ЕС, возможно, потребуется 
дополнительный  дисконт для 
сохранения и увеличения доли 
на этом рынке, но при нынеш-
них котировках барреля это не 
критично. 

Э к с п о р т  н е ф т е п р о д у к -
тов ранее был в значительной 
мере ориентирован на Европу. 
До 10% производимого в стра-
не бензина и около полови-
ны дизельного топлива уходи-
ло на Запад. Также отправлял-
ся за границу мазут — до 80%, 
но в последние годы четверть 
от этих объемов (около 13 млн 
тонн) уходила в США, которые 
уже запретили импорт из на-

шей страны. Часть выпавших 
объемов американского им-
порта удалось перенаправить 
на Ближний Восток. Но после 
эмбарго ЕС приблизительно на 
такие же объемы, но уже евро-
пейского импорта, придется ис-
кать покупателя. 

В АТР и на Ближнем Востоке 
собственных мощностей нефте-
переработки хватает для обес-
печения внутреннего рынка. 
Наши нефтепродукты там мо-
гут пригодиться только локаль-
но или для перепродажи, что 
подразумевает большую скид-
ку и серьезные затраты на ло-
гистику, поскольку едва ли по-
лучится проводить сделки вир-
туально. 

На переработку в России 
уходило более половины добы-
ваемой нефти (в 2021 году 288 
млн из 524 млн тонн). Бензи-
на производилось 41 млн тонн, 

дизельного топлива — 80 млн 
тонн, мазута — более 40 млн 
тонн. Главный удар эмбарго ЕС 
на наши нефтепродукты  нане-
сет по дизельному топливу и 
мазуту. На производство под их 
экспорт на Запад уходило око-
ло 20% объемов нашей нефте-
добычи. И дело даже не в потере 
доходов от экспорта, произ-
водство нефти — это основной 
источник пополнения бюдже-
та. Пока объемы нефтеперера-
ботки в России только растут. 
По данным ЦРЭ, до 5,68 млн 
баррелей в сутки — максималь-
ный уровень после пандемии. 
Немаловажную роль здесь иг-
рают выплаты компаниям из 
бюджета по демпферу (меха-
низм компенсации потерь неф-
тяников при поставках топлива 
не за границу, а на внутренний 
рынок, при высоких экспорт-
ных ценах). В июле они состави-

ли 244 млрд рублей, а с января 
— 1,5 трлн рублей.  

В  у с л о в и я х  з а к р ы т и я 
внешних рынков демпфер из 
инструмента, который фор-
мально призван сдерживать 
цены, превратится в обычный 
инструмент поддержки нефтя-
ников, считает эксперт Инсти-
тута развития технологий ТЭК 
Кирилл Родионов. По его мне-
нию, для этой цели более эф-
фективно использовать пря-
мое снижение акцизов, кото-
рые уже кратно превышают 
уровень середины 2010-х го-
дов. Это позволит «отвязать» 
вопрос экспортного паритета 
(привязка внутренних цен к ко-
тировкам товара за границей) 
от поддержки отрасли, которая 
неизбежно понесет потери из-
за эмбарго на нефтепродукты, 
поясняет Родионов.  

В минфине и минэнерго 
неоднократно заявляли, что 
считают демпфер важным фак-
тором поддержки нефтеперера-
ботки, отмечают эксперты ЦРЭ. 
Его не отменили, хотя экспорт 
нефтепродуктов и так нефор-
мально ограничен «поведенче-
скими» санкциями со стороны 
европейских трейдеров. Демп-
фер вряд ли будет полностью от-

менен, поскольку его размер за-
висит от цены на нефть, а сам он 
выплачивается из дополнитель-
ных нефтегазовых доходов, счи-
тают в ЦРЭ. Но возможны кор-
ректировки, особенно если ста-
нет ясно, что внутренние цены 
на топливо не будут расти вслед 
за экспортными. Минфин уже 
решил сократить демпфер по 
бензину с сентября именно ис-
ходя из такой логики — зачем до-
полнительно платить НПЗ, если 
они и так поставят продукт на 
внутренний рынок, поскольку 
возможности экспорта ограни-
чены, уточняют эксперты.

Но пока именно демпфер мо-
жет оказаться инструментом, 
который будет поддерживать 
отечественную нефтедобычу на 
существующем уровне или хотя 
бы не допуская ее существенно-
го снижения. Хотя, с точки зре-
ния Родионова, как механизм, 
призванный компенсировать 
разницу между экспортом и 
внутренним рынком, демпфер 
будет терять актуальность по 
мере приближения даты эм-
барго на российские нефтепро-
дукты.  

Основные доходы в бюджет России 
приносит не экспорт, 
а именно добыча нефти.

Как говорят волонтеры, 
работы в Арктике им хватит 
еще на годы вперед.

А К Ц Е Н Т

Экспорт российских нефтепродуктов 
ранее в значительной мере 
был ориентирован на западные страны

Прокат контента 
онлайн-платформ 
может стать шан-
сом на выживание 
для киносетей

Получив ультима-
тум Apple, в Rutube 
предпочли 
пожертвовать 
зарубежной 
аудиторией

Права на пенсион-
ные накопления 
есть у нескольких 
категорий 
граждан: людей 
1967 года 
рождения 
и моложе

МЕЖДУ ТЕМ

Волонтеры занимаются рас-

чисткой островов в Арктике уже 

больше десяти лет. Со времен 

освоения Севера в годы СССР на 

необитаемых землях осталось 

«наследство», на которое больно 

смотреть — ржавые бочки, старые 

обветшалые строения. 

В отряд «Чистая Арктика» входят 

волонтеры из разных стран мира. 

Нынче, например, на Ямал прие-

хали ребята не только со всей 

страны, но и из Казахстана, 

Киргизии.  

Сегодня полностью завершена ра-

бота на острове Белый в Карском 

море. Это традиционная террито-

рия обитания белых медведей. 

Остров долгие годы был в плачев-

ном состоянии. Уборка продолжа-

лась четыре года, за это время 

было очищено больше 52 гекта-

ров земли, собрано порядка тыся-

чи тонн металлолома. Все работы 

добровольцы проводили без при-

менения тяжелой техники, чтобы 

не нанести ущерб хрупкой аркти-

ческой природе.

Волонтеры расчистили от ржавых 

бочек и крупнейшее в мире место 

лежбища моржей на мысе Хараса-

вэй в Карском море.

Показательно, что какое-то время 

моржи не появлялись на этом ме-

сте, но уже через месяц после за-

вершения экспедиции на мыс 

снова нагрянули почти четыре ты-

сячи ластоногих.  Много самок с 

детенышами. Благо теперь им не 

придется ютиться среди ржавых 

бочек и битого кирпича.

Но как говорят волонтеры, рабо-

ты им в Арктике хватит еще на 

годы вперед.  

Подготовила Елена Мационг, 
«Российская газета».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Запах ветра
 Об этом же говорят и в 

столичном главке МЧС: 
ни в лесах Новой Моск-

вы, ни в самой столице очагов 
возгораний нет. Тем не менее на 
востоке региона несколько дней 
назад объявлен самый высокий, 
пятый класс пожарной опасно-
сти — вход в леса для отдыхаю-
щих органичен, усилено как на-
земное, так и воздушное патру-
лирование самых «горячих то-
чек» — излюбленных мест для 
пикников, территорий, где в 
этом году еще не проводилась 
сезонная расчистка от сухостоя 
или складируются порубочные 
остатки. «Заявляем со всей от-
ветственностью: запах, который 
сейчас чувствуют москвичи, не 
наш», — заверили в комлесхозе. 
По официальной версии, гарь в 
столицу пришла из Рязанской 
области, где зарегистрированы 
довольно большие очаги лесных 
пожаров.

Как рассказала «РГ» глав-
ный специалист столичного 
Метеобюро Татьяна Поздняко-
ва, Московский регион сейчас 
находится под влиянием вос-
точного антициклона, который 
несет с собой тяжелый, сухой 
и горячий воздух. «Он как бы 
придавливает нижние слои ат-
мосферы, мешая перемешива-
нию в них частиц гари. Запаху 
просто некуда уходить, тем бо-
лее что стоит штилевая пого-
да», — отмечает специалист. По 
ее словам, даже если пожары по-
тушат, пахнуть гарью в Москве 
и Подмосковье будет до суббо-
ты, пока на смену восточному 
антициклону не придет южный 
с более подвижными потоками 
воздуха. 

В Рязанской области накану-
не в один день произошло сразу 
пять лесных пожаров. Ведется 
борьба с огнем на территории 
в 185 гектаров. Угрозы жилым 
домам нет, об этом в среду сооб-
щил врио губернатора области 
Павел Малков. 

 — Со вчерашнего дня на тер-
риториях Спасского и Клепи-
ковского районов введен режим 
ЧС, — подчеркнул глава региона. 
Пожар низовой, нет сильного 
ветра, поэтому серьезного рас-
пространения огня нет.

— Мы отправили в Рязанскую 
область 240 пожарных и спаса-
телей, 78 единиц техники, среди 
которой три вертолета, — сооб-
щил вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

В случае ухудшения ситу-
ации в Рязанскую область бу-
дут направлены бойцы «Авиа-
лесоохраны», заверили в Рос-
лесхозе.

К слову, по информации на 
сайте ФБУ «Авиалесоохрана», 
в Центральном федеральном 
округе лесные пожары поми-
мо Рязанской области зафикси-
рованы во Владимирской, Ко-
стромской, Тамбовской и Твер-
ской. 

Вчера в Нижнем Новгоро-
де многие вспомнили жуткое 
лето 2010-го, когда над горо-
дом висел непроглядный смог. 
Лесной пожар охватил в регио-
не внушительный участок в Во-
ротынском районе. Вначале 
площадь возгорания была не 
такой большой: 110 гектаров. 
Однако пожарные признава-
лись: тушить тяжело, местность 
практически непроходимая, 
большая часть — это сплошные 
болота.

К утру 17 августа площадь 
пожара разрослась до 2800 гек-

таров. Из них 920 — это болота. В 
районе ввели режим ЧС. К сча-
стью, ближайший населенный 
пункт находится в 22 километ-
рах от зоны распространения 
огня, пока ему ничего не угро-
жает. Но дым из Воротынского 
района быстро разнесся по всей 
области.  

В ГУ МЧС по региону уточни-
ли, что смог наблюдался не 
только в Нижнем Новгороде, но 
и на Бору, в Дзержинске, в Чка-
ловске, в Семеновском, Соколь-
ском, Ковернинском, Воскре-
сенском и Балахнинском райо-
нах. Многие из них расположе-
ны достаточно далеко от Воро-
тынца, гораздо севернее очага, 

но из-за направления ветра весь 
дым летит сюда. С учетом того, 
что на ближайшую неделю в Ни-
жегородской области синопти-
ки обещают солнечную погоду 
без дождей, ситуация с пожа-
ром рискует осложниться.

По-прежнему жарко в Ро-
стовской области. Здесь про-
должают ликвидировать сра-
зу несколько очагов ландшафт-
ных пожаров. За один только 
понедельник в области насчи-
тывалось свыше 200 точек го-
рения. По самому крупному 
лесному пожару в Усть-Донец-
ком районе только вчера мож-
но было говорить о ликвидации. 
По словам начальника ГУ МЧС 

по Ростовской области Сергея 
Филиппова, сейчас непосред-
ственной угрозы населенным 
пунктам нет, но в каждом из 
них оставили контрольные по-
сты МЧС и лесоохраны. Огонь 
может вспыхнуть в любую ми-
нуту, потому что в области сто-
ят жара и не стихает сильный 
ветер.

Сразу в нескольких районах 
Ростовской области — Усть-До-
нецком, Константиновском, 
Цимлянском, в городе Шахты 
объявлен пятый, самый высо-
кий класс пожарной опасно-
сти. Штормовое предупрежде-
ние по чрезвычайной пожароо-
пасности было разослано МЧС 
еще по 18 районам на востоке, 
северо-западе и в центре регио-
на. Ситуацию подогревает само 
солнце: в эти дни на Дону уста-
новилась необычайная жара, 
до 42 градусов, а с ночи на по-
недельник задул сильный, до 
20—30 метров в секунду ветер, 
своевольно меняющий направ-
ление, словно призван разду-
вать огонь. Август, надо сказать, 
всегда чрезвычайно жаркий и 
в прямом, и в переносном зна-
чении. Именно в августе 2017-
го случился самый крупный в 
XXI веке городской пожар, спа-
ливший несколько кварталов 
в самом центре Ростова: та же 
жара, тот же ветер. И тот же че-
ловеческий фактор: кто-то не 
потушил окурок, вовремя не по-
чинил электропроводку, решил 
развести костер...  

Подготовили Ирина Рыбникова, 
Елена Шулепова, 
Мария Волкова, Лариса Ионова. 

МВД   Жителей 
Украины, ЛНР 
и ДНР оставят 
в России, 
несмотря 
на отсутствие 
необходимых 
документов

РАЗРЕШИЛИ 
ОСТАТЬСЯ
Александр Степанов

Граждане Украины, Донецкой 
и Луганской народных рес-
публик, которые не оформи-
ли необходимые для прожива-
ния или трудовой деятельности 
разрешительные документы, 
могут остаться в России после 
17 августа. 

Во время пандемии прави-
тельство России утвердило 
перечень стран, въезд и выезд 
в которые был ограничен из-за 
риска усугубления ситуации с 
коронавирусом.

 Однако 20 мая правитель-
ство РФ перечислило страны, 
в отношении которых были 
сняты ограничения на въезд и 
выезд. 

В перечне кабмина указаны 
Республика Абхазия, Республи-
ка Беларусь, Донецкая Народ-
ная Республика, Республика 
Казахстан, Китайская Народ-
ная Республика, Луганская На-
родная Республика, Монголия, 
Украина, Республика Южная 
Осетия. 

Послабления, введенные 
из-за пандемии коронавируса, 
позволяли жителям гранича-
щих с Россией государств нахо-
диться в стране без разреши-
тельных документов. Действо-
вали они в течение 90 дней. 

Иностранцам, которые не 
могли уехать из России в панде-
мию из-за транспортных огра-
ничений, было предписано сде-
лать это до 17 августа, если они 
так и не оформили право жить и 
работать в стране. 

Однако, как сообщает пресс-
центр МВД России, гражданам 
Украины, ДНР и ЛНР были сде-
ланы послабления. 

«Несмотря на снятие в от-
ношении Украины, Донецкой 
и Луганской народных  рес-
публик временных ограниче-
ний на транспортное сообще-
ние, граждане этих государств 
вправе после 17 августа оста-
ваться на российской терри-
тории даже без разрешитель-
ных документов», — сказали в 
пресс-центре. 

Там отметили, что граждане 
этих государств не будут при-
влекаться к административной 
ответственности за нарушение 
режима пребывания и осуще-
ствления трудовой деятельно-
сти в России. Кроме того, их не 
будут высылать за пределы РФ 
и ограничивать въезд в страну. 

В ведомстве указали, что жи-
тели ЛНР, ДНР и Украины, кото-
рые в том числе не имеют доку-
ментов или имеют документы 
с истекшим сроком действия, 
должны  обращаться в террито-
риальные органы МВД России 
для продления срока временно-
го пребывания на территории 
Российской Федерации. 

Также они могут обращать-
ся в Министерство внутренних 
дел России для получения ста-
туса беженца или временного 
убежища на территории РФ, 
либо оформления разреши-
тельных документов для про-
живания в России, либо приоб-
ретения гражданства РФ, сооб-
щает ТАСС. 

 В Россию с февраля 2022 
года въехали более 3,4 миллио-
на жителей Украины, Донецкой 
и Луганской народных респуб-
лик. Почти 546 тысяч из них 
дети. 

По решению российского 
правительства всем прибыв-
шим выделяется единовремен-
ная материальная помощь в 
размере 10 тысяч рублей на че-
ловека. 

За это время в общей слож-
ности уже выплачено более 6,4 
миллиарда рублей.  

НЕДВИЖИМОСТЬ В Роскачестве рассказали, как отстоять права 
при самозахвате дачной земли  

Загородили огород

Ольга Игнатова 

Н
а дачных сотках 
каждый сантиметр 
дорог. И еще вчера 
добрые друзья по 
даче могут в одно-
часье разругаться 
и стать злейшими 
врагами из-за того, 
что кто-то из них 

залез со своим забором на со-
седские сотки. Если возникает 
такой конфликт, его лучше ре-
шать не спорами или силой, а с 
привлечением закона. Экспер-
ты отдела защиты прав потре-
бителей Роскачества рассказа-
ли, как правильно это сделать.

Как же все-таки свести рис-
ки самозахвата к минимуму? 
Начальник отдела защиты прав 
потребителей Роскачества 
Сергей Солодкий напомина-
ет, что прежде всего нужно за-
крепить свой правовой статус. 
А для этого оформить участок 

и строения на нем в собствен-
ность. 

Для этого необходимо обра-
титься в Росреестр. Если требу-
ется и кадастровый учет, и реги-
страция, нужно только заявле-
ние. Если уже есть документы, 
подтверждающие права на уча-
сток, нужно приложить их к 
заявлению. Подать заявление 
можно на сайте Росреестра в 
электронном виде. Также мож-
но обратиться в МФЦ.

Если все-таки кто-то из пред-
приимчивых соседей прихва-

тил себе лишние дачные метры, 
то обращаться необходимо в 
Росреестр. Это можно сделать в 
электронном виде или при лич-
ном визите.

В Роскачестве напоминают, 
что за самовольное занятие зе-
мельного участка предусмот-
рена ответственность. «Если 
будет подтверждено, что ваши 
имущественные права нару-
шены, соседу будет предписа-
но исправить это нарушение 
(то есть снести или перенести 
дачный забор между соседями с 

учетом границ участков). Кро-
ме того, может быть выписан 
штраф за самовольное занятие 
земельного участка. Его размер 
составляет от 1 до 1,5% от ка-
дастровой стоимости участка, 
при этом не менее 5000 рублей. 
Если у участка нет определен-
ной кадастровой стоимости, 
размер штрафа может быть в 
диапазоне 5000—10 000 рублей. 
При самовольном занятии ча-
сти земельного участка штраф, 
рассчитываемый из разме-
ра кадастровой стоимости зе-
мельного участка, исчисляет-
ся пропорционально площади 
самовольно занятой его части», 
— разъяснили эксперты Роска-
чества.

В Союзе дачников Подмо-
сковья «Российской газете» 
пояснили, что в последние 
годы жалоб на самозахват зем-
ли стало меньше. Но не потому, 
что самих самозахватов стало 
меньше, а потому, что гражда-

не сами сразу идут в суд или 
сообща приходят к мирному 
соглашению, говорит депутат 
Госдумы, глава Союза дачни-
ков Подмосковья Никита Ча-
плин. 

В общем случае нарушите-
лю дается, как правило, полгода 
на то, чтобы устранить наруше-
ние. Но этот срок может быть 
продлен при предоставлении 
документов, что такая рабо-
та ведется. Росреестр проведет 
повторную проверку и выпи-
шет еще одно предписание. Для 
ускорения процесса не лишним 
будет подать в суд на упрямого 
соседа.   

Если кто-то из предприимчивых 
соседей прихватил себе лишние 
дачные метры, то обращаться 
необходимо в Росреестр. 

А К Ц Е Н Т

Если у участка нет определенной 
кадастровой стоимости, размер штрафа 
за самозахват может быть 
в диапазоне 5000—10 000 рублей

Граждане 
Украины, ЛНР 
и ДНР не будут 
привлекаться 
к административ-
ной ответственно-
сти за нарушение 
режима пребыва-
ния и осуществле-
ния трудовой 
деятельности 
в России

— Как попасть под дачную 
амнистию — подробности 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2355602

Кредит 
по дружбе

Как позже рассказывала в суде заемщица, она 
оформила кредит по просьбе хорошей знако-
мой, которая рассказывала ей о своих мате-

риальных проблемах, маленьких детях и жаловалась, 
что у нее нет денег. Получив для нее кредит, добросер-
дечная гражданка через два дня отнесла подруге день-
ги наличными. Та пообещала аккуратно вносить день-
ги и рассчитаться с долгом полностью. Но время пока-
зало, что платила по кредиту дама неаккуратно. Да и 
суммы вносила меньше тех, что было необходимо. По 
словам заемщицы, банк регулярно отправлял ей СМС 
с напоминанием о платежах и недостатке средств на 
счете для списания по кредиту. Ей после таких посла-
ний банка приходилось писать приятельнице напоми-
нания. В переписке та подтверждала долг, вот только 
не спешила его гасить.

Все в истории с кредитом закончилось плохо — 
заемщица поняла, в какую ситуацию попала, и сама 
заплатила по договору, а чтобы уменьшить проценты, 
была вынуждена досрочно погасить кредит на 100 000 
рублей. А потом она подала в суд, чтобы взыскать с те-
перь уже бывшей подруги оставшийся долг по устно-
му договору займа — 565 867 рублей. К иску она прило-
жила переписку с бывшей приятельницей.

Но вот когда на-
чался суд, та при-
шла на заседание 
и рассказала со-
всем другую исто-
рию. По ее словам, 
она заняла у знако-
мой только 200 000 
рублей и почти все 
вернула — 199 975 
рублей. Так что 
она  должна только 
29 775 рублей.

Спор слушал Вы-
боргский горсуд. 
Он и взыскал с уже 
не подруги 29 775 
рублей. Суд сказал, 
что договор займа 
можно подтвердить 
распиской заемщи-
ка или «иным доку-
ментом, который 
свидетельствует о передаче определенной суммы или 
количества вещей». А раз бумаг нет, то дама свои тре-
бования не доказала.

Заемщица не согласилась с таким решением. Она 
посчитала, что, суд не оценил ее переписку со знако-
мой. Из переписки следует, что она взяла кредит по ее 
настоятельной просьбе и та признавала сумму долга 
полностью. Апелляция — Ленинградский областной 
суд отменил это решение и взыскал с бывшей знако-
мой долг в 565 867 рублей и расходы по госпошлине — 
8858 рублей. Заемщица показала переписку с подру-
гой, которая знала размер и срок внесения ежемесяч-
ного платежа. Облсуд заявил, что бывшая знакомая 
ничем не доказала, что получила от подруги  именно 
200 000 рублей. Апелляция пришла к выводу, что быв-
шая подруга хотела отказаться от исполнения обяза-
тельств перед знакомой.

Вчерашняя подруга, проиграв, пошла в Третий кас-
сационный суд общей юрисдикции. Он отменил апел-
ляционное определение и оставил без изменений ре-
шение первой инстанции . Кассация сказала, что в 
деле «нет относимых и допустимых доказательств за-
ключения между сторонами договора займа на усло-
виях, которые указывает гражданка, взявшая кредит».

И тогда заемщица пошла с жалобой в Верховный 
суд. Там Судебная коллегия по гражданским делам ВС 
рассмотрела материалы спора. Оказалось, что быв-
шая подруга брала кредиты у разных людей и также не 
возвращала деньги. По ней есть уже есть несколько ре-
шений Выборгского городского суда. 

Представителя заемщицы в Верховном суде спро-
сили, почему женщина, отдавая большие для нее день-
ги, не оформляла письменный договор займа и не бра-
ла долговую расписку. Понимала ли она, что рискует?

Адвокат ответил, что это, безусловно, был наив-
ный поступок. И он действительно не освобождает от 
ответственности. Но женщины когда-то вместе рабо-
тали в детском садике, и его клиентка пожалела зна-
комую.

В итоге ВС встал на сторону добросердечной заем-
щицы. И признал переписку в мобильнике доказатель-
ством ее правоты. Он отменил решение кассационно-
го суда и направил дело на новое рассмотрение.  

1

Оказалось, 
что бывшая 
подруга брала 
кредиты 
у разных людей 
и также не возвра-
щала деньги. 
По ней уже есть 
несколько реше-
ний горсуда 
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Дым от лесных пожаров может разноситься за тысячи километров, захватывая десятки регионов. 

ФИНАНСЫ Зарубежные 
банки снова торгуют 
российскими облигациями 

Долги по силам

Роман Маркелов

Европейские банки снова начали торговать российски-
ми облигациями. Об этом сообщает Financial Times. По 
данным издания, торговля возобновилась на фоне со-
кращения американских клиентов.

По данным FT, торговлю российскими облигациями 
снова начали в том числе UBS (Швейцария), Barclays 
(Великобритания) и Deutsche Bank (Германия). Как со-
общили источники издания, некоторые другие банки, 
например Credit Suisse (Швейцария) или HSBC (Вели-
кобритания), пока еще не решили выходить на россий-
ский долговой рынок, опасаясь рисков.

Как ранее сообщал Reuters со ссылкой на источни-
ки, ряд крупнейших американских банков, включая 
JPMorgan Chase и Bank of America, также возобновили 
операционную деятельность с российскими облига-
циями. При этом собеседники агентства уточняли, что 
речь идет о работе только с уже имеющимися в порт-
фелях клиентов облигациями и помощи клиентам в 
избавлении от российских активов. Reuters ссылал-
ся в том числе на информационный бюллетень Bank of 
America, где говорилось, что банк «в настоящее время 
способствует продаже российских суверенных и не-
которых корпоративных облигаций» и посодействует 
клиентам в продаже активов, получая от клиента актив 
и сразу же его продавая.

Таким образом, подобные схемы работы вписыва-
ются в рекомендации регуляторов. Так, в начале лета 
управление по контролю за иностранными активами 
минфина США запретило американским инвестмене-
джерам покупать российские ценные бумаги на вто-
ричном рынке. Как отмечали источники Reuters, по-
сле этого американские и европейские банки ушли с 
российского облигационного рынка. Но в июле мин-
фин США выпустил рекомендации, где говорилось, что 
банки могут проводить сделки с российскими ценны-
ми бумагами, если это поможет инвесторам свернуть 
свои позиции. То же сделали и регуляторы в Европе. В 
начале года зарубежные фонды владели российскими 
гособлигациями примерно на 20 млрд долларов.  

КОММЕНТАРИИ

Пожары, которые вспыхивают каждый год, связаны с 

изменением климата, считает старший научный со-

трудник Морского гидрофизического института РАН 

Анатолий Анисимов.

— Лесных пожаров будет все больше, они будут охва-

тывать обширные территории, — сказал Анисимов 

«РГ».

Директор «Центра лесной пирологии, развития техно-

логий охраны лесных экосистем, защиты и воспроиз-

водства лесов» красноярского филиала Института ле-

соводства и механизации лесного хозяйства Роман 

Котельников констатирует, что основной причиной 

лесных пожаров становится человеческий фактор.

— Возгорание может возникнуть от искр проходя-

щих поездов, от автомобилей, — рассказал Котель-

ников «РГ». — Но чаще всего — от сжигания травы, 

люди не задумываются о последствиях. — Полно-

стью исключить все лесные возгорания невозмож-

но. Некоторые природные экосистемы формируют-

ся пожарами, — добавляет Котельников. — Но надо 

стремиться к тому, чтобы они не выходили из-под 

контроля. Как можно больше тушить на малых пло-

щадях, минимизировать риски для людей и предпри-

ятий.

Подготовила Юлия Крымова
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Турция 
отрицает военную 
операцию против курдов

На низком 
старте 

Полина Полещук

В среду из турецких мечетей в провинции Газиантеп 
пришли сообщения о том, что Анкара начала военную 
операцию на севере Сирии. Однако уже через несколько 
часов министр внутренних дел Турции Сулейман Сой-
лу и губернатор Газиантепа Давут Гюль опровергли эту 
информацию. Эксперт и бизнес-консультант по Турции 
Иван Стародубцев считает, что новость о военной опе-
рации появилась не случайно. «Турецкие мечети нахо-
дятся под пристальным надзором Управления по делам 
религии Турции — государственной организации, кото-
рая полностью интегрирована во внутреннюю полити-
ку страны и подотчетна центру. Можно говорить о том, 
что в Турции помимо трех традиционных ветвей власти 
(исполнительной, законодательной и судебной) есть 
и четвертая — религиозная. Сообщения о военной опе-
рации со стороны отдельно взятых мечетей не были слу-
чайными. Они сигнализируют, что Турция находится на 
низком старте, чтобы начать четвертую трансгранич-
ную военную операцию», — прокомментировал эксперт.

Предстоящая 
операция направ-
лена на борьбу с Ра-
бочей партией Кур-
дистана (запрещена 
в РФ? уточните,за-
прещена в Турции), 
которая действует 
под брендом Сил на-
родной самооборо-
ны на территории 
Сирии. «Основная 
опасность для Тур-
ции заключается в том, что курдские боевики достаточ-
но быстро организовались. У них появилось самоуправ-
ление и собственные органы власти. Когда Анкара начи-
нала свои трансграничные операции, реально маячила 
перспектива того, что вдоль всей турецко-сирийской 
границы возникнет курдский анклав», — объяснил Ста-
родубцев.

Несмотря на связь Сил народной самообороны и Со-
единенных Штатов, эксперт не считает, что проведение 
операции как-то изменит турецко-американские от-
ношения. «Силы народной самообороны — это «амери-
канский ботинок» на сирийской земле, который зани-
мается борьбой с терроризмом. Но важно понимать, что 
турки действуют к западу от реки Евфрат, в то время как 
американцы контролируют восточный берег. Анкара 
туда не идет, хотя уже давно пытается убедить Вашинг-
тон прекратить поддержку сирийских Сил народной 
самообороны. До тех пор, пока Турции не удастся это 
сделать, военного противостояния на восточном бере-
гу Евфрата не будет. Американцы без особого удоволь-
ствия смотрят на происходящее на западном берегу, но 
сделать с этим ничего не могут. Реакцией США на пре-
дыдущие операции стало лишь выражение озабоченно-
сти», — рассказал эксперт.

Кроме того, операция не представляет большой опас-
ности и для сирийского президента Башара Асада. «В 
2010 году турецкое руководство обещало дойти до Да-
маска и совершить там пятничный намаз. Если Аса-
да не удалось свергнуть тогда, то сейчас это точно не 
произойдет. Анкара даже не ставит такой цели. Основ-
ная борьба идет за то, какой будет конфигурация Си-
рии», — подытожил Стародубцев.  

РЕЗОНАНС 
Зачем на Украине 
отменяют все русское

Пир «соросят»

Павел Дульман

Минобразования и науки Украины отметилось очеред-
ной инициативой: ввело в курс истории понятие «ра-
шизм» и исключило из программы всех российских 
писателей, не родившихся на территории УССР или 
Малороссии.

Как говорится в сообщении ведомства, теперь 
в учебниках для средней и старшей школы вся исто-
рия до 1991 года будет трактоваться как сопротивле-
ние украинской нации российской «оккупации, угне-
тению и геноциду». Для этого в программу вводится 
новый понятий-
ный инструмента-
рий — «рашизм», 
«русский коллабо-
рационизм» и т.д. 
Одновременно из 
курса литературы, 
в том числе зару-
бежной, исключа-
ются все русские 
писатели, не имев-
шие кровных связей 
с территорией ны-
нешней Украины. А это, собственно, только Гоголь, Ко-
роленко, Булгаков, Ильф и Петров. При этом от Гоголя 
в программе оставили только «Вечера на хуторе близ 
Диканьки», а от Булгакова — «Собачье сердце».Курс на 
окончательную «дерусификацию» Украины и созда-
ние из русских образа врага не только многократно 
артикулирован на высшем киевском уровне, но и вне-
сен в доктринальные документы этой страны. Украина 
здесь — лишь лидер объявленной почти де-юре обще-
европейской русофобской гонки. Очередная эскапа-
да, запрет, оскорбление русских в случае министер-
ских чиновников — лишь строчка в резюме, несколько 
баллов в личном рейтинге с точки зрения их курато-
ров и хозяев. В случае с минобразования — это фонд 
«Открытое общество» Сороса (признан организацией, 
нежелательной в РФ), который с 2014 года официально 
главный партнер, методический ментор и хэдхантер 
украинского гуманитарного блока. Уменьшение часов 
точных наук, исключение таблицы умножения из про-
граммы арифметики 1—2 класса, «гендерные науки» 
и русофобия — диктуются глобальной повесткой.  

СКАНДАЛ Знаменитый актер «погорел» 
на перелетах

Провал Леонардо

Иван Сысоев

И
звестный борец с кли-
матическим измене-
ниями, актер Леонардо 

ДиКаприо, оказался замешан 
в крупном скандале, связанном 
с финансовыми махинациями. 
Речь идет о средствах, собира-
емых на охрану окружающей 
среды. Американское издание 
Fox News выяснило, что неком-
мерческий фонд, который осно-
вал Леонардо, тайно направлял 
деньги для финансирования су-
дебных исков о климатическом 
ущербе. Эти иски различные 
адвокатские конторы подава-
ли против крупных нефтяных 
компаний, якобы наносивших 
вред природе.

В схеме было задействовано 
множество различных фондов 
и юридических контор, одна-
ко изначально финансы предо-
ставляла именно организация 
ДиКаприо. Только в конце июля 
было подано несколько исков, 
в рамках которых 37 крупней-

ших мировых компаний, до-
бывающих нефть и газ, долж-
ны были «взять на себя ответ-
ственность за разрушительный 
ущерб от повышения уровня 
моря, вызванного их выброса-
ми парниковых газов». Ну и, 
соответственно, финансово по-
участвовать в минимизации 
ущерба от их деятельности. Вы-
игранные в суде суммы, надо 
полагать, осваивались бы все 
теми же фондами, которые и об-
ращались с исками.

Кстати, месяц назад сам Ди-
Каприо проговорился, что на-
мерен направить 20 миллио-
нов долларов в виде грантов на 
«различные цели, связанные 
с климатом и охраной окру-
жающей среды», в том числе 
«для поддержки создания пре-
цедента судебных исков по 
привлечению к ответственно-
сти крупных корпораций в от-
расли ископаемого топлива». 
Это заявление быстро удали-
ли с сайта фонда Леонардо, на-
деясь, что оно пройдет незаме-

ченным. Ведь действительно 
странно, что борец за окружа-
ющую среду вкладывает деньги 
не в конкретные программы по 
защите климата, а тратит их на 
судебные тяжбы и шантаж «бо-
гатеньких нефтяных буратин».

Fox News приводит слова 
Стива Миллоу, бывшего совет-
ника по энергетике в админи-
страции Трампа, который аб-
солютно не удивлен вскрытыми 
фактами. «Существует целая 
сеть теневых средств, и нет ни 
одного климатического активи-
ста, который бы не лицемерил 
во всем этом, — заявил он. Ранее 
Леонардо жестко критиковали 
за то, что он путешествовал по 
миру на «пожирающих бензин» 
частных самолетах и «вредных 
для климата» яхтах. Хотя на сло-
вах ДиКаприо непримиримый 
борец с любым «вредным влия-
нием» на природу.  

РАКУРС Трамп подмял под себя Республиканскую партию, 
зачистив ее от голосовавших за его импичмент

Чейни послали к Бушам

Борясь с изменениями климата, 
ДиКаприо продолжает летать на част-
ных джетах (на фото кадр из к/ф 
«Поймай меня, если сможешь»).

ВЫБОРЫ 

В Бразилии 
стартовала 
президентская 
кампания

ПОСЛЕДНИЙ 
БОЙ ЛУЛЫ
Юрий Когалов

В Бразилии официально 
стартовала борьба за прези-
дентское кресло. Выборы прой-
дут 2 октября, и фаворитом на 
них считается бывший глава 
государства Луис Инасиу Лула 
да Силва. Согласно опросу, про-
веденному TV Globo, его гото-
вы поддержать 44 процента 
бразильцев, в то время как за 
нынешнего президента Жаира 
Болсонару намерены проголо-
совать 32 процента респонден-
тов. Остальные 10 кандидатов 
не смогут составить им конку-
ренцию. Однако 23 процента 
опрошенных так и не опреде-
лились, и именно за них в бли-
жайшие полтора месяцы будет 
вестись ожесточенная борьба. 
Лула да Силва с ходу обвинил 
главного соперника в «одер-
жимости дьяволом». Выступая 
на машиностроительном заво-
де в Сан-Бернарду-ду-Кампу, 
он призвал избирателей нака-
зать Болсонару за его реакцию 
на пандемию, унесшую жизни 
680 тысяч бразильцев, за то, 
что тот скептически высказы-
вался относительно эффектив-
ности масочного режима и без-
опасности вакцин от корона-
вируса, а саму инфекцию срав-
нивал с простудой. В свою оче-
редь, Болсонару допустил, что 
его противник в случае победы 
может закрыть церкви. А пер-
вая леди Мишель Болсонару 
и вовсе назвала да Силву демо-
ном из-за его участия в одном 
африканском ритуале.  

От Гоголя
в программе
оставили только 
«Вечера на хуторе 
близ Диканьки»

США не могут 
помешать
операциям Турции 
против курдских 
боевиков
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Игорь Дунаевский 

К
онгрессвумен Лиз 
Ч е й н и  р а з г р о м -
н о  п р о и г р а л а  н а 
праймериз Респуб-
ликанской партии 
ставленнице экс-
президента Дональда 
Трампа и не сможет 
переизбраться в кон-

гресс США. Поражение Чейни 
стало для Трампа, как модно го-
ворить, вишенкой на торте: он 
успешно зачистил ряды своей 
партии от тех, кто пытался вы-
черкнуть его самого из амери-
канской жизни.

Звезда Лиз Чейни — дочери 
экс-вице-президента Дика Чей-
ни — стремительно разгорелась 
на политическом небосводе 
в США после ее избрания в кон-
гресс в 2016 году. Уже вскоре яр-
кий представитель «ястребов» 
стала номером три в иерархии 
Республиканской партии. Но 
в начале 2021 года Чейни, как и 
еще девять конгрессменов-рес-
публиканцев, поддержала по-
пытку противников Трампа 
объявить ему второй импич-
мент. С тех пор она все положи-
ла на алтарь противостояния 
с экс-президентом, превратив-
шись в его главного внутрипар-
тийного врага. И все потеряла, 
вчистую уступив на праймериз 
безвестной Хэрриет Хейгман 
(29 против 66 процентов).

Трамп же успешно исполь-
зовал нынешний избиратель-
ный цикл для того, чтобы рас-
квитаться с предавшими его од-
нопартийцами. Из той десятки 
лишь двое смогли хотя бы про-
биться на ноябрьские выборы 
в конгресс, а остальные либо 
снялись из-за низких рейтин-
гов, либо, как Чейни, проиграли 
ставленникам Трампа.

Политики Демократиче-
ской партии пытались объ-
явить Трампу второй импич-
мент в связи с его ролью в бес-
порядках у Капитолия 6 января 
2021 года. Тогда его сторонники 
прорвались в здание в знак не-
доверия к победе Джо Байдена. 
Это потрясшее Америку собы-
тие стало фундаментом для но-
вых усилий по преследованию 
Трампа. Победу Байдена над 
ним на выборах-2020 нельзя 
было назвать убедительной, 

а потому противникам Трампа 
было мало его ухода из Белого 
дома: его стремились добить, 
навсегда доказать, что его из-
брание и правление были ошиб-
кой, которую нельзя повторять.

Масштабное следствие, ко-
торое минюст США при Байде-
не раскрутил против участ-
ников беспорядков у Капито-
лия, призвано убедить Амери-
ку: поддерживающие Трампа 
силы — внутренние экстреми-
сты и террористы, а потому его 
возвращение во власть уничто-
жит страну. Часть консервато-
ров, включая Чейни, тогда пове-
рила во внутрипартийный пере-
ворот против Трампа и спешно 
переобувалась, видимо, рассчи-
тывая, что первые отвернувши-
еся от него станут новыми вожа-
ками Республиканской партии.

К разочарованию для тех, 

кто, насмотревшись CNN и на-
читавшись The Washington Post, 
поспешил похоронить Трампа, 
все вышло с точностью до нао-
борот. Консервативные изби-
ратели от экс-президента не 
отвернулись, а под их влияни-
ем вокруг него консолидиру-
ются и политики-республи-
канцы. Они с гордостью носят 
ярлыки, которыми демократы 
пытаются очернить Трампа. 

«Все мы — внутренние террори-
сты!» — иронично гласила одна 
из заставок на ежегодном съез-
де республиканцев в начале ав-
густа в Далласе (штат Техас).

Поражение Чейни, которая 
является выходцем из влия-
тельной семьи и тесно связа-
на с кланом политиков времен 
Джорджа Буша-младшего, ука-
зывает на то, что Республи-
канская партия окончательно 

переходит под контроль Трам-
па. Если он будет выдвигать-
ся в президенты в 2024 году, 
то едва ли на республиканских 
праймериз ему найдется се-
рьезный конкурент. Трамп на 
сегодня самый популярный де-
ятель партии, диктующий ей 
перемены. Характерно, что те 
немногие политики в США, ко-
торые выступают против воен-
ной поддержки Украины, это 
как раз республиканцы, раз-
деляющие изоляционистские 
подходы Трампа. Хотя еще лет 
пять назад было принято счи-
тать их партией «ястребов», 
а демократов — партией мира.

Рядовые сторонники рес-
публиканцев не верят всем 
апокалиптическим страшил-
кам о Трампе и не боятся вы-
глядеть радикальными потому, 
что радикализация идет и в ря-

дах демократов, использующих 
все более острые приемы поли-
тической борьбы. Например, 
недавно агенты ФБР впервые 
в истории США провели обыск 
в доме экс-президента в рамках 
очередного расследования про-
тив Трампа. Но, если судить по 
практике последних лет, сто-
ронники Трампа едва ли отвер-
нутся от него, чем бы расследо-
вание ни закончилось.

Даже если его признают ви-
новным, это только обозлит 
и мобилизует консерваторов, 
поскольку они не верят в непред-
взятость той системы, которая 
преследует их лидера.  

Попытки демократов записать в экс-
тремисты Трампа и его сторонников 
не пугают консерваторов, а смешат. 
«Все мы — внутренние террористы!» — 
пошутили организаторы недавнего 
съезда Республиканской партии.

А К Ц Е Н Т

Избиратели стали на сторону Трампа, 
помогая ему зачищать Республиканскую 
партию от «ястребов», продолжавших 
дело Джорджа Буша-младшего 
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ЭНЕРГЕТИКА Немцам вменят 
дополнительный сбор на газ

Горькая пилюля 

Василий Федорцев

Управляющая немецким газо-
вым рынком компания Trading 
Hub Europe озвучила размер 
сбора, который потребители 
в Германии должны платить за 
газ с первого октября. Он со-
ставит 2,4 цента за кВт/ч или, 
в более привычных для России 
единицах — примерно 2,4 евро 
за кубометр. Для частных по-
требителей сбор будет озна-
чать дополнительные расходы 
в размере от полутора сотен до 
тысячи евро в год — в зависи-
мости от размера домохозяй-
ства. Например, живущая в не-
большом частном доме семья из 
четырех человек заплатит око-
ло 500 евро.

Для производственных пред-
приятий суммы будут значи-
тельно весомей. Одной толь-
ко химико-фармацевтической 
отрасли новый сбор обойдет-
ся примерно в три миллиарда 
евро, стальной промышленно-
сти — в 500 миллионов, строите-
лям — в 375 миллионов. Все это — 
не считая затрат, связанных 
с общим ростом цен на энерго-
носители, которые также ис-
числяются миллиардами. «Для 
нашей энергоемкой отрасли, 
которая и без того уже сильно 
пострадала, это крайне горькая 
пилюля», — говорит глава Сою-
за химической промышленно-
сти Вольфганг Гросе Энтруп. 
По его словам, власти должны 
предпринять меры, чтобы сни-
зить финансовую нагрузку на 
предприятия, и это требование 
сейчас поддерживают практи-
чески все представители немец-
кой промышленности.

Но правительство пока спа-
сает только энергетическую от-
расль — чтобы она могла обеспе-
чить энергоснабжение страны. 

Полученные с помощью сбора 
средства пойдут на компенса-
цию финансовых потерь круп-
ных импортеров газа. Из-за сни-
жения объемов российских по-
ставок они вынуждены сейчас 
закупать дополнительно газ на 
бирже по высокой цене, а про-
давать потребителям, у кото-
рых действуют долгосрочные 
контракты с фиксированными 
расценками, значительно деше-
вле. Именно этот ценовой раз-
рыв недавно чуть не довел до 
банкротства энергокомпанию 
Uniper, после чего немецкое 
правительство и решило ввести 
сбор.

Что касается производящих 
отраслей, то министр экономи-
ки Роберт Хабек согласен — для 
них сбор действительно станет 
«горьким лекарством». Но при 
этом Хабек уверен, что при-
нять это лекарство необходимо. 
При этом, правда, он не разъ-
яснил, что станет основой для 
новой немецкой модели. Воз-
обновляемые источники пока 
не способны обеспечить про-
мышленность энергией, к тому 
же газ используется не толь-
ко в качестве источника тепла 
и электричество, но и как сырье. 
Поэтому закупать его все рав-
но придется, но только по более 
высоким расценкам. Повыше-
ние затрат на энергию приведет 
к подорожанию немецких това-
ров и падению их конкуренто-
способности на мировом рын-
ке, что в свою очередь станет 
причиной если не закрытия, то 
бегства немецких предприятий 
туда, где производственные рас-
ходы ниже.  

— Что даст Европе новый 
газопровод из Испании —
узнайте на сайте
rg.ru/art/2369854
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ПРОЕКТ Для автомобилей 
на границе введут 
электронные очереди 

На таможне 
выбьет пробки

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела инициативу, которая позво-
лит ввести электронные очереди на автомобильных 
пунктах пропуска через границу. Предполагается, что 
это позволит избежать пробок на границе.

«Законопроект наделяет правительство России 
правом регулировать особенности проезда транспорт-
ных средств по автодорогам, примыкающим к пунктам 
пропуска через границу. В случае принятия проекта 
планируется наделить подведомственный Минтрансу 
России Росгранстрой полномочиями по определению 
очередности въезда транспортных средств на участки 
автомобильных дорог на подъездах к пограничным 
пунктам пропуска», — прокомментировал председа-
тель Правления Ассоциации юристов России Влади-
мир Груздев.

Он добавил, что очередность будет устанавливать-
ся посредством предварительной подготовки списков 
транспортных средств для въезда в пункт пропуска. 
Возможно появле-
ние электронных 
очередей, когда ав-
томобилисты смо-
гут заранее записы-
ваться на пересече-
ние государствен-
ной границы в опре-
деленное время.

«Принятие 
предлагаемых за-
конодательных из-
менений позволит 
решить проблему 
скопления транс-
портных средств в ожидании проезда в пункты пропус-
ка, а также обеспечит комфортные условия для пере-
сечения государственной границы России. Введение 
системы предварительной записи, как ожидается, поз-
волит также увеличить пропускную способность авто-
мобильных пунктов пропуска», — резюмировал глава 
Правления АЮР.

Кстати, как сообщалось ранее, Росгранстрой сей-
час ведет работы по цифровизации пунктов пропуска 
через границу. Как рассказали в ведомстве, планирует-
ся создать единую систему, работающую по принципу 
«одного окна», с возможностью диспетчеризации дви-
жения транспортных средств в пункте пропуска. «Это 
позволит обеспечить комфортное и быстрое пересе-
чение границы для туристов и грузоперевозчиков», 
— подчеркнули в ведомстве. По словам экспертов, но-
вая система даст возможность водителю выбрать вре-
мя и конкретный пункт пропуска через границу после 
внесения данных о транспорте, пассажирах и грузе на 
специальном портале. Планируется, что до конца года 
в пилотном режиме заработает первый серийный об-
разец системы электронной очереди. Как сообщалось, 
система будет работать при подъезде к пункту пропус-
ка Чернышевское в Калининградской области. •

ПРАВО Нотариусы сообщили о росте числа фальшивых наследников

Мошенник по завещанию

РЕШЕНИЕ 
Суд защитил  музей, 
который не пропускал 
посетителей с коляской

Билет 
с условием 

Наталья Козлова

Очень нестандартный спор рассмотрел Арбитражный 
суд, когда изучил жалобу на «некультурное» поведе-
ние очага культуры — Музея современного искусства. 

На музей пожаловалась молодая мама, которой 
продали билет в музей, а пустить внутрь с детской ко-
ляской и малышом категорически отказались. Маме 
предложили на входе либо посадить ребенка в слинг — 
специальную переноску на теле мамы, либо посетить 
музей в понедельник. Это решение суда заметил ин-
формационно-правовой портал «Гарант.ру».

Мама обиделась и пошла в  управление Роспотреб-
надзора. В музей отправили «подставную» маму с ко-
ляской. Та купила билет и была остановлена служи-
телем музея с теми же аргументами. Роспотребнадзор 
назвал это правона-
рушением по статье 
14.8 КоАП — «вклю-
чение в договор 
условий, ущемляю-
щих права потреби-
теля».

Роспотребнад-
зор заявил, что  
установление по-
недельника как 
единственного дня, 
когда граждане с ко-
лясками могут по-
сетить музей, «но-
сит дискриминационный характер по отношению к 
лицам с колясками». Роспотребнадзор оштрафовал 
музей на 12 тысяч рублей и вынес представление об 
устранении причин правонарушения. Музей пошел в 
суд. И суд не согласился со штрафом.

Вот позиция суда — статья 14.8 КоАП РФ карает за 
включение в договор условий, ущемляющих права по-
требителя. А в Правилах предоставления возможности 
посещения музея, которые есть на официальном сайте, 
нет условий о запрете на посещение музея «маломо-
бильными гражданами». Само по себе установление 
конкретного дня для посещения музея с детьми в ко-
лясках «не свидетельствует об ущемлении прав потре-
бителей, учитывая возможность в любой другой день 
оставить коляску на входе и использовать слинг». 

На сайте музея есть информация о посещении му-
зея с коляской: «Самое удобное время для визита с ма-
леньким ребенком — понедельник. Специально для го-
стей с детским «транспортом» в этот день организован 
удобный выход из здания через турникет на 1-м эта-
же. В остальные дни детские коляски можно оставлять 
на специальной «парковке» в здании музея. На время 
прогулки по музею мы рекомендуем посетителям с ма-
ленькими детьми иметь при себе собственный слинг». 
Суд уточнил — билеты в музей приобретаются не на 
конкретную дату, а действуют в течение 365 дней. Это 
дает возможность посещения в том числе по понедель-
никам, когда создаются специальные условия для го-
стей с детскими колясками. •

МЧС 

Игнорировать 
риски ЧС 
станет 
сложнее 

ПРОГНОЗ КАК 
ОБЯЗАННОСТЬ
Тимофей Борисов

Региональных чиновников хо-
тят обязать реагировать на 
прогнозы МЧС. С предложени-
ем сделать обязательным для 
местных властей учет прогно-
зов о ЧС и реагирование на них 
выступил глава МЧС России 
Александр Куренков. Министр 
предложил закрепить это по-
ложение в их должностных 
инструкциях.

«Необходимо разработать и 
закрепить в должностных обя-
занностях глав муниципальных 
образований и в целом ответ-
ственных за это чиновников 
при получении информации о 
возможных чрезвычайных си-
туациях и моделей их развития 
от Центров управления в кри-
зисных ситуациях МЧС прини-
мать решения о создании груп-
пировки  сил и средств и реаги-
ровании», — заявил Александр 
Куренков на координационном 
совещании в Магадане.

И это лишь на первый взгляд 
несколько необычное предло-
жение. Казалось бы, прогнозы 
— вещь условная, как говорит-
ся, может случиться, а может, 
и нет. Но логика в словах ново-
го министра есть, и она очень 
даже понятна и проста.

Не раз бывали случаи, когда 
в разных уголках страны проис-
ходили аварии, случались раз-
личные природные и техноген-
ные ЧП, и при этом выяснялось, 
что МЧС заранее предупрежда-
ло о возможности таких проис-
шествий. Однако дальше про-
стой констатации фактов дело 
не шло, никто из региональных 
властей за игнорирование та-
ких предупреждений ответ-
ственности не понес. Они были 
и до сих пор остаются необяза-
тельными к исполнению. Их на 
местах если и читают, то пока 
зачастую не более как белле-
тристическую литературу или 
как очередной ужастик, коими 
экстренные службы пугают по-
стоянно.

 А ответственность, по мне-
нию главы МЧС, должна быть. 
Те прогнозы, которые готовят 
ученые из ВНИИ ГОЧС и ежене-
дельно докладывают на селек-
торе, — не пустые бумажки. Это 
результат серьезных анали-
тических исследований сразу 
нескольких ведомств. Учиты-
ваются данные метеорологов, 
геодезистов, пожарных, кли-
матологов и сотрудников Рос-
космоса, расшифровывающих 
спутниковые снимки.     

Космомониторинг, напри-
мер, учитывает  количество 
вновь выявленных термоточек, 
рассчитывает уменьшение или, 
наоборот, увеличение площа-
дей распространения лесных 
пожаров. В прогнозе заклады-
ваются и данные развития об-
становки, связанной с природ-
ными и техногенными ЧС.

МЧС сводит всю информа-
цию воедино, готовит модели 
развития обстановки, дает ре-
комендации по реагированию 
и направляет эту информацию 
в регионы и муниципалитеты. 
Но, как сообщил на совещании 
Александр Куренков, муници-
пальные чиновники иногда с 
трудом принимают решения 
по полученной информации в 
силу отсутствия психологиче-
ской подготовки.

«Обратите внимание: у нас 
нет обратной связи с ними. Мы 
рекомендуем, а какое реше-
ние они приняли, мы не всегда 
знаем. То, что мы введем такую 
обязанность в должностную 
инструкцию, это очень пра-
вильно, так как это будет воз-
лагать отвественность на этих 
людей. Оперативность реагиро-
вания вырастет, мы уверены в 
этом», — заключил глава МЧС. 

 А еще в этом решении зало-
жена и идея об ответственности 
для чиновников. •

АРМИЯ На Международном военно-техническом форуме 
«Армия-2022» подписаны многомиллиардные договоры

Ракеты по контракту
Сергей Птичкин 

Г
осконтракты на сум-
му более 500 милли-
ардов рублей были за-
ключены 16 августа с 
предприятиями обо-
ронно-промышленно-
го комплекса. Об этом 
сообщил замминистра 
обороны РФ Алексей 

Криворучко. Он заявил, что под-
писаны 7 и вручены 29 государ-
ственных контрактов 26 пред-
приятиям оборонно-промыш-
ленного комплекса. 

Замминистра уточнил, что 
в результате выполнения этих 
контрактов отечественные Во-
оруженные силы получат более 
3700 новых образцов техники, 
а также будет проведен ремонт 
с модернизацией свыше 100 
единиц вооружения, военной и 
специальной техники. Стало из-
вестно, что планируют закупить 
военные. Список впечатляет.

Вооруженные силы ста-
нут получать новейшие зенит-
но-ракетные системы С-500. 
Они — самые мощные, в мире 
ничего подобного нет. Радар-
ный комплекс этой системы 
способен обнаруживать цели в 
ближнем космосе на высоте до 
2000 км. 

Ракета большой мощности 
имеет радиус полета до 600 км, 
а по высоте — 200 км. Данная си-
стема по своим характеристи-
кам не только противовоздуш-
ная, но и противокосмическая. 
К тому же она мобильная.

Подписи под документом по-
ставили замминистра обороны 
РФ Алексей Криворучко и заме-
ститель гендиректора концерна 
«Алмаз-Антей» Виталий Неско-
родов.

Также подписан контракт на 
поставку в РВСН новейших меж-
континентальных баллистиче-
ских ракет «Сармат». Подписи 
под документом поставили зам-
министра обороны РФ Алексей 
Криворучко и гендиректор Госу-
дарственного ракетного центра 
им. Макеева Владимир Дегтярь.

Сообщалось, что МБР РС-
28 «Сармат» придет на смену 
самой мощной в мире стратеги-
ческой ракете шахтного бази-
рования РС-20В «Воевода» (по 
классификации НАТО — SS-18 
«Сатана») в Ужурской (Красно-

ярский край) и Домбаровской 
(Оренбургская область) диви-
зиях Ракетных войск стратеги-
ческого назначения.

Также ВМФ закупит противо-
корабельные самонаводящиеся 
крылатые ракеты «Оникс». 

Множество контрактов под-
писано в интересах Сухопутных 
и Воздушно-космических войск. 
Минобороны закупит танки 
Т-90МС «Прорыв». 

Сделан заказ на капитальный 
ремонт и модернизацию газо-

турбинных танков Т-80БВ. Надо 
думать, с учетом опыта их при-
менения в спецоперации. Также 
начнется капитальный ремонт 
боевых машин пехоты БМП-2 
с их одновременной модерни-
зацией.

«Военно-промышленная 
компания» и «Оружейные ма-
стерские», согласно заключен-
ным контрактам, продолжат 
поставки бронетранспортеров 
БТР-82А, автомобилей «Тигр» и 
«Тигр-М» с боевым дистанцион-

но управляемым модулем «Ар-
балет». 

Большой пакет контрактов 
подписан по беспилотникам. 
Минобороны закупит беспилот-
ные летательные аппараты «Ор-
лан-10», «Орлан-30», «Орион», 
«Иноходец» и «Элерон-3». Ген-
директору корпорации «Такти-
ческое ракетное вооружение» 
Борису Обносову вручили гос-
контракты на поставку авиаци-
онных ракет класса «воздух — 
поверхность» и «воздух — РЛС». 

Минобороны России подпи-
сало контракты на поставку мо-
дернизированных ударных вер-
толетов Ка-52М «Аллигатор» и 
Ми-28НМ «Ночной охотник». 
Оба вертолета показали свою 
высокую эффективность в ходе 
проведения специальной воен-
ной операции.

Первые соглашения заключе-
ны и на поставку российской во-
енной техники инозаказчикам. 

Гендиректор «Рособоронэкс-
порта» Александр Михеев сооб-
щил, что подписаны контракты 
на поставку за рубеж зенитных 
ракетно-пушечных комплек-
сов «Панцирь-С1М» и на но-
вый переносной зенитно-ракет-
ный комплекс «Верба». Также, 
по словам Михеева, подписаны 
первые контракты на комплекс 
радиоэлектронной борьбы «Ре-
пеллент-Патруль». 

Помимо многомиллиардных 
контрактов, заключенных на фо-
руме «Армия-2022», здесь также 
показано много новинок, кото-
рые уже заинтересовали как рос-
сийское министерство обороны, 
так и зарубежных заказчиков. •

Особый интерес на «Армии-2022» 
вызвали зенитные комплексы 
семейства «Панцирь». 

А К Ц Е Н Т

Подписан контракт на поставку 
в ракетные войска стратегического 
назначения новейших межконтинен-
тальных баллистических ракет «Сармат» 

Местные чиновни-
ки избегают ответ-
ственности за раз-
личные ЧС, даже 
если о них заранее 
предупреждали. 
Прогнозы МЧС 
пока необязатель-
ны для 
реагирования, 
а надо сделать 
обязательными

— «Армия-2022»: главные 
новости читайте на сайте
rg.ru/forumarmia2022

Владислав Куликов

Н
отариусы фиксируют 
факт: начало расти число 
попыток мошенничества 

с наследством. Об этом сообщи-
ла президент Нотариальной па-
латы Санкт-Петербурга Мария 
Терехова, нотариусы в Север-
ной столице стали сталкиваться 
все с большим числом подделок 
в документах, подаваемых для 
оформления наследства.

Так, в мае девушка по под-
дельному завещанию пыталась 
завладеть квартирой умерше-
го человека, стоимостью 5 мил-
лионов рублей, и его банковски-
ми вкладами на несколько мил-
лионов. А в июне нотариусы пре-
секли мошенничество с участи-

ем 84-летней лженаследницы, 
которая представила в конторе 
поддельный паспорт. По данным 
объединенной пресс-службы су-
дов Санкт-Петербурга, послед-
ние три года в Северной столи-
це стабильно растет количество 
уголовных дел с квартирными 
мошенничествами.

Впрочем, такая проблема ха-
рактерна и для других регио-
нов. Мошенники есть не только 
в столицах. Причем нередко на 
скользкую дорожку афер пыта-
ются встать и обычные гражда-
не, у которых по каким-то при-
чинам отключаются ум, честь и 
совесть.

Например, бывшие жены не-
редко пытаются скрыть раз-
вод, чтобы получить имущество 

умерших экс-супругов. Или одни 
наследники стараются втайне от 
других забрать себе все. 

Еще одна проблема: часто 
граждане по незнанию пользу-
ются счетами и банковскими 
картами умершего родственни-
ка, хотя по закону до истечения 
шестимесячного срока, установ-
ленного для принятия наслед-
ства, делать это категорически 

запрещено. Единственное ис-
ключение из правил — организа-
ция похорон. Во всех остальных 
случаях граждане не имеют пра-
ва распоряжаться денежными 
накоплениями до вступления в 
наследственные права, посколь-
ку это может нарушить права 
других наследников. Более того, 
наследник, воспользовавший-
ся деньгами умершего раньше 

установленного срока, рискует 
лишиться наследства.

«Наследники, чьи права на-
рушены, могут обратиться в суд, 
чтобы истребовать незаконно 
полученные денежные средства. 
В зависимости от ситуации нару-
шитель также может быть при-
знан незаконным наследником, 
и в таком случае лишиться всего 
наследства», — отметила член 
Комиссии ФНП по имиджу, вза-
имодействию со СМИ и обще-
ственными организациями, но-
тариус г. Москвы Екатерина Лек-
сакова. •

Водитель на спе-
циальном портале 
сможет выбрать 
время пересече-
ния границы 
и пункт пропуска

А К Ц Е Н Т

Если гражданин раньше времени 
снял деньги со счета покойного, 
то может быть лишен наследства

— Верховный суд разъяснил, 
у кого из наследников 
больше прав 
rg.ru/art/2366797

Роспотребнадзор 
оштрафовал 
музей на 12 тысяч 
рублей. Но суд 
не согласился 
со штрафом
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МЕЖДУ ТЕМ

В парке «Патриот» сформирована «Выставка ору-

жия». Пока она работает в полузакрытом режиме, но 

ее обещают открыть для массового посещения уже в 

период работы форума «Армия-2022». Это не просто 

выставка оружия, а того, которым украинские воен-

ные воюют против союзных сил России, ДНР и ЛНР, 

проводящих спецоперацию. Выставка скомпонована 

очень грамотно и оставляет неизгладимое впечатле-

ние. Перед входом стоит украинский бронетранспор-

тер БТР-4Е, захваченный в Мариуполе. Своей кормой 

эта боевая машина упирается в стену с вывеской 

«Детский сад №8». Это реальная реконструкция. 

Именно так броник стоял в Мариуполе. В самом вы-

ставочном павильоне отдельная экспозиция посвя-

щена подготовке будущих солдат ВСУ с детсадовско-

го возраста. Одним детям — мины, другим — жуткие по 

своим смыслам уроки ненависти. И огромное коли-

чество всевозможного оружия и мин. Единицы — 

украинского производства. Все остальное — поставки 

Запада. Наглядно видно, что в рамках спецоперации 

мы воюем фактически с НАТО, пока еще с его арсена-

лами. 

В центре стоит небезызвестная американская гауби-

ца 777. Вдоль стен штабелями лежит оружие. Проти-

вотанковый гранатомет MATADOR из Израиля. Ис-

панский гранатомет Instalaza. Sakrat — гранатомет из 

Швеции. И прочие «Джавелины». Кстати, экспониру-

ется богомерзкое подобие иконы «святой Джавели-

ны». Ну и помогла она им? Тут же автомобильная 

техника — австрийская, американская, британская, 

даже юаровская МАМБА стоит. На открытой пло-

щадке за павильоном — бронетехника. Сожженная и 

целехонькая. На этой выставке видно, с какой чудо-

вищной по своему оснащению вражеской силой 

столкнулись в бою союзные силы. И ведь идут 

вперед.

Это обломки оперативно-тактической ракеты «Точка-У», которой укронацисты бьют по городам ДНР и ЛНР.
Реконструкция огневой позиции минометчика ВСУ. В руках он держит план-
шет, на который приходят координаты цели через спутниковую связь НАТО.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКЦИЯ Как сэкономить, 
собирая ребенка в школу 

Обмен пенала 

Ирина Рыбникова

В ближайшие выходные в столичном регионе прой-
дет «Зеленая суббота» — экологическая акция по об-
мену вещами, пригодными для дальнейшего потреб-
ления. Мероприятие традиционное, а тема на этот раз 
необычная: меняться предлагается всем, что связано 
со школой.  

У нас, например, с прошлого года остался почти но-
вый пенал в виде енота, купленный поздней весной 
взамен утерянного. Но за лето наша теперь уже вось-
миклассница решила, что пенал-енот выглядит как-то 
по-детски. Выбросить жалко, он почти новый, кому-то 
дарить неудобно, вещь все же б/у. «Приносите в пункт 
обмена «Зеленой субботы». Кто-то наверняка мечтает о 
таком пенале, — приглашает исполнительный директор 
Фонда рационального природопользования Александра 
Кудзагова. — Акция по обмену вещей поможет родителям 
школьников всех возрастов хоть немного сэкономить». 
Приносить можно все — рюкзаки, канцелярию, мешки 
для сменной обуви, учебники и методические пособия, 
школьную форму и обувь, даже ланчбоксы и многоразо-
вые бутылки для воды. Главное, чтобы вещи были чисты-
ми, работающими и без сильных повреждений. 

«Часто, в спешке собирая ребенка в школу, родите-
ли что-то забывают или, наоборот, покупается много 
лишнего. «Зеленая суббота» позволяет подойти к во-
просу экологично и рационально: отдать в хорошие 
руки то, что не подошло вашему ребенку, и получить 
то, что ему понравится», — говорит руководитель де-
партамента природопользования и охраны окружаю-
щей среды Москвы Антон Кульбачевский. Дети, уверен 
он, против не будут — рациональное природопользова-
ние сегодня в тренде, многие школьники просят вме-
сто рюкзаков купить им шопперы — холщовые сумки, 
которые носят через плечо. 

Желающих принять участие в обмене школьными 
принадлежностями в Москве ждут 20 августа с 12.00 
до 15.00 в сквере на улице Марии Ульяновой в Ломо-
носовском районе. Места проведения акции в области 
анонсируются на сайтов подмосковных городов. 

Мы пойдем. Нам нужно енота пристраивать.  

РАКУРС Начинаются 
экскурсии по городской 
современной архитектуре  

Арки 
на набережной

Ирина Огилько

В субботу в столице пройдет первая из серии бесплат-
ных экскурсий, посвященных современной архитек-
туре. Подготовили ее ведущие архитекторы, критики и 
эксперты совместно с Москомархитектурой. Что имен-
но покажут москвичам, выяснил корреспондент «РГ».

Кому нужны эти современные «монстры», которые 
оккупировали город, скажет иной москвич. Но так ду-
мают далеко не все. В прошлом году, когда устроили 
первые восемь экскурсий по современным построй-
кам, результат превзошел все ожидания — попасть смог-
ли далеко не все желающие. Поэтому, как рассказал 
главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов, в этом 
году экскурсионную серию знакомства с архитекту-
рой последнего десятилетия решили расширить. Экс-
курсий будет 16: 
семь пешеходных 
и девять автобус-
ных. Максималь-
ное число участни-
ков в каждой оста-
нется прежним — не 
более 50 человек. 
«Мы покажем ка-
чественную архи-
тектуру последних 
десятилетий и ак-
туальные тенден-
ции градостроительства на примере разных типологий 
и разных районов Москвы», — рассказали корреспон-
денту в пресс-службе Москомархитектуры. Помимо 
новостроек москвичи увидят удачные примеры реде-
велопмента, например, историю о том, как бывшие 
промзоны «Красная роза 1875», «Луч» стали яркими 
бизнес-центрами. «Покажем, что не всегда вкрапление 
новостроя губительно сказывается на исторической 
застройке», — отметила «РГ» экскурсовод проекта На-
талия Алексеева. Первая экскурсия называется «В Ха-
мовниках — жить: от домов советской номенклатуры 
до современной элитной застройки». Она будет пеше-
ходной и стартует в 11.00 20 августа. Одной из изюми-
нок экскурсии станет посещение жилого комплекса 
Brodsky, спроектированного бюро «Цимайло, Ляшенко 
и партнеры». Как отметил в беседе с «РГ» архитектор 
Александр Цимайло, дом расположен на Саввинской 
набережной и привлекает внимание белоснежным кру-
жевом арок, почти поэзией в зодчестве — отсюда и его 
название. «Самая большая арка связывает набережную 
и Большой Саввинский переулок, — говорит Цимайло. 
— Арочный орнамент украшает общественное про-
странство, арки меньше — жилье». Президент и творче-
ский руководитель архитектурного бюро Сергей Ску-
ратов приглашает москвичей посмотреть его проекты. 
«Горожане и гости столицы не всегда понимают, что, 
где и по каким причинам строится в их городе, — гово-
рит он. — Посмотрите три моих дома на Остоженке и од-
новременно там же три дома Юрия Григоряна и деся-
ток домов Александра Скокана. Это очень интересная 
архитектура двухтысячных, с которой началась евро-
пейская русская архитектура. Будет проще понять, как 
идет развитие всей столичной архитектуры».

Напомним, что записаться на экскурсию можно на 
портале archsovet.msk.ru.  

ЖКХ  
Москвичам 
вернули 
полмиллиона 
рублей

ДЕНЬГИ — 
МУСОР
Александр Мелешенко

Жильцам дома 31/45 на Но-
вогиреевской улице в Москве 
вернули более 543 тысяч руб-
лей. Оказалось, что эти день-
ги они переплатили за жилищ-
но-коммунальные услуги по 
вине управляющей компании. 
Ошибка вскрылась после жало-
бы одного из жильцов — он ис-
правно платил по счетам, как 
вдруг ему пришла еще одна пла-
тежка с долгом. После этого и 
начались разбирательства.

Напомню, с 1 января в пла-
тежках москвичей появилась но-
вая строка «обращение с ТКО». 
Речь про твердые коммуналь-
ные отходы, или, проще говоря, 
обычный бытовой мусор, кото-
рый мы выбрасываем в уличные 
баки или отправляем в мусоро-
провод. Раньше плата за его вы-
воз и утилизацию пряталась в 
графе «содержание и ремонт жи-
лья», а теперь стала отдельной 
строчкой. Управляющий много-
этажкой на Новогиреевской 
улице жилищно-строительный 
кооператив включил эту услугу 
в общую платежку и стал соби-
рать с жильцов деньги. 

Однако один из владельцев 
квартир в апреле получил еще 
одну квитанцию, и там отдель-
ной строкой значился долг в 
2150 рублей за пресловутое 
«обращение с ТКО», которое 
жилец исправно оплачивал с 
зимы. В итоге он обратился в 
Мосжилинспекцию, которой и 
пришлось разбираться с такой 
двойной бухгалтерией. 

«Инспекторы выяснили, что 
управляющая компания непра-
вомерно собирала деньги, по-
скольку общее собрание соб-
ственников приняло решение 
о заключении прямого дого-
вора с региональным операто-
ром по обращению с ТКО — ГУП 
«Экотехпром». Соответствен-
но, именно это предприятие 
и должно выставлять счета за 
услугу», — объяснили «РГ» в ве-
домстве. 

В итоге жильцам сделали 
перерасчет и вернули собран-
ные управдомом более полу-
миллиона рублей. Однако эта 
ситуация далеко не единичная: 
москвичи регулярно сталкива-
ются с тем, что коммунальщики 
незаконно начисляют им плату 
за коммуналку. 

Например, горожане часто 
получают долговые докумен-
ты, когда по несколько меся-
цев не подают показания счет-
чиков. Делают они так нередко 
потому, что просто не живут 
дома — смысл подавать показа-
ния, если они не меняются, а 
квартира стоит обесточенная и 
с перекрытыми кранами воды? 
Однако коммунальщики о ва-
шем отсутствии знать не могут 
и по закону в такой ситуации 
сначала начисляют плату по 
среднемесячным показаниям, 
а потом по нормативам. В итоге 
после полугодового отсутствия 
хозяина квартиры может ждать 
долг тысяч в 30—40. 

По правилам, в такой ситуа-
ции нужно объяснить все ком-
мунальщикам, они проверят 
счетчики, снимут с них показа-
ния и сделают перерасчет, вы-
ставив плату только за факти-
ческое потребление. Это в идеа-
ле. На практике управдомы ре-
гулярно упираются и требуют 
оплатить мнимый долг. В чув-
ство их приводит только Мос-
жилинспекция: на днях в ведом-
стве рассказали, что москвичу 
в такой ситуации вернули более 
100 тысяч рублей. Он тоже не 
передавал показания водяных 
счетчиков, а потом лишился 
дара речи, увидев сумму долга. 

Чтобы не оказаться в такой 
ситуации, всегда передавайте 
показания приборов учета — 
пусть нулевые. Так вам не на-
считают лишнего. А если в пла-
тежке все же появились непо-
нятные цифры, не стесняйтесь 
задавать вопросы управляющей 
компании: она живет за ваш 
счет и должна объяснять свои 
шаги. Если на контакт управдом 
не идет, можно обратиться в жи-
лищную инспекцию, инспекто-
ра проведут проверку и расска-
жут о ее результатах и приня-
тых мерах заявителю.  

БЛАГОУСТРОЙСТВО В Москворечье-Сабурове 
стало комфортнее всем — и жителям, и природе

В долине Чертановки

Любовь Проценко 

Е
ще более зеленым 
и комфортным для 
отдыха стал на юге 
столицы ландшафт-
ный заказник «До-
л и н а  р е к и  Ч ерта-
новки». За год, про-
шедший с объявле-
ния его особо охра-

няемой территорией, изме-
нилось многое. К зарослям 
ивняка добавилось более 8,5 
тысячи деревьев и кустарни-
ков, новые цветники и газоны. 
Причем делалось все это так, 
чтобы не помешать и закон-
ным обитателям берегов Чер-
тановки, занесенным в Крас-
ную книгу: бурозубке обык-
новенной, птицам гаичке, пу-
стельге, перепелятнику, бо-
лее чем 60 видам растений. Но 
еще больше предстоит сделать 
впереди, сказал мэр Москвы 
Сергей Собянин, побывав вче-
ра в районе Москворечье-Са-
бурово.

«Тяжелая работа была, при-
шлось вывезти около 30 ты-
сяч тонн бетона, все застрое-
но было», — напомнил глава 
города на встрече с жителями. 
Да и сама по себе задача оказа-
лась непростой, так как в Моск-
ве, по словам мэра, создается 
много парков, скверов, чего 
не скажешь о местах со специ-
альным статусом особо охра-
няемых территорий. Но сде-
лали причем все по правилам. 
Укрепили русло реки с устрой-
ством габионов, поставили 
подпорные стены, проложили 
тропинки и навесные дорож-

ки, обустроили мостки из эко-
логически чистых материалов. 
Для того чтобы жителям было 
чем заняться на свежем возду-
хе, создали одну детскую и две 
взрослые спортивные площад-
ки, зону отдыха с перголами и 
скамейками. Для любителей 
шашлыков — пикниковые зоны, 
для владельцев животных — 
площадку для выгула собак. А 
для того чтобы на природной 
территории люди чувствова-
ли себя в любое время суток в 
безопасности, установили 28 
камер видеонаблюдения и хо-
рошее освещение, причем не-

простое, а с художественной 
подсветкой. Вечером, когда она 
включается, ландшафт словно 
превращается в сказочный лес. 
Даже круглые качели у входа в 
парк — и те с подсветкой. 

«А ведь еще недавно был 
просто овраг, завалы бытового 
мусора, — вспоминает житель-
ница района Елена Гришина. — 
А теперь приятно отдохнуть и с 
семьей, и просто одному поси-
деть, насладиться природой». 

Пришло благоустройство и в 
жилые кварталы. В микрорайо-
не, ограниченном улицами Свя-
тослава Рихтера, Москворечье, 
Славского и Каширским шос-
се, уже обновлена исторически 
сложившаяся дорожно-тропи-
ночная сеть, обустроены восемь 
детских, пять спортивных пло-
щадок и три зоны отдыха. Выса-
жено около 4,5 тысячи деревьев 
и кустарников. А в микрорайоне 
между улицами Академика Лас-
корина, Москворечье, Кошкина 
и Каширским шоссе такие рабо-
ты еще ведутся. 

Но еще более благоустроен-
ным Москворечье-Сабурово, по 
словам главы города, станет в 
2023 году, когда произойдут два 
главных изменения: в район при-
дет Большая кольцевая линия 
метро и завершится строитель-
ство южного участка Московско-
го скоростного диаметра. Благо-
даря им жители получат десят-
ки новых удобных маршрутов 
поездок по всей Москве. В бли-
жайших планах городских вла-
стей также комплексное благо-
устройство сквера «ДК Моск-
воречье» и культурного центра 
«Москворечье», реконструкция 
городской поликлиники № 210 
и библиотеки № 167. Так в рай-
оне завершится создание едино-
го комфортного общественного 
пространства.  

Еще недавно здесь был просто 
овраг, заваленный бытовым 
мусором. 

А К Ц Е Н Т

В будущем году в район придет Большая 
кольцевая линия метро и завершится 
строительство южного участка 
Московского скоростного диаметра

Если в платежке 
появились непо-
нятные цифры, 
не стесняйтесь 
задавать вопросы 
управляющей 
компании

ФЕСТИВАЛЬ В Коломенском 
пройдет фестиваль 
славянского искусства 

Едим по-русски

Сергей Жуков

Межрегиональный фестиваль 
славянского искусства «Рус-
ское поле», который из-за пан-
демии два последних года про-
водился в онлайн-формате, 27 
августа возвращается в парк 
«Коломенское». Он соберет не 
менее двух тысяч участников, 
а это творческие коллективы, 
туроператоры и производите-
ли товаров из разных регионов 
России. Посмотреть выступле-
ния артистов и присоединить-
ся к мастер-классам, по оцен-
кам организаторов, могут ми-
нимум 100 тысяч гостей. 

Посвящен он на этот раз 
Году культурного наследия 
народов России и 875-летию 
Москвы, поэтому многие ме-
роприятия так или иначе бу-
дут связаны с этими датами. На 
полях фестиваля можно будет 
встретить представителей 49 
российских регионов: Удмур-
тии, Коми, Чувашии, Воронеж-
ской, Ивановской, Смоленской 
областей. Приедут делегации из 
Турции, Узбекистана, Беларуси. 
«Наконец, мы устроим фести-
валь в офлайне и гости получат 
возможность провести русский 
душевный выходной на свежем 
воздухе в Коломенском, — го-
ворит глава департамента на-
циональной политики и меж-
региональных связей Москвы 
Виталий Сучков. — Посетители 
приобщатся к традициям на-
родов России, национальной 
кухне, обрядам, раскроют, мо-
жет быть, еще больше для себя 
туристический потенциал на-
шей страны». В прошлом году, 
добавил он, фестиваль в он-
лайне посмотрели практиче-
ски все регионы России и 111 
стран мира. Потому прямую 
трансляцию решено сохранить 
— следить за ключевыми собы-
тиями можно будет на сайте 
polerusskoe.ru и на страницах 
фестиваля в соцсетях «ВКон-
такте» и «Одноклассники».

В парке одновременно будут 
работать четыре сцены и во-

семь тематических площадок. 
Например, вновь откроется 
«Модный двор», в котором со-
стоятся показы национальных 
костюмов от 22 российских 
дизайнеров. «Национальная 
кухня» удивит презентация-
ми ведущих гастрономических 
брендов и ярмаркой крафтовой 
продукции от региональных 
производителей. На «Площади 
регионов» заработает выстав-
ка народных промыслов и де-
коративно-прикладного искус-
ства. В концертах примут уча-
стие известные артисты и кол-
лективы. В их числе SHAMAN, 
Сергей Лазарев, Зара, Дмит-
рий Маликов, Ольга Кормухи-
на, Московский казачий хор, 
Праздничный хор Данилова 
монастыря.

Намечена и обширная «вкус-
ная» программа. К примеру, 
около 20 шеф-поваров приго-
товят более двух тонн ячневой 
каши по рецепту 1147 года. По-
пробовать ее смогут все же-
лающие.

Состоится и конкурс «От 
селянки до солянки», где луч-
шие повара посоревнуются в 
приготовлении солянки. У каж-
дого участника свой особен-
ный рецепт. «Многие привык-
ли, что солянка обязательно 
должна быть приготовлена на 
основе солёных огурцов, но это 
не так, — объяснил шеф-повар 
Донского монастыря Олег Оль-
хов. — На самом деле главный 
ингредиент — квашеная капу-
ста. Часто в нее добавляли соле-
ные огурцы или грибы. В соста-
ве могла быть рыба или любое 
мясо, например баранина. Моя 
любимая солянка — монастыр-
ская, с лососем, присыпанная 
сухарной крошкой и томленая 
в печи».  

ТРАНСПОРТ «Мосгортранс» запускает автобусы 
в Ялту

Море вариантов

Горожане не все-
гда понимают, 
что, где и по каким 
причинам строит-
ся в их городе

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Росстат подсчитал стоимость набора вещей для пер-

воклассника. Набор вещей для мальчика обойдется в 22,3 

тыс. руб., для девочки — в 26,8 тыс. руб. В «базовый набор 

первоклассника» вошли одежда, обувь, школьные и канце-

лярские принадлежности. В годовом выражении «школь-

ный набор» мальчика вырос на 13,91%, девочки — на 11,25%.

В минпромторге ожидают, что после традиционного се-

зонного подъема перед началом учебного года цены на 

школьные товары пойдут на спад уже в сентябре. Как отме-

тили в министерстве, схожие с данными Росстата цифры 

приводят и в Ассоциации предприятий индустрии детских 

товаров. По информации объединения, изменение цен в 

основном касается зарубежных товаров в первую очередь 

из недружественных стран. При этом, по данным он-

лайн-ретейлеров, базовый набор школьника на этих пло-

щадках за год подешевел на 3—10%.

Подготовил Матвей Линник

Сергей Буланов

У 
москвичей появилась до-
полнительная возмож-
ность попасть этим летом 

на Черное море. С 19 августа 
«Мосготранс» запускает авто-
бусные туры в Ялту. Рейсы бу-
дут отправляться от автовокза-
ла «Саларьево». Ходить он бу-
дет пока один раз в неделю. И 
билеты есть даже на ближайшие 
рейсы.

«Мы продолжаем развивать 
бесперебойную связь с регио-
нами и запускать маршруты в 
другие города, — рассказал зам-
мэра по вопросам транспорта 
столицы Максим Ликсутов. — 
Наши туристические автобусы 
из Москвы в Новомосковск и Ге-
ленджик уже совершили более 
тысячи рейсов, перевезли око-
ло 23 тысяч пассажиров». Те-
перь на очереди еще более даль-
ний маршрут в Ялту.

Альтернатива автобусу для 
любителей Крымского отдыха 
только одна — железная доро-
га. Но по «железке» можно до-
браться только до Симферопо-

ля. А до морской Ялты еще ки-
лометров 80, надо искать такси 
или опять-таки ждать автобус. 
В данном случае маршрут бу-
дет прямым. Время в пути — 29 
часов. Долго, но все равно бы-
стрее, чем по «железке». Ведь 
туристические автобусы едут 
и по выделенкам, и по платным 
трассам.

Для туристического межго-
рода «Мосгортранс» запустил 
автобусы Setra новейшей моди-
фикации. На каждом месте есть 
индивидуальное освещение и 
кондиционер, как в самолете.  
Удобная подставка для ног, как в 
поездах «Сапсан». Кресла регу-
лируются, вполне реально пос-
пать. В салоне есть Wi-Fi, заряд-
ки для смартфонов и даже теле-
визор. Работают биотуалеты.

На маршруте — двое води-
телей, которые сменяют друг 
друга через каждые несколько 
часов. Во время пересменки ав-
тобусы останавливаются и пас-
сажирам можно размять ноги. 
Багажный отсек Setra вмести-
тельный, войдут по два круп-
ных чемодана. 

По правилам междугород-
ных перевозок, каждый пасса-
жир может провезти бесплат-
но багаж, габариты которого 
при общем количестве сложе-
ния длины, высоты и ширины 
не  превышают 120 сантимет-
ров. С собой разрешается и не-
большая ручная кладь, которая 
поместится на полку в салоне 
или под сиденье и не будет ме-
шать проходу. На дополнитель-
ное багажное место придется 
покупать багажную квитанцию 
по цене 10 процентов от стои-
мости билета.  

Кстати

Подробную программу фестива-

ля можно узнать на официальном 

сайте — polerusskoe.ru. 
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Кстати

Билеты на ближайшие рейсы в 

Ялту можно купить просто через 

«Яндекс. Путешествия» за 7920 

рублей. Дети едут за половину 

стоимости. Автобус отправляется 

в 9.30, на автовокзал Ялты прибы-

вает на следующий день в 14.30. 
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Путь из Москвы до Ялты на комфорта-
бельном современном автобусе с ТВ 
и кондиционером занимает 29 часов. 
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ТЕХНОЛОГИИ Данные 
о турах оцифруют

Код учетный

Евгений Гайва

Туроператоры станут передавать в систему электрон-
ной путевки данные о туристах и информацию о турах, 
отображаться основные сведения будут в виде QR-ко-
да. Проекты постановления правительства и приказа 
Ростуризма проходят общественное обсуждение. 

Правила оформления электронной путевки начнут 
действовать с 1 марта 2023 года. Электронная путевка 
будет формироваться в автоматическом режиме с при-
своением ей уникального номера. Также автоматиче-
ски будет формироваться QR-код. Он будет включать 
все основные сведения о каждом путешествии. Поми-
мо Ростуризма и Роспотребнадзора доступ к этой ин-
формации получат сами туристы и туроператоры.  

Разрабатывать электронную путевку начали еще 
в 2014 году. Сначала предполагалось, что эта систе-
ма позволит практически в режиме реального време-
ни отслеживать движение средств туристов. Но затем 
перешли к другой концепции. Как поясняла руководи-
тель Ростуризма Зарина Догузова, сейчас электронная 
путевка — это государственная информационная си-
стема по сбору статистики, которая не решает задачу 
контроля за сохранностью средств туристов. 

В соответствии с принятым в мае этого года зако-
ном электронная путевка появится в сентябре. Но по-
ложения об ответственности туроператоров вступают 
в силу в 2023 году.  Правила функционирования элек-
тронной путевки устанавливает правительство. 

Предполагается, что передавать данные в систему 
туроператоры будут ежемесячно не позднее 15-го чис-
ла каждого месяца, следующего за отчетным. В базе 
будут отображаться полное наименование турпро-
дукта, реестровый номер туроператора и другие дан-
ные о компании. Также в системе будут содержаться 
детальные сведения о туристском продукте, включая 
цену, условия перевозки, размещения, дополнитель-
ные услуги. Будут передавать туроператоры и данные 
о количестве туристов, о заказчике, включая его гра-
жданство, данные документа, удостоверяющего лич-
ность, ИНН, контактные данные. •

СИТУАЦИЯ Бронирования 
Крыма снизились 
на четверть

Станция 
просадки 

Евгений Гайва

После инцидента на военном объекте в Крыму никакой 
паники среди туристов нет, но бронирования снижают-
ся примерно на 25%, отмечают участники рынка. Впро-
чем, снижение может быть вызвано завершением сезо-
на, считают эксперты. 

Как отметила глава Ростуризма,  поезда «Таврия» в 
направлении Крымского полуострова следуют по гра-
фику. Подробную информацию по движению поездов, 
а также по трансферу можно найти на сайте компании 
«Гранд Сервис Экспресс». Кроме того, работает горячая 
линия Минкурортов Крыма. 

Причиной сбоев в движении поездов стал произошед-
ший 16 августа взрыв на складе боеприпасов на севере 
Крыма. В результате был поврежден участок железной 
дороги в районе Джанкоя, между станциями «Азовское» 
и «Разъезд 10 км». В минобороны причиной взрыва на-
звали диверсию.

Туристов пересаживают с поездов на автобусы под 
Феодосией. От станции Владиславовка до Симферополя 
расстояние в 200 км поезд преодолевает за три часа. При 
этом автобусом по новой автомобильной дороге путь 
протяженностью в 100 км можно проехать за 1,5 часа. 
Время в пути может даже сократиться, поясняют в Ассо-
циации туроператоров России (АТОР).

Реакцию туристов на произошедшее ЧП представи-
тели турбизнеса оценивают по-разному. По мнению од-
них, пока рано говорить о возможных последствиях для 
туризма, но другие отмечают снижение продаж.

В Российском союзе туриндустрии (РСТ) отмечают, 
что роста аннуляций или просьб о досрочном выезде с 
отдыха не было. Но число бронирований Крыма снизи-
лось на 25%. Но это стандартная реакция на подобные 
негативные события. 

В АТОР указывают, что паники среди туристов нет. 
Путешественники с пониманием отнеслись к возможно-
му изменению маршрута поездки из-за происшествия 
на железной дороге. Туристы не желают прерывать свой 
отдых в Крыму. 

Снижение бронирований может быть связано и с за-
вершением летнего сезона. В РСТ считают, что турпоток 
в Крым по итогам 2022 года снизится на 45—50%. •

ПРОВЕРКА СЛУХА Можно ли заразиться холерой на курортах

Мойте руки перед водой
Ольга Игнатова

М
осквич Евгений, отды-
хавший недавно в Сочи, 
слышал, как в скорост-

ных поездах «Ласточка», кур-
сирующих вдоль черноморско-
го побережья Краснодарско-
го края, предупреждали тури-
стов о рисках заражения холе-
рой и призывали соблюдать са-
нитарные правила. Об этом он 
рассказал редакции «РГ». 

Кишечная инфекция в авгу-
сте — это сочинская классика. 
Но ротавирус можно подхва-
тить и в бассейне в швейцар-
ском отеле, пишут туристы на 
различных форумах. Так реаль-
но ли заразиться холерой на ку-
рортах?

«Последний случай холеры 
в России был зарегистрирован 
в 2014 году в Москве. Заболела 
гражданка России, вернувшая-
ся из туристической поездки в 
Индию», — рассказали «Россий-
ской газете» в Роспотребнадзо-
ре. После этого случаев зара-
жения холерой не было. Сейчас 
риски распространения инфек-
ции в России сведены до мини-
мума, уверяют в санитарном 
ведомстве. «Проводится мони-
торинг эпидемиологической 
обстановки по холере в странах 
мира», — отмечают в Роспотреб-
надзоре. 

Также проводится санитар-
но-карантинный контроль в 
пунктах пропуска через госу-

дарственную границу России, 
мониторинг циркуляции хо-
лерных вибрионов в объектах 
окружающей среды, обследо-
вания в случае выявления боль-
ного (подозрительного) с симп-
томами острых кишечных ин-
фекций, уточнили в ведомстве. 
И добавили, что все регионы го-
товы оказать медицинскую по-
мощь в случае заболевания ин-
фекцией.  

Холера — особо опасное ин-
фекционное заболевание, ко-
торое встречается только у лю-
дей. Его вызывают бактерии, 
способные паразитировать в 
естественных условиях исклю-
чительно в человеческом ор-
ганизме. Инфекция попадает 
в организм через пищевари-
тельный тракт. Источник про-
никновения в организм — зара-
женная вода. Наибольший риск 

заболеть холерой существует у 
тех, кто выезжает в неблагопо-
лучные по холере страны Аф-
рики (это, например, Нигерия, 
Сомали и др.) и Юго-Восточной 
Азии (Бангладеш, Индия), не-
которые регионы Восточного 
Средиземноморья (Ирак, Аф-
ганистан), в которых регистри-
руются случаи заболевания хо-

лерой, есть дефицит питьевой 
воды.

Тем не менее конец лета и на-
чало осени — довольно опасный 
период и на отечественных юж-
ных курортах. В Роспотребнад-
зоре напомнили основные меры 
профилактики, которые помо-
гут избежать инфицирования 
на отдыхе. 

Прежде всего употреблять 
нужно только ту пищу, в каче-
стве которой полностью уве-
рены и которая приготовлена 
в стационарных условиях. То 
же самое касается и воды. Пить 
можно только воду в фабричной 
упаковке. Нельзя употреблять 
лед, приготовленный из сырой 
воды. 

Мясо, рыба, морепродукты 
должны обязательно подвер-
гаться термической обработке. 
Желательно не пробовать не-
знакомые продукты, не поку-
пать еду на рынках и лотках, не 
пробовать угощения, приго-
товленные местными жителя-
ми. Овощи и фрукты надо также 
мыть безопасной водой и обда-
вать кипятком. При купании в 
водоемах и бассейнах не допус-
кать попадания воды в полость 
рта. Не стоит купаться в стоячих 
и медленно текущих водоемах 
и использовать воду из таких 
водоемов для различных быто-
вых нужд. Еще одно правило — не 
брать и не надевать чужую оде-
жду, расчески, обувь, не приме-
рять вещи местных жителей. •

ВЫБОР   Какие 
экотуры 
стоит посетить 
этой осенью

ПРОВЕДУТ 
ТРОПАМИ
Светлана Задера 

Экологический туризм стано-
вится все более популярным в 
России. В 2022 году особо охра-
няемые природные территории 
уже посетили 6 млн туристов. О 
самых интересных турах осени 
«Российской газете» рассказа-
ли в  Росзаповедцентре. 

Перед посещением любой 
заповедной территории важно 
помнить об аптечке и комфорт-
ной одежде, которая должна со-
ответствовать погодным усло-
виям. Ведь нет плохой погоды, 
есть неподходящая одежда, на-
поминают специалисты.

В России более 200 особо 
охраняемых природных тер-
риторий. Вот несколько мест, 
где можно интересно провести 
время. 

В Полистовском заповедни-
ке в Псковской области предла-
гают тур «Прогулка на боло-
тоступах». Туристы смогут 
пройти по территории одной 
из крупнейших в Европе Поли-
стово-Ловатской системы вер-
ховых болот в сопровождении 
экскурсовода заповедника. В 
среднем маршрут составляет 3 
км, но он может варьировать-
ся исходя из желания посети-
телей.

«Здесь можно буквально 
ощутить, что такое отсутствие 
почвы под ногами. Температу-
ра на болоте всегда несколь-
ко выше, чем в окрестностях, 
что необходимо учитывать при 
планировании маршрута. Для  
посещения территории нужны 
резиновые сапоги и одежда по 
погоде — дождевики, головные 
уборы, репелленты от комаров, 
слепней и мошек», — отметили в 
Росзаповедцентре. 

Если же хочется посмотреть 
на болота со стороны, то в запо-
веднике есть отдельная экотро-
па, которая оборудована дере-
вянными мостками.

Еще одно необычное развле-
чение, которое подходит для 
всей семьи, — «Клюквенный 
тур». За четыре часа экскурсо-
вод расскажет о местных тра-
дициях сбора ягоды, о предани-
ях, связанных с нею, о том, как 
правильно собирать клюкву, 
где и когда ее искать. После го-
стям проведут кулинарный ма-
стер-класс по приготовлению 
традиционных местных блюд 
из собственноручно собранной 
клюквы. «Кроме того, можно 
дополнительно посетить экс-
курсии местных жителей и по-
знакомиться с деревней Гоголе-
во и ее историей или заказать 
горячую баньку, чтобы согреть-
ся после пребывания на осен-
них болотах», — отметили в Рос-
заповедцентре. 

В Брянской области в запо-
веднике «Брянский лес» есть 
трехкилометровая экотропа 
«Партизанские истории». Она 
создана в охранной зоне запо-
ведника на окраине деревни 
Смелиж. Маршрут особенно 
живописен осенью.

Главная тема — история пар-
тизанского движения в тех ме-
стах, где сейчас расположен 
заповедник «Брянский лес» и 
прилегающая территория. Ис-
тория движения Сопротивле-
ния показана через истории 13 
человек — все они либо местные 
жители, либо люди, имеющие 
отношение к Брянскому лесу в 
период оккупации Брянщины 
(с 1941 по 1943 год). Каждый 
из героев оставил после себя 
воспоминания, письма, очерки, 
на основе которых и создана 
тропа. 

Двухдневную экскурсию с 
ночевкой на Ладожской орни-
тологической станции можно 
организовать в Нижне-Свир-
ском заповеднике в Ленинград-
ской области. 

«Гости заповедника при-
мут участие  в уникальном про-
цессе —  отлове и кольцевании 
птиц», — рассказал собеседник 
«РГ». 

Какой бы тур вы ни выбра-
ли, главное, запишитесь на него 
заранее, советуют специали-
сты. Спрос большой.  •

Избранные 
предложения

Скоро добавится еще 
несколько стран. «Си-
туация улучшается, 

продумываются новые марш-
руты, однако точно сказать, 
что именно ожидается, пока 
сложно. В первую очередь это 
связано с наличием рейсов и 
удобством логистики в ту или 
иную страну», — отмечают в 
компании Anex Tour.  

Особенно туристы ждали 
открытия Таиланда. Страна по-
степенно снимала антиковид-
ные ограничения, но пока ле-
тать можно было только с пере-
садкой. Прямые рейсы в конце 
октября запустит «Аэрофлот». 
Однако стоимость туров не 
снизится, так как осень для Та-
иланда — высокий сезон. Летом 
недельные туры на стыковоч-
ных рейсах стартовали от 111 
тыс. рублей на двоих. В Tez Tour 
предлагают осенью недельное 
путешествие на базе прямых 
рейсов по цене от 82 тыс. руб-
лей за человека с размещением 
в отеле «три звезды».

Новинкой сезона может 
стать Тунис.  Уже объявле-
но о запуске прямых чартер-
ных рейсов. Запустит их авиа-
компания Nouvelair с 17 авгу-
ста. До конца последнего лет-
него месяца будет всего два 
рейса, но с сентября летать на-
чнут дважды в неделю. Полеты 
будут выполняться в Монастир 
из Москвы и Санкт-Петербур-

га. Российские туроператоры 
рассматривают возможность 
выкупа блоков мест и продажу 
туров в Тунис. 

Еще одна новинка — Мьянма. 
По информации Ассоциации 
туроператоров России (АТОР), 
эта страна в самое ближайшее 
время может пополнить спи-
сок зарубежных направлений 
с прямой перевозкой из Рос-
сии. Ведутся переговоры о вве-
дении в стране платежной си-
стемы «Мир».

В Венесуэлу выполняет-
ся блочная перевозка, то есть 
по сути чартеры, на которых 
совместно выкупают места 
туроператоры «Интурист» и 
Tez Tour. Туристов возит авиа-
компания Сonviasa на остров 
Маргарита. В июле полетная 
программа была продлена до 
конца апреля 2023 года.

С 7 сентября по 26 октября 
2022 года будут отправлять-
ся туры в Иран на прямых рей-
сах авиакомпании Mahan Air. 

Туроператор Fun&Sun выку-
пил блоки мест, туры будут на 
30% дешевле тех, что были бы 
на обычной регулярной пере-
возке. Стоимость туров стар-
тует от 68 тыс. рублей за чело-
века. Иран — это направление 
культурно-познавательного 
туризма. Сентябрь и октябрь 
как раз хорошо подходят для 
экскурсий. 

Прямые рейсы с 23 авгу-
ста возобновит авиакомпания 
Ethiopian Airlines. Это дает воз-
можность помимо Аддис-Абе-
бы путешествовать по Афри-
ке — на Мадагаскар, Сейшелы, 
говорит вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии 
Дмитрий Горин. С 8 октября 
2022 года компания «Аэро-
флот» также запустит прямые 
регулярные рейсы на Сейшель-
ские острова дважды в неделю. 
Билеты уже в продаже. 

Еще больше возможностей 
дают стыковочные рейсы. С 
пересадкой можно отправить-

ся в тур в Таиланд, Индонезию, 
Шри-Ланку, Вьетнам и другие 
страны Юго-Восточной Азии, 
добавляет эксперт.

Н а п р и м е р ,  A n e x  To u r 
предложил комбинированные 
туры в Доминикану через ту-
рецкую Анталью. Начало по-
летной программы запланиро-
вано с 15 октября 2022 г. Сто-
имость туров на семь ночей в 
отеле «четыре звезды» без про-
живания в Анталье стартует от 
329 тыс. рублей на двоих. 

Появятся также осенью но-
вые туры во Вьетнам на сты-
ковочных рейсах через Ка-
захстан. Цены пока неизвест-
ны. Сейчас туры на 10 дней во 
Вьетнам с одной пересадкой в 
Узбекистане стоят от 200 тыс. 
рублей на двоих. 

К стат и ,  т у р и ст ы  та к ж е 
самостоятельно бронируют 
страны Юго-Восточной Азии 
— Индонезию, Вьетнам, Филип-
пины. Причем цены на отели 
довольно доступные. Напри-

мер, номер в трехзвездном 
отеле во Вьетнаме можно за-
бронировать по цене 1,2 тыс. 
рублей, приводят данные в 
OneTwoTrip. 

В компании Anex Tour сре-
ди новинок осени также выде-
лили туры в Бахрейн и Катар. 
Туры в Бахрейн на регулярных 
прямых рейсах авиакомпании 
Gulf Air начали продавать еще 
в начале лета. Но затем Coral 
Travel в конце июля начал про-
дажу туров на блоках выкуп-
ленных мест,  потому туры 
стали дешевле. Осенью таких 
предложений может стать еще 
больше. По данным агрегато-
ра «1001 тур», в августе стои-
мость недельных туров в отель 
«четыре звезды» с завтраками 
стартует от 178 тыс. рублей на 
двоих. •

Туристы с пониманием отнеслись к изменению плана поездки.

Не стоит купаться в стоячих и 
медленно текущих водоемах.

А К Ц Е Н Т

Пока прямых рейсов из России 
за границу немного, ассортимент 
зарубежных туров расширяется 
на базе стыковочных перелетов

Между тем

Компания «Аэрофлот с 17 августа вводит специальный тариф для пасса-

жиров пенсионного возраста на внутрироссийских маршрутах из 

Москвы, Санкт-Петербурга и Красноярска, а также в обратном направ-

лении, сообщил перевозчик. 

Возможна также комбинация для транзитных перевозок между тремя 

упомянутыми городами. Но совершить перелет необходимо с 1 сентя-

бря до 31 декабря 2022 года. Билеты уже в продаже.

1

— Туризм в России: 
советы путешественникам, 
новые маршруты 
rg.ru/sujet/4506

Ц И Т А Т А

Зарина Догузова, 
руководитель Ростуризма: 
«Поезда из Крыма начинают входить 
в график. Большая часть поездов из Крыма 
отправляется по расписанию из 
Симферополя, Севастополя, Феодосии. 
Часть поездов отправится по временной 
схеме движения со станции Владиславовка — 
до нее организован трансфер». 

Во время прогулки на болотоступах 
можно ощутить, что такое отсут-
ствие почвы под ногами. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

А
Р

Т
Е

М
 Г

Е
О

Д
А

К
Я

Н
 /

 Т
А

С
С

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
А

Л
Ь

Г
А

В
К

О
 /

 Т
А

С
С

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Е

В
Г

Е
Н

И
Й

 Г
А

Й
В

А



10 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 августа 2022
четверг № 183 ( 8831 )

Подробности
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Маркировка 
антисептиков станет 
обязательной 
с апреля 2023 года

Чистые руки

Михаил Загайнов

Обязательную цифровую маркировку косметической 
продукции, предназначенной для гигиены рук, с заяв-
ленным антимикробным действием, а также кожных 
антисептиков планируется запустить с 1 апреля 2023 
года. Соответствующий проект постановления разра-
ботал минпромторг.

По словам замглавы ведомства Василия Шпака, при 
принятии решений по маркировке тех или иных това-
ров правительство и минпромторг ориентируются в 
первую очередь на Стратегию по противодействию не-
законному обороту промышленной продукции, кото-
рая принята до 2025 года. «Именно в ней пищевая про-
мышленность обозначена, как одна из приоритетных 
отраслей для наблюдения и принятия мер по борьбе с 
нелегальным оборотом. При этом, и я бы хотел это осо-
бенно подчеркнуть, инициатором внедрения марки-
ровки зачастую выступает сам бизнес, и в случае с ан-
тисептиками так и произошло», — подчеркнул замми-
нистра.

В Центре развития перспективных технологий 
(ЦРПТ, оператор Национальной системы цифровой 
маркировки «Честный знак») заявили «РГ», что гото-
вы к запуску маркировки антисептиков в предложен-
ные минпромторгом сроки. Там напомнили, что в рам-
ках эксперимента маркировка антисептиков прово-
дится в России с 1 августа 2021 года — сейчас к систе-
ме присоединились более 140 компаний (из них 108 — 
производители продукции, остальные — импортеры).

«В ходе пилотного проекта протестировано нане-
сение кодов маркировки на самые популярные виды 
упаковки — тубы и флаконы объемом от 50 миллилит-
ров до 5 литров. Опробованы различные способы мар-
кировки: стикерование, прямое нанесение на произ-
водственной линии и печать кодов в типографиях», — 
отметили в ЦРПТ.

Согласно исследованию Высшей школы экономи-
ки, доля незаконного оборота антисептиков в России 
составляет более 50%. По мнению экспертов, введение 
цифровой маркировки позволит снизить долю контра-
факта на рынке и приведет к увеличению доходов ле-
гальных производителей до 700 млн рублей.

Система цифровой маркировки применяется в Рос-
сии с 2019 года. Сейчас под требования об обязатель-
ной маркировке попадают вода, молочная продукция, 
лекарства, табак, обувь, товары легкой промышленно-
сти, шубы, духи, шины и фотоаппараты. В рамках экс-
перимента маркировка касается БАДов, антисепти-
ков, медицинских изделий, пива и слабоалкогольных 
напитков, а также электронных средств доставки ни-
котина и жидкостей для них.  

ПРИРОДА Как сохранить в России уникальный центр 
по спасению маленьких медвежат 

Сирота из берлоги
Елена Яковлева 

В 
России оказался под 
угрозой уникальный 
центр спасения мед-
вежат-сирот. Между-
народные фонды, дол-
го помогавшие ему из-
за модности этой темы 
на Западе, свернули 
свои проекты. Одна 

из болельщиц за судьбу центра 
Анна Яковлева, которая инфор-
мационно сопровождает глав-
ные музыкальные проекты клас-
сической музыки не только у 
нас в стране, удивляется: «У нас 
медведь —  символ сильной Рос-
сии, так неужели мы дадим ис-
чезнуть такому центру?» И наш 
корреспондент отправился в де-
ревню Бубоницы, в медвежий 
угол, тверскую лесную глушь.

Полюс тишины
Бубоницы —  полюс лесной 

тишины. Анти-Москва, анти-Пе-
тербург, антимегаполис вообще. 

Просыпаешься в домике для 
гостей, как на Луне, средь оглу-
шительной тишины и какого-то 
почти застывшего света. И 10 
минут завороженно смотришь 
как на фоне старых бревен со-
седнего дома летит стрекоза. А 
за нею бабочка. 

Сразу хочется увидеть мед-
ведей. И не сразу привыкаешь 
к мысли, что не увидишь их 
вообще.

Не способный к ней привык-
нуть в Бубоницы обычно не до-
пускается.

Конечно, журналистский 
профессионализм включает в 
себя и неистребимое желание 
пройти туда, куда не пускают. 
Но здесь, правда, нельзя. Пра-
вила безопасности. Причем 
не твоей, а медвежат. Которые 
должны покинуть центр прин-
ципиально дикими. 

Их привозят поздней зимой 
или ранней весной почти уме-
щающимися на ладони. И твоя 
ладонь в садовых перчатках на-
всегда запоминает эти малень-
кие существа. А существа (пол-
кило веса, скудная шерстка, за-
крыты глазки и ушки, оставь без 
помощи —  к вечеру замерзнут) 
наверняка помнят твою ладонь. 
Рука и вовсе вырастает до спаси-
тельных масштабов, если у ма-
ленького медведя, например, вес 
падает с 550 до 400 граммов и к 
общему ужасу выявляется пнев-
мония. Болезни медвежат в Бубо-
ницах —  самые большие драмы. У 
Кати Пажетновой, рассказываю-
щей мне о них, до сих пор глаза на 
мокром месте. Может поэтому 
медвежата и выживают. Но са-
мая большая драма этого года - 
пораненная лапа у Веснушкина. 
Все удалось поправить, и на сча-
стье Веснушкина в центр привез-
ли Ежика. И у них образовалась  
этакая звериная семья. Подрать-
ся могут запросто и до нешуточ-
ных ран. Но если кто-то поте-
рялся или застрял, такой кипеж 
подымается. И не успокоятся, 
пока не утрясут проблему. Чаще 
всего, конечно, руками людей.

Сергей идет кормить медве-
жат обязательным завтраком 
из овсянки, а мы с Катей, позна-
комившись с обитателями цен-
тра по видео (это Шива, это Чук 
и Гек, а вот и Веснушкин с Ежи-

ком), идем смотреть дом, кото-
рый медвежата уже покинули. 
Обыкновенный дом, с похожи-
ми на инкубаторы деревянными 
берлогами (темно, тепло и тихо). 
Вокруг «берлог» городской ку-
хонный гарнитур, в шкафчиках 
бутылки с огромными сосками, 
полотенца, пеленки. В соседней 
комнате плита с большими ка-
стрюлями, здесь готовится еда 
для медвежат, которые уже в 
лесу (в день им нужно около 100 
кг каши, лучше со сливками). Но 
самая интересная комната —  «иг-
ровая». Здесь тоже берлоги-я-
щики с постеленным в них се-
ном, и большая загородка, куда 
выпускаются медвежата и вы-
ставляются тренажерчики, ско-
лоченные из лесных палок, вос-
питанники тут обретают первый 
навык лазания по деревьям. Сей-
час здесь тихо, на перегородке 
сидит игрушечный медвежонок, 
присланный кем-то из поклон-
ников центра, и звонко блестят 
весы. А вообще это уже место 
первых драк и скандалов, Катя 
показывает свои руки в следах от 
бурных выяснений отношений. 

На верной тропе
Кто-то в Бубоницах недавно 

слышал в лесу медведя. По ха-
рактерному хрусту веток. 

Сколь бы меня ни убежда-
ли, что это почти безопасно, не 
могу сказать, что жажду встре-
чи с большим медведем. Но ин-
тересно побывать там, где мир 
ему полностью принадлежит. 
Поэтому мы отправляемся на 
экологическую тропу. 

Она похожа на брошенную 
двухколейную дорогу, уводя-
щую далеко-далеко в лес. Мед-
ведей не наблюдается, но мож-
но пробовать выспевшую чер-
нику, отыскать чуть порозовев-
шую бруснику, рассмотреть по-
хожие на капли желтой сметаны 
маленькие лисички. Катин при-
родоохранный глаз выхватыва-
ет два истонченных окурка ме-
нее сантиметра размером и та-
кой же кусочек целлофана. Де-
монстрирует мне их с укориз-
ной: вот он, человек. 

Лес тут тонкий, стоящий 
большей частью на болотах. Бе-
реза вытесняется елками и сос-
нами, главными здешними ви-
довыми породами. Незнакомые 
птицы разговаривают друг с 
другом, и звенит тишина.

— Я вам озеро хочу показать, —  
оправдывает Катя долгий путь. 

И он того стоит.  Закан-
чиваясь на болоте ровными 
мостками-сценой, открывает с 

нее вид на озеро Норовское, в 
глубине, внутри болота и нево-
образимой первозданной, не-
подвластной, из первого дня 
Творения красоты.

С прочных мостков можно 
долго рассматривать диковин-
ный мир болота. Палка для из-
мерения глубины быстро ухо-
дит в воду. «С концами?» —  уточ-
няю. «Да, —  спокойно отвечает 
Катя, —  но не мгновенно, а дол-
го-долго помучившись». 

И продолжает открывать мне 
местные природные тайны. Вот 
это маленькое красненькое рас-
тение —  знаменитая росянка, 
людоед, питается насекомыми. 
А вот эти пушистые эллипсы —  
медвежье лакомство. Когда они 
выходят из берлог голодные, в 
первую очередь спешат на боло-
та, за ними.

— Почему вы не спрашиваете 
про зарубки на стволах? -  удив-
ляется на обратном пути. У нее 
привычка тренировать на тро-
пе внимание школьников, при-
езжающих сюда в экологиче-
скую школу. 

Старые зарубки делают ство-
лы похожими на древних идолов. 
На самом деле это полувековые 
следы добычи местными жите-
лями живицы —  сосновой смолы. 

Я бы точно получила в эколо-
гической школе двойку, пропус-
кая мимо глаз и окурки, и заруб-
ки. Но я знаю, что во мне непре-

рывно вращается невидимая 
антенна, бесконечно ищущая 
частоту абсолютной настройки 
на лес. Кажется, найдет, и я по-
чувствую, не ходит ли поблизо-
сти медведь. И куда летит дрозд.

— Мама мне говорила, когда 
я сюда уезжала: представь, изо 
дня в день в твоей лесной жиз-
ни будет одно и то же. Ты не по-
жалеешь? Не захочешь назад в 
Москву? —  вспоминает Катя. —  
А мне тут ни одного дня не было 
скучно. И тут не расслабишься. 
Вот сегодня у меня день зарпла-
ты и налогов. А денег нет. Даже 
на 15 тонн яблок для медвежат.

Культивация дикости
Центр по спасению медве-

жат-сирот придумал доктор био-
логических наук, зоолог Вален-
тин Пажетнов. Медведи были его 
научной темой, к многолетним 
наблюдениям за их поведением 
его подтолкнул профессор МГУ 
Леонид Крушинский.

Когда Пажетнова не стало, 
его дело подхватила его семья. 
Сын Сергей, помогавший отцу 
в создании его методики, рабо-
тавший, как и отец, в Централь-
но-лесном госзаповеднике, 
окончивший Тимирязевку внук 
Василий и невестка Екатерина, 
однажды приехавшая сюда по-
гостить и оставшаяся здесь на-
всегда, потому что нашла здесь 
и семью, и работу. 

Жива вдова Валентина Сер-
геевича и его самый верный 
соратник  Светлана Ивановна, 
изучившая и описавшая весь 
медвежий рацион —  от мура-
вьев до ягод рябины. И из мест-
ных жителей центру помогает 
Вячеслав, у него золотые руки. 

Только теперь медвежат 
к ним везут не охотники, как 

раньше (с 2012 года удалось до-
биться запрета охоты на мед-
ведей в этих краях), а приро-
доохранные власти. А им пере-
дают их, в основном, лесозаго-
товщики. Шум лесозаготовок 
спугивает медведиц, и они по-
кидают берлоги безвозвратно. 
А маленькие медвежата оста-
ются. Жалостливые виновники 
происшедшего звонят в органы 
охраны природы.

Лесозаготовки сегодня в на-
ших лесах на каждом шагу, так 
что количество медвежат-си-
рот в центре не убавляется —  
от 10 до 18 каждый год. В этом 
году —  14. 

Однако не надо забывать, 
что это удивительное дело вну-
три совершенной природной 
красоты вписано в нелегкую —  
с социальной точки зрения —  
жизнь.

Центр находится в глухой де-
ревне с 5 жилыми домами. Здесь 
нет централизованного газа, 
систем водоснабжения и отоп-
ления. Вместо этого —  скважи-
ны, насосы и дровяные печи. 
Часто —  на срок от дня до ме-
сяца —  отключают электриче-
ство. В хорошее время доехать 
до ближайшего города можно 
за 30—40 минут, а в плохое —  за 
2—2,5 часа. Магазина и аптеки 
нет. Лишь иногда приезжает ав-
толавка. 

Здесь тоже нужно 
импортозамещение

Несмотря на свою удален-
ность от благ цивилизации, в 
финансовом отношении центр 
довольно долго жил почти при-
певаючи. Поскольку такие цен-
тры —  огромная редкость (их 
всего два в стране), то его, едва 
открыв в 90-х годах представи-
тельство в России, сразу взял 
под опеку Международный 
фонд защиты животных. Он це-
ликом и полностью обеспечи-
вал функционирование центра 
около двух десятков лет. Но в 
2018 году объявил о прекра-
щении помощи. Официальная 
причина —  смена приоритетов в 
пользу южных животных. 

В 2018 году центр зареги-
стрировался как автономная не-
коммерческая организация по 
сохранению животного мира. И 
помещение, еда, транспорт, зап-
части, ремонты, бензин, зарпла-
ты, водоснабжение, газоснаб-
жение, ветеринарное обслужи-
вание, медикаменты, ветобору-
дование, инструменты для обез-
движивания животных («безум-
но дорогие») стали теперь пред-
метом их собственной финансо-
вой заботы. А это трудно.

В том же 2018 году про центр 
сняло фильм BBC. «Съемочная 
команда оказалась уникальной 
и практически свела на нет кон-
такты с животными», —  уточняет 
Екатерина. Она же связала центр 
с фондом Born Free Foundation, 
защищающим диких животных 
в их естественной среде обита-
ния. Он стал оказывать центру 
частичную финансовую под-
держку, к этому прибавились 
частные зарубежные пожертво-
вания, но сейчас ни того, ни дру-
гого нет. В феврале фонд сказал, 
что им невыгодно работать при 
новом курсе рубля.

Центру осталось рассчиты-
вать только на частные россий-
ские пожертвования. Так полу-
чилось, что в деле воспитания 
диких медвежат тоже потребо-
валось импортозамещение.

Пока оно продвигается туго. 
Екатерина регулярно посы-

лает SOS в соцсетях, где ей ино-
гда отзываются такие неожидан-
ные люди, как Анна Яковлева.

А между тем, чтобы дожить 
хотя бы до конца года, центру 
необходимо около 2—3 миллио-
нов рублей. И это без каких-ли-
бо серьезных приобретений, ре-
монтов, покупок .  

И еще повезло, что на меро-
приятие центра, пропаганди-
рующие гуманное отношение к 
природе, заехала группа людей, 
глубоко проникшихся их делом. 
«Они нам подарили 1,5 тонны 
геркулеса и 1,5 тонны гречки, 
и очень этим помогли», —  вы-
дыхает Катя. Что бы ели медве-
жата не будь этих дарителей, 
большой вопрос. 

Примерный годовой бюджет 
на будущий год назвать сложно, 
но руководители центра счита-
ют, что им нужно около 10—12 
миллионов рублей. Особенно 
если учесть необходимость при-
обретения генераторов, прибо-
ров слежения и т.п.

Мы ждем солидарной реак-
ции наших читателей. Потому 
что ясно: мы не имеем права по-
хоронить уникальный по гуман-
ности и научности для России и 
мира эксперимент.  

Бубоницы — своего рода антимегаполис, полюс тишины, как ни что подходит для медвежьей станции.

А К Ц Е Н Т

Медвежат привозят в центр 
поздней зимой или ранней весной, 
когда они почти умещаются на ладони 

Главная фигура

Профессора, зоолога Валентина Сергеевича Пажетнова широкой пуб-

лике открыл знаменитый журналист Василий Михайлович Песков, че-

ловек в значительной мере сформировавший наше экологическое со-

знание.  Когда я 19 лет назад приехала в командировку в древний город 

Торопец и попросила назвать самых интересных людей в округе, Па-

жетнова вспомнили первым. Экспериментальные методики профессо-

ра стали явлением, уникальным для всего мира.

БЛИЦ

ТРУДНО ЛИ ПОПРОЩАТЬСЯ С МЕДВЕДЕМ?
Медвежата так и не догадываются, что с ними рядом 
люди?
Екатерина Пажетнова | Находясь у нас, медвежата 

чувствуют реальность присутствия людей. Они при-

выкают к нам, но у них не возникает привыкания к об-

ще-видовому запаху человека. С конца мая, когда об-

щение с ними минимизируется, у них начинает фор-

мироваться оборонительное поведение и включает-

ся страх. К началу июля природа окончательно берет 

свое, и они уже начинают нас бояться. 

В какой момент вы их выпускаете?
Екатерина Пажетнова | Медвежата-сироты достигают 

возраста самостоятельности к 7 месяцам. Тогда у них 

в полной мере развиты все формы поведения, вклю-

чая оборонительную и реакции страха перед челове-

ком и избегания его. Но мы держим их еще некоторое 

время, чтобы они набрали хороший вес. Примерно в 

возрасте 8—10 месяцев медвежат весом от 25—30 и 

до 50—55 кг выпускаем на волю. Медведь не зайчик и 

не ежик, и выпуская столь крупное хищное животное, 

мы должны добиться, чтобы они были не человеко 

ориентированными, но дикими. 

В какие регионы вы их выпускаете?
Екатерина Пажетнова | Центр работает только с со-

седними регионами в центральной части России и с 

некоторыми удаленными, но в пределах 1500 км. Нам 

важно вернуть медведей обратно в регион происхо-

ждения, а мы можем отвезти их туда только на маши-

не. На самолете это крайне сложно. 

Сколько медвежат вам удалось спасти 
и вырастить?
Екатерина Пажетнова | За годы своего существования 

центр взрастил 277 медвежат. Всех их мы чипируем, 

метим ушными метками с идентификационными но-

мерами, чтобы получать данные о дальнейшей судьбе 

своих воспитанников. Они показывают, что наши мед-

вежата выживают и интегрируются в местные популя-

ции. 

Какие чувства вы испытываете, прощаясь?
Екатерина Пажетнова | Возвращение животных в при-

роду для нас всегда очень грустно. Они к нам не при-

выкают, а у нас привыкание происходит однозначно, 

мы от этого никак не защищены. Но мы понимаем, 

что сделали все возможное: не дали медвежатам по-

гибнуть, подарили им шанс прожить жизнь. И не в 

клетке или на поводке.

Подготовила Мария Демина

Как работает 
Центр 
спасения 
медвежат.
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Сергей Пажетнов, сын основателя центра, соразработчик уникальной мето-
дики по выращиванию медвежат.

Екатерина Пажетнова проверяет «холодильник», в котором остужается гото-
вая каша для медвежат.

Профессор Валентин Сергеевич Пажетнов разработал уникальную мето-
дику выращивания медвежат-сирот.
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СЛЕДСТВИЕ Ленинградский 
вице-губернатор 
Сергей Харлашкин 
дает показания в Москве

Глубоко копают

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Вице-губернатору Ленинградской области и экс-пред-
седателю комитета по развитию транспортной инфра-
структуры Санкт-Петербурга Сергею Харлашкину 
предъявлено обвинение в превышении должностных 
полномочий, повлекшем тяжкие последствия (пункт «в» 
части 3 статьи 286 УК РФ). Об этом сообщили в Главном 
следственном управлении Следственного комитета РФ. 

Вместе с Харлашкиным по делу проходит руководи-
тель Дирекции транспортного строительства Санкт-Пе-
тербурга Вячеслав Урусов. По всей вероятности, в Пе-
тербург они в ближайшее время не вернутся. Следстви-
ем направлено в суд ходатайство об избрании обвиняе-
мым меры пресечения в виде заключения под стражу.

— Установлено, что в 2015 году комитетом под 
банковскую гарантию, выданную АО «Россельхоз-
банк», заключен государственный контракт с ОАО 
«Метрострой» на строительство объектов Красно-
сельско-Калининской линии Санкт-Петербургского 
метрополитена, — 
рассказали в СК. — 
Функции по кон-
тролю и надзору за 
строительством и 
целевым расходо-
ванием денежных 
средств по данному 
контракту осуще-
ствлял комитет, а в 
дальнейшем — ГКУ 
«Дирекция транс-
портного строи-
тельства». Руко-
водители обоих 
ведомств, зная о 
сложном финансо-
вом положении ОАО «Метрострой», разрешили ему 
использовать полученные по госконтракту авансовые 
платежи нецелевым образом — на погашение долгов 
перед сторонними организациями. 

— В результате ОАО «Метрострой» свои обязатель-
ства по контракту в полном объеме не исполнило, 
сорвав строительство социально значимого объек-
та транспортной инфраструктуры города, а банк по 
банковской гарантии возместил комитету более 1,4 
миллиарда рублей, — отмечают в СК.

Отметим, что для Северной столицы строительство 
новых станций метро — очень больной вопрос. Расшире-
ние сети городской «подземки» идет крайне медленно. 
Весной этого года Смольный опять анонсировал, что 
«заключен государственный контракт с АО «Метро-
строй Северной столицы» (новая структура, пришед-
шая на смену прежней — банкроту. — Прим. ред.), в ко-
торый включено более 30 объектов строительства мет-
рополитена». Однако те же «Театральная» и «Горный 
институт» на «оранжевой» ветке метро, а также «Пути-
ловская» (пересадочная с «Автово») и «Юго-Западная» 
на «коричневой» строятся уже почти десять лет, и срок 
их открытия переносили как минимум трижды.

Сейчас расследуются несколько фактов хище-
ний при строительстве петербургского метрополите-
на. Много лет структуру, которая занималась соору-
жением подземки в Санкт-Петербурге, возглавляли 
представители одной семьи — сначала Вадим Алексан-
дров, затем его сын Николай. Последний был взят под 
стражу в декабре 2019 года по делу о фиктивном ис-
полнении госконтрактов. Кстати, Арбитражный суд 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области наложил 
арест на имущество Александровых на общую сумму 
почти в семь миллиардов рублей.  

Следствием 
направлено в суд 
ходатайство об 
избрании обвиняе-
мым меры пресече-
ния в виде заклю-
чения под стражу
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ФЕСТИВАЛЬ 

Приангарье 
вспоминает 
знаменитых 
земляков 

ЭТИМ ЛЕТОМ 
В ИРКУТСКЕ
Екатерина Дементьева

В Иркутской области открыл-
ся международный фестиваль 
«Этим летом в Иркутске». При-
думанные Валентином Распу-
тиным 15 лет назад как камер-
ный разговор публики с писате-
лями «литературно-театраль-
ные вечера» превратились в 
событие, далеко выходящее за 
пределы Иркутска.

Фестиваль посвящен 85-ле-
тию Валентина Распутина и 
Александра Вампилова и юби-
лею Евгения Евтушенко, кото-
рому бы исполнилось 90 лет. 
Поэтому он пройдет не только 
в Иркутске, но и на малой роди-
не каждого из творцов — в Зиме, 
Кутулике, Усть-Уде. А еще в Са-
янске и в Байкальске — сибиря-
ки знают, как Валентин Григо-
рьевич радел о его судьбе.

В программе, рассчитанной 
на четыре дня, нашлось место 
и мастер-классам для начина-
ющих писателей, и родителям, 
мечтающим приобщить детей к 
книге, и подросткам, которым 
открывают литературный мир 
с нескучной стороны, профес-
сиональным театрам и люби-
тельским постановкам... Фести-
валь пройдет в театрах, музеях, 
библиотеках, домах культуры, 
книжных магазинах и кино-
залах под открытым небом. С 
публикой встретятся эксперты 
из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Владивостока, Омска, Красно-
ярска и, конечно, Иркутска.

— Например, Павел Фокин, 
руководитель музея-квартиры 
Достоевского, расскажет о том, 
как соотносится творчество Ва-
лентина Распутина и Федора До-
стоевского. Павел Котляр, один 
из создателей музея «Полторы 
комнаты» Иосифа Бродского, 
поделится мыслями о том, как 
связаны Бродский и Евтушен-
ко. Анна Рапопорт, замдиректо-
ра Музейного агентства Ленин-
градской области, проведет экс-
курсию для детей «Читаем город 
как книгу», — перечисляет про-
граммный директор фестиваля 
Наталья Фогель.

В Иркутск приехали первые 
исполнители ролей в «Старшем 
сыне» Алексей Исаченко (Бусы-
гин) и Валерий Алексеев (Силь-
ва). Вместе с Еленой Мазурен-
ко, актрисой Иркутского драм-
театра (Нина), они вспомина-
ли, как непрост был путь автора 
на иркутскую сцену. Как при-
ходилось искать новую манеру 
игры — настолько драматургия 
Вампилова отличалась от всего, 
что ставилось раньше. 

И конечно, сохранился фор-
мат литературных вечеров: го-
сти, среди которых писатели 
Валерий Хайрюзов и Павел Ба-
синский, философ Ольга Зино-
вьева, открывая фестиваль, го-
ворили о роли русского языка и 
культуры, вспоминали, как на-
чинались вечера 15 лет назад. 
Впрочем, и здесь перемены: 

— Раньше из зала передавали 
записки, а сейчас присылают 
эсэмэски, — заметил Павел Фо-
кин, открывая встречу.

Вот только залы — и большой 
в драмтеатре, и крошечный в 
Культурном центре Вампилова, 
читальные аудитории библио-
тек всегда заполнены до отказа.

Долгожданным событием 
станет фестиваль любитель-
ских театров «Солнце в аисто-
вом гнезде», который пройдет в 
Кутулике: любительские труп-
пы из городов Иркутской обла-
сти и Казахстана будут играть 
спектакли по произведениям 
Александра Вампилова.

— Я давно говорил, что Ку-
тулик должен стать нашими 
Сростками (где проводится 
Шукшинский кинофестиваль), 
нашим Михайловским (где про-
ходит фестиваль театров, рабо-
тающих с пушкинской драма-
тургией. — Прим. ред). И сего-
дня мы приблизились к этому, 
— заявил Анатолий Стрель-
цов, директор Иркутского 
областного драмтеатра им. 
Охлопкова. 

Памятник Евгению Евтушенко 
на малой родине поэта в городе 
Зима Иркутской области.

ГАСТРОЛИ Театр балета имени Леонида Якобсона в Москве

Папье-маше и страсти

Анна Галайда

П
етербургский те-
атр имени Леонида 
Якобсона провел на 
Исторической сце-
не Большого теат-
ра десятидневные 
гастроли.  Перед 
нами предстал кол-
лектив, способный 

конкурировать с ведущими 
труппами страны.

В Москве театр бывает не-
редко, но обычно его гастроли 
мимолетны, чаще всего — с про-
граммой создателя труппы. По-
сле ухода хореографа из жизни 
компания (тогда она называ-
лась «Хореографические мини-
атюры») пережила непростые 
трансформации.

Афиша нынешних гастролей 
свидетельствовала о том, что 
это коллектив с амбициями — он 
привез, помимо вечера Якобсо-
на, коллекцию «золотой клас-
сики»: «Спящую красавицу», 
«Дон Кихот», «Лебединое озе-
ро». И можно проследить, как 
менялись творческие задачи с 
приходом  на пост худрука труп-
пы экс-премьера Мариинского 
театра Андриана Фадеева.

Первым делом он обратился 
к «Лебединому озеру», без ко-
торого еще не жила ни одна рус-
ская балетная компания. Вер-
сия выбрана самая солидная — 
родная для Фадеева «казенка» 
Мариинского театра. Художник 
Вячеслав Окунев, умеющий ра-

ботать в разных стилях, предло-
жил псевдороскошный, так лю-
бимый провинциальными те-
атрами. В блеске искусствен-
ных «бриллиантов», которыми 
расшиты не только женские, но 
и мужские костюмы на скром-
ной пейзанской вечеринке, по-
меркла даже легендарная лю-
стра Большого театра. Тем не 
менее и «крестьянский» вальс 
первой картины, и гран-па лебе-
дей второй, и мазурка третьей  
удостоверяют: кордебалет тан-
цует ровно и в единой манере — 
а это первостепенное условие 
любой респектабельной труп-
пы, которого добиться все слож-
нее, потому что никто не может 
себе позволить артистов толь-
ко одной школы. Руки лебедей 
подняты абсолютно одинаково, 
но совершенно не напоминают 
линию крыла: руки невест на 
балу скруглены безупречными 
венчиками, как кладбищенские 
цветы — красивые, но неживые. 
Светлана Свинко (Одетта-О-
диллия), Денис Климук (принц 
Зигфрид), Лоренцо Лоди (Рот-
барт) полностью соответству-
ют букве «Лебединого озера». 

Но в этой редакции, сделанной 
70 лет назад для других арти-
стов и других зрителей, все вы-
глядит картонным и лишенным 
живых эмоций, как лебеди из 
папье-маше.

«Спящую красавицу» в 
2016 году поставил Жан-Гий-
ом Бар. Фадеев пригласил эту-
аль Парижской оперы, вероят-
но, чтобы исключить сравне-
ния со спектаклем Мариинки. 
Один из последних выдвижен-
цев Нуреева в общении с клас-
сикой следует его рецептам: за 
старину пусть отвечают сказоч-
ный сюжет и пачки, все осталь-
ное должно быть актуальным. В 
первую очередь — достижения 
прогресса в технике танца. Бар 
сохранил гигантскую струк-
туру «энциклопедии класси-
ческого танца», как называ-
ют «Спящую красавицу» за 
изобилие танцевальных форм. 
Но усложнил четкие линии Пе-
типа бесчисленными хорео-
графическими фиоритурами. 
Далеко не всегда они радуют 
глаз, но объединяют артистов 
необходимостью отвечать на 
профессиональный вызов: ва-

риация любой маленькой феи 
— это поединок с хореографи-
ей и с собой, вызывающий жи-
вой отклик и публики, и коллег. 
Мимические сцены  сведены к 
минимуму, зато понятно назна-
чение любого жеста. Запомина-
ется милая французская фри-
вольность: принц не с первой 
попытки догадывается, куда 
нужно поцеловать спящую кра-
савицу, чтобы она пробудилась. 
Труппа во главе с Аллой Боча-
ровой в заглавной роли, Ан-
ной Скворцовой в партии Феи 
Сирени, Марией Репетиевой 
— Феей Бриллиантов, Кирил-
лом Вычужаниным — Принцем 
Дезире придают этой громаде 
строгость и академизм.

Специа льно для  Театра 
Якобсона сделан и «Дон Кихот» 
в версии датско-британской 
балетной звезды Йохана Коб-
борга. Один из лучших знато-
ков балетной классики наше-
го времени и артист, которому 
всегда было мало соответствия 
канонам, вернул «Дон Кихоту» 
озорство и драйв, которые дав-
но испарились из стандартных 
петербургских версий. Начал 
он с пересмотра либретто: од-

ним из главных действующих 
лиц спектакля стал Сервантес, 
который сочиняет роман на 
глазах зрителей, видя Дон Ки-
хота своим двойником. А спек-
такль, рыхлый, как распадаю-
щийся на отдельные листочки 
толстенный книжный том, сфо-
кусирован на трех любовных 
линиях: центральной, которую 
ведут Китри и Базиль, контраст-
ной ей истории Эспады и Мер-
седес/Уличной танцовщицы и 
«подголоска» — Санчо Пансы и 
крестьянки. Новая динамичная 
драматургия при этом почти не 
нарушила старый каркас тан-
цев и мизансцен. Их артисты пе-
тербургского театра обжили 
так энергично, что невозмож-
но вырвать отдельных исполни-
телей из этой веселой круговер-
ти. Этот «Дон Кихот» выглядит 
как портрет нынешнего Театра 
Якобсона, сделанный по инди-
видуальной мерке, учитываю-
щей и молодость труппы, и ее 
амбициозность, и способность 
учиться, и смелость в наруше-
нии канонов. 

Динамичная драматургия этой вер-
сии «Дон Кихота» почти не наруши-
ла старый каркас мизансцен.

КНИГИ Страшный 
Кусь-вирус, или Стоит ли 
отправляться в лавку чудес

Хвостоеды 
против Барнса

Анастасия Скорондаева

Книги из этой подборки объединяют два качества: они 
ироничны, и их хочется разобрать на цитаты. 

Элизабет Финч / Джулиан Барнс. — 
М. : Иностранка, Азбука-Аттикус.

В небольшой, на 
280 страниц, книге 
современный клас-
сик английской ли-
тературы не изменя-
ет себе. Роман «Эли-
забет Финч» ирони-
чен, философичен и 
трогателен. Говорят, 
прототипом герои-
ни стала Анита Брук-
нер, член Королев-
ского литературного 
общества, лауреат 
Букеровской пре-
мии. За неспешным 
(в традициях Барн-
са) повествованием 
о преподавателе — 
размышления о ре-
лигии, истории, па-
мяти и смерти: «Ис-
тория не будет ждать 
безучастно, когда мы решим навести на нее подзорную 
трубу или телескоп; напротив, история — живая, кипу-
чая, неудержимая». Треть романа — эссе о взглядах им-
ператора Юлиана Отступника, который пытался «по-
двинуть» христианство и провозгласить язычество в 
Римской империи.

Элизабет Финч преподает курс «Культура и циви-
лизация». Много лет спустя Нил, ее бывший студент и 
«Король Заброшенных Проектов», как называют его 
собственные дети, разбирает записные книжки Финч, 
завещанные ему. Общаясь с ней во время учебы, ведя 
беседы в итальянском ресторане, он так и не разгадал 
загадку Элизабет Финч и теперь пытается наверстать 
упущенное. Можно ли это сделать? Ответ  —  в романе.

Книгу эту, к слову, можно разобрать на цитаты, 
впрочем, и сама она напичкана ими, словно арбуз ко-
сточками. Вот, например, одна прекрасная: «Будь-
те приблизительно довольны приблизительным сча-
стьем. Несомненно и ясно на земле только несчастье»? 

Хвостоеды / Анна Старобинец. — 
М.: Абрикобукс.

В Дальнем Лесу 
эпидемия. По кор-
невизору пугают: 
«Жизнь висит на 
кончике хвоста! Это 
зверская эпидемия. 
Как главграчврач 
Дальнего Леса я на-
стоятельно реко-
мендую животным 
больше трех в стаи не 
сбиваться».  «В связи 
с эпидемией кусь-ви-
руса в Дальнем Лесу 
строжайше запреще-
но тереться, лизаться 
и оставлять метки… 
Штраф за нарушение 
пятьсот шишей…».

Если кто из детей 
скажет, что книгу эту он не ждал, то он просто не зна-
ком со «Зверским детективом», и это нужно исправить. 
«Хвостоеды» — шестая часть  цикла, такая же ироничная 
и держащая в напряжении, как и предыдущие пять: Ста-
робинец ловко переносит страсти человечества на зве-
риную почву.

И вот Барсуки Полиции ведут расследование, откуда 
взялся злосчастный кусь-вирус. Герои детектива заняты 
еще и своими насущными проблемами. Старший Барсук 
пытается не впасть в спячку. Барсукот страдает от безот-
ветной любви: каракал Каралин не отвечает по ква-каун-
ту… Койот Йот в панике: его бар «Сучок» под угрозой…

Каждая новая книга «Зверского детектива» откли-
кается на происходящее, но не становится банальным 
отголоском. Здесь по-прежнему много юмора и увлека-
телен сюжет, что делает книгу семейным чтением: скуч-
но не будет никому.

Марк и Эзра 2.0 / Рагим Джафаров. — 
М.: Альпина Нон-фикшн.

Автор книги еще 
не очень знаком чи-
тателю. Рагим Джа-
фаров — писатель и 
сценарист, лауреат 
литературных пре-
мий «Новые гори-
зонты» и «НОС» в 
номинации «Приз 
зрительских сим-
патий» за роман 
«Сато».

Открыв увеси-
стый томик (640 
страниц!), вы окаже-
тесь в антикварном 
магазине и вскоре 
поймете: это лавка 
чудес, попасть в ко-
торую можно из лю-
бой точки земного шара. Многочисленные посетители 
заглядывают к хозяину лавки — Марку Кауфману, что-
бы он дал им то, что поможет исполнить их мечту: от 
банального похудения до уверенности в себе. Но Марк 
не очень-то церемонится с покупателями: его отве-
ты дерзки и прямолинейны, а продает он порой не то, 
что просят у него изначально. В лавке есть и «подма-
стерье» — подросток сирота Эзра, со всеми присущи-
ми этому возрасту чертами характера. Нетрудно дога-
даться, что однажды он и сам станет хозяином магази-
на, и уже ему придется разбираться со всеми тайнами 
этого заведения.

Роман — замес фантастики с философской и психоло-
гической прозой. Каждая глава в нем — уже короткий сю-
жет с ироничными диалогами и выводами, которые чи-
тателю придется делать самому:

«— Ты как всегда! После твоих ответов вопросов ста-
новится только больше! — возмутился Эзра.

— В этом суть.
— Но мистер Гуд всегда отвечает на мои вопросы одно-

значно! Все сразу становится понятно!
— Как говорил один умный человек, понимание — приз 

для дураков, — съязвил Кауфман и углубился в газету».
Объема пугаться не стоит. В лавку вместе с ее героями 

можно заглядывать с перерывами. Чтение от этого менее 
увлекательным не станет.  
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Кстати

Репертуар Театра балета имени Якобсона не исчерпывается наследием 

создателя труппы и классикой. В последние годы по его заказу создано 

несколько оригинальных спектаклей, среди которых выделяется 

«Жар-птица» Дагласа Ли. Это повод для новых встреч в Москве.

Андрей Васянин

Э
та выставка выстроена, 
как сценарий хорошего 
приключенческого филь-

ма. В ней есть главный герой —  
царь Алексей Михайлович, есть 
сюжет —  его денежная реформа, 
есть исторический фон — вой-
на России с Речью Посполитой. 
Есть перипетии сюжета —  мед-
ный бунт и раскол, есть антаго-
нисты — подъячий посольского 
приказа Котошихин и царский 
окольничий Ртищев.

Повод для этого «фильма», 
начавшегося в Царском двор-
це в Коломенском — 360-летие 
Медного бунта. Тогда народ, 
весьма разъяренный повыше-
нием налогов и обесценивани-
ем своей основной валюты —  
медной копейки, пошел на цар-
ский дворец. И вот под стеклом 
те самые монеты-семечки, изго-
тавливавшиеся по самой про-
стой технологии: медную про-
волоку нарезали, а затем удар 
молота превращал ее кусочки в 
денежное средство. 

Но выставка «Про деньги» —  
не нумизматическая. Это, ско-
рее, размышление о том, что 
такое деньги в судьбе людей и 
страны. 

В середине XVII века России 
необходимо было упорядочить 
финансовую систему — нужно 
было чеканить деньги крупно-
го достоинства, серебряные и 
медные, изымая из оборота се-
мечки-чешуйки. Ведомая идеей 
«Москва —  третий Рим», страна 
воевала, расширяя границы, и 

новым задачам требовалась но-
вая валюта. Да и стрельцам нуж-
но было платить полноценное 
жалованье.

Войне с Речью Посполитой 
посвящен следующий зал, на-
чинающийся с висящих друг 
против друга западных рыцар-
ских доспехов и кольчуги. Ря-
дом —  сундук-подголовник для 
важных документов, на кото-
рый спящий чиновник мог по-
ложить голову, ни на секунду 
не расставаясь с драгоценными 
бумагами. Такой сундук впол-
не мог быть у Федора Ртище-

ва, главного идеолога этой де-
нежной реформы и доверенно-
го лица Алексея Михайловича 
в военных походах против Речи 
Посполитой.

В хорошем кино всегда есть 
неожиданные повороты, и вот 
выставка такой поворот совер-
шает —  к расколу. Величествен-
ный и грозный, старинного 
письма образ первой половины 
XVII века «Царь Царем», симво-
лизирующий близость Апока-
липсиса, виден от самого входа 
а экспозицию. Но здесь же, в не-
большом зале, —  ростовой пор-

трет патриарха Никона, а также 
иконы XVII —  начала XVIII веков 
с евангельскими событиями, на 
них Христос уже человек, а не 
символ. Идея сохранить страну 
в старых стенах  не осуществи-
лась.  

Музей-заповедник Коломен-
ское —  обладатель уникальных 
фондов, хранящих и монеты 
многовековой давности, и сун-
дук-скрыню XVII века с дверца-
ми, за которыми множество по-

тайных ящичков, и бесценные 
иконы, громкой сиреной отго-
няющие зрителя, пытающего-
ся рассмотреть мелкие дета-
ли. И даже в разделе «От Павла 
до Павлова» — документ за под-
писью Якова Юровского, пред-
седателя торгового отдела ва-
лютного управления Наркома-
та Иностранных дел, а до этого 
убийцы Николая Второго.

Но, выстраивая драматур-
гию выставки, ее куратор ис-
торик Дмитрий Тараторин 
припас-таки скелет в шкафу, 
причем буквально. Скелет —  
условный, конечно, но в старин-
ном шкафу —  Григория Котоши-
хина, чиновника, сбежавшего 
сначала в Польшу, потом в Шве-
цию, где он написал капиталь-
ный труд о современной ему 
России. Тот самый, из которого 
мы и знаем подробности Мед-
ного бунта. В Швеции бывший 
подъячий убил в драке челове-
ка, был казнен, а тело его пре-
парировано и потом долго слу-
жило наглядным пособием на 
медицинском факультете уни-
верситета в  Упсале.

Благие намерения Алексея 
Михайловича и Ртищева не ре-
ализовались, денежная рефор-
ма провалилась – у русских не 
было достаточного опыта в ее 
проведении. Не было и государ-
ственного аппарата, который 
мог бы такое начинание эффек-
тивно контролировать. Он по-
явился только при Петре Пер-
вом, который и сумел довести 
отцовскую идею до победного 
конца.  

Куратор выставки историк Дмитрий 
Тараторин выстроил ее драматур-
гию как киносценарий.

А К Ц Е Н Т

Гастрольные спектакли демонстрируют 
молодость труппы, ее амбициозность 
и смелость в разрушении канонов

ВЕРНИСАЖ В Коломенском открылась выставка «Про деньги»

Монеты и скелеты
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ «Магнитка» 
выиграла второй матч 
на турнире в Казахстане

Кошечкин 
ловит

Илья Соболев

В Нур-Султане продолжается предсезонный турнир на 
Кубок президента Республики Казахстан. Вчера вто-
рую победу одержал магнитогорский «Металлург», 
одолевший екатеринбургский «Автомобилист» со сче-
том 2:1.

У «Магнитки» впервые в межсезонье на воротах иг-
рал 39-летний Василий Кошечкин, продливший этим 
летом контракт с клубом еще на год. Именно его игра 
позволила «Металлургу» устоять в концовке матча, 
когда «Автомобилист» предпринял финальный штурм. 
Тем самым команда Ильи Воробьева взяла у екатерин-
буржцев реванш за поражение на недавнем домашнем 
Мемориале Ромазана (4:5 ОТ). Впрочем, все понима-
ют, что идет всего лишь предсезонка, а главные бата-
лии — впереди.

Отметим, что днем ранее «Металлург» уверенно 
справился с нижнекамским «Нефтехимиком» — 4:1. 
«Магнитка» разыграет трофей с «Барысом», кото-
рый к очной встрече с уральцами подходит с двумя 
победами. В первом туре «Барыс» в овертайме пере-
играл «Автомобилист» — 3:4, а вчера справился и с 
«Нефтехимиком» — 3:0.

Решающий матч, «Металлург» — «Барыс» пройдет 
в пятницу.   

СПАРТАКИАДА Мужские 
волейбольные команды 
перебрались в Москву

Мяч прилетел 
в столицу 

Илья Трисвятский

На турнире мужских волейбольных команд в рамках 
Первой Всероссийской спартакиады среди сильней-
ших спортсменов сборных субъектов РФ участники 
после трех игровых дней, проведенных в Казани и Но-
восибирске, перебрались в столичный регион. Теперь 
матчи идут в московском Дворце спорта «Динамо» на 
улице Василисы Кожиной и неподалеку в областном 
Одинцове.  

Во встречах четвертого тура зафиксированы такие 
результаты: Санкт-Петербург — Ленинградская обл. 
— 3:0, Москва — ХМАО-Югра — 3:0, Белгородская обл. 
— Новосибирская обл. — 2:3, Татарстан — Кемеровская 
обл. — 3:0.

Вчера в пятом туре сибиряки потерпели первое по-
ражение, уступив волейболистам с берегов Невы — 1:3 
1:3 (18:25, 28:26, 
18:25, 27:29). А вот 
татарстанцы, за 
которых выступа-
ют исключительно 
мастера из ВК «Зе-
нит-Казань» под 
началом главного 
тренера Алексея 
Вербова, известно-
го в недалеком про-
шлом либеро наци-
ональной дружи-
ны, продлили свою 
победную серию, 
разобравшись с командой Ханты-Мансийского авто-
номного округа — 3:0 (25:23, 25:16, 25:22).     

Напомним, что по итогам однокругового соревно-
вания (всего семь туров) две сильнейшие команды сой-
дутся в матче за «золото» (в Москве), а сборные терри-
ториальных субъектов с третьего и четвертого места 
оспорят бронзовые награды.

В среду стартовали соревнования женских команд. 
Первые три тура — в Туле и Калининграде, затем пауза 
на переезд в Москву и Одинцово. Участвуют команды 
Москвы, Санкт-Петербурга, Свердловской, Тульской, 
Саратовской, Калининградской областей и федераль-
ной территории «Сириус». 

Девушек ФТ «Сириус» возглавляет новый настав-
ник сборной России титулованный сербский специа-
лист Зоран Терзич, в составе коллектива талантливая 
молодежь из клубов Суперлиги плюс девушки, кото-
рые в предстоящем сезоне будут играть в националь-
ных чемпионатах Турции, Сербии и Италии. 

«Сириус» начал турнир с марафонского матча про-
тив москвичек, читай столичного «Динамо». Столич-
ный коллектив взял верх со счетом 3:2 (14:25, 14:25, 
27:25, 25:18, 17:15). 

Всего на Спартакиаде уже разыграно 16 комплек-
тов наград. В общем зачете лидирует Москва — три «зо-
лота», шесть вторых мест и четыре «бронзы»  

ТЕННИС Даниил Медведев победил соперника из Нидерландов

Потопил Ботика
Анна Козина

Л
идер мирового теннисно-
го рейтинга Даниил Мед-
ведев, который проиграл  

матч первого для себя раунда на 
недавнем «Мастерсе» в канад-
ском Монреале, одержал побе-
ду на ранней стадии соревнова-
ний такого же ранга в Цинцин-
нати (США).

А этот турнир, предваря-
ющий Открытый чемпионат 
США, для россиянина тоже 
очень важен. Как сам Медведев 
уже не раз подчеркивал в ком-
ментариях, ему нужно набрать-
ся уверенности перед защитой 

титула на US Open. Тут речь как 
об игровой практике и успеш-
ных матчах, так и о статусе пер-
вой ракетки мира. При неудач-
ных раскладах Даниил может 
его лишиться.

Но пока Медведев остался 
доволен. В матче второго круга 
он обыграл представителя Ни-
дерландов Ботика ван де Зан-
дсхулпа со счетом 6:4, 7:5.

— В первом сете все работа-
ло. В трех геймах у меня были 
брейк-пойнты, но мне удалось 
сделать брейк в первом гейме, 
чего оказалось достаточно, — 
приводит слова Медведева офи-
циальный сайт ATP. — А вот вто-

рой сет получился не таким чи-
стым. В этот раз Ботик не осо-
бенно хорошо подавал, допус-
кал много двойных ошибок (их 
было 11. — «РГ»). Так что я ста-
рался поддерживать давление 
и использовать свои шансы. На 
самом деле я неплохо сыграл на 
приеме. Но я должен играть луч-
ше на своей подаче.

Ван де Зандсхулп, в свою оче-
редь, отметил нестандартный 
стиль игры Медведева, Напри-
мер, его глубокий прием, когда 
Даниил стоит очень далеко за 
задней линией. К такому надо 
приспособиться. Любому со-
пернику. Но Медведев прав, 

когда говорит, что ему нужно 
повышать уровень своего тен-
ниса по ходу турнира. Следую-
щим оппонентом станет побе-
дитель матча Томми Пол (США) 
— Денис Шаповалов (Канада).

Между тем другой россий-
ский теннисист Аслан Кара-
цев не сумел выйти в третий 
круг, уступив аргентинцу Диего 
Шварцману со счетом 6:7 (3:7), 
6:3, 2:6.

Вчера вечером в борьбу так-
же вступил Андрей Рублев. Его 
соперником был итальянец Фа-
био Фоньини. На момент подпи-
сания этого номера «РГ» счет 
по сетам был 1:1. Андрей, напо-

мним, прошлогодний финалист, 
проиграл тогда немцу Алексан-
дру Звереву, пропускающему 
соревнования из-за травмы.

Испанец Рафаэль Надаль 
от повреждения мышц живо-
та уже восстановился. Во вто-
ром круге «Мастерса» в Цин-
циннати он сыграл с хорватом 
Борной Чоричем. Это был пер-
вый матч Рафы после травяно-
го Уимблдона, на котором он до-
брался до полуфинала, но выну-
жден был сняться. Интересно, 
что покажет испанец на харде. 
Ведь именно он может сместить 
Медведева с первой строчки 
рейтинга.    

ФУТБОЛ Норвежский клуб с российским вратарем 
близок к выходу в групповую стадию Лиги чемпионов

«Буде» здоров

Илья Соболев 

К
валификация Лиги 
чемпионов близка 
к завершению. Уже 
прошли первые мат-
чи раунда плей-офф, 
по итогам которого 
определятся шесть 
последних участни-
ков групповой ста-

дии турнира. И среди них мо-
жет оказаться норвежский «Бу-
де-Глимт», ворота которого за-
щищает российский вратарь.

Действующий чемпион Нор-
вегии «Буде-Глимт» громко 
заявил о себе еще в прошлом 
евросезоне, пошумев в новооб-
разованной Лиге конференций. 
Больше от норвежцев пострадала 
«Рома» Жозе Моуринью, потер-
певшая в матче со скандинавами 
свое  самое крупное поражение в 
еврокубках — 1:6. «Буде-Глимт», 
к слову также начинавший свой 
путь в квалификации Лиги чем-
пионов, добрался в итоге до чет-
вертьфинала Лиги конференций, 
но теперь амбиции у норвежцев, 
прошедших уже три раунда ква-
лификации ЛЧ, простираются 
намного дальше.

Почему нам так интере-
сен этот клуб? Да просто воро-
та «молний» (так переводится с 
норвежского «Глимт») из горо-

да Буде защищает наш вратарь, 
27-летний Никита Хайкин. Фут-
больный путь голкипера не на-
зовешь каким-то супервыдаю-
щимся. Никита занимался в ака-
демиях московского «Динамо», 
английских «Челси» и «Портс-
мута», пытался закрепиться в 
португальском «Насьонале», 
испанской «Марбелье», в на-
ших «Кубани» и «Мордовии». А  
в «Буде-Глимт» оказался тран-
зитом через израильские клубы 
«Бней Иегуда» и «Хапоэль» из 
Кфар-Савы. В Норвегии Никита 
уже успел обратить на себя вни-
мание тренерского штаба сбор-
ной России и даже вызывался в 
национальную команду на отбо-
рочные матчи ЧМ-2022 против 
Кипра и Хорватии. Но обе игры 
провел в запасе.

Теперь у Хайкина вместе с его 
нынешней командой есть шанс 
сотворить историю. От Норвегии 

на групповом этапе Лиги чемпи-
онов играли только два клуба — 
«Русенборг» и «Мольде». «Буде» 
станет третьим, если пройдет 
неуступчивое загребское «Ди-
намо».

Полдела уже сделано. На сво-
ей арене, 7,5-тысячной «Аспмю-
ра cтадиум», норвежцы одоле-
ли соперника со счетом 1:0. Не 

сказать, что гости как-то сильно 
угрожали воротам Хайкина, но 
в тех случаях, когда надо было 
вступить в игру, Никита не спло-
ховал. Интересно, что это уже 
четвертый матч на ноль россий-
ского голкипера в нынешней ква-
лификации

 Теперь «Буде-Глимт» ждет ис-
пытание «Максимиром», знаме-
нитым загребским стадионом, 
известным своей горячей атмо-
сферой. Впрочем, хорватам уже 
не впервой преподносить сенса-
ции со знаком минус. В прошлом 
сезоне они уступили в плей-офф  
молдавскому «Шерифу», став-
шему открытием группового ра-
унда Лиги чемпионов.

Но вернемся к текущему ра-
унду плей-офф. В матче с привле-
кательной афишей шотландский 

«Рейнджерс» на своем поле сы-
грал вничью с голландским ПСВ 
— 2:2. Интересно, что эйндховен-
цы оба гола забили с угловых. На-
конец, датский «Копенгаген» на 
своем поле был сильнее турецко-
го «Трабзонспора» — 2:1. 

Кроме того, вчера состо-
ялись еще три матча. «Кара-
бах» (Азербайджан) — «Викто-
рия Пльзень» (Чехия), «Макка-
би Хайфа» (Израиль) — «Црве-
на Звезда» (Сербия) и «Динамо 
Киев» (Украина) — «Бенфика» 
(Португалия). Результаты всех 
трех игр стали известны после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать. Ответные встречи прой-
дут 23—24 августа.  

Российский вратарь «Буде-Глимта» 
Никита Хайкин без ошибок провел 
первый матч раунда плей-офф ЛЧ.

Блокирующий Артем Вольвич и его партнеры по команде 
Татарстана претендуют на участие в финале.

А К Ц Е Н Т

«Буде-Глимт» Никиты Хайкина 
может стать всего лишь третьим клубом 
из Норвегии, пробившимся 
в основной этап Лиги чемпионов

ЭКСКЛЮЗИВ 

Дмитрий 
Булыкин назвал
причины 
неудач ФК 
«Локомотив»

ПОВОРОТ 
НЕ ТУДА
Артур Нанян

Московский «Локомотив» — 
главное разочарование старта 
сезона Премьер-лиги. Команду 
считали одним из конкурен-
тов «Зенита» в гонке за чемпи-
онство, а она после пяти туров 
идет на 13-м месте.

После блеклой ничьей с 
«Крыльями Советов» (1:1) 
на прошлых выходных, когда 
«красно-зеленые» забили спа-
сительный мяч в компенсиро-
ванное время с пенальти, тре-
нерский штаб «Локо» пошел на 
крайние меры: игроков закры-
ли на базе до субботней встре-
чи с «Химками». Пойдут ли та-
кие меры на пользу — покажет 
время. Своими мыслями о си-
туации в «Локомотиве» с «РГ» 
поделился бывший форвард 
«красно-зеленых» Дмитрий Бу-
лыкин. 

Можно утверждать, что 
«Локомотив» провалил 
старт сезона? 

Д М И Т Р И Й  Б У Л Ы К И Н :  К о н е ч н о, 
команда провалилась. И сей-
час самое время, чтобы исправ-
лять ситуацию. Пять туров — это 
еще не весь чемпионат, еще есть 
шанс выправить положение. 
Вопрос, как команда выйдет из 
этой ямы. 

Что не так с командой? 
Д М И Т Р И Й  Б У Л Ы К И Н :  Здесь  есть 
несколько причин. Возникают 
вопросы к физической подго-
товке, к мотивационной со-
ставляющей. Но самое главное 
— ребята устают и теряют кон-
центрацию из-за активного 
прессинга на чужой половине 
поля. В принципе, так и долж-
но быть, так играют все евро-
пейские клубы. Другой мо-
мент, что в «Локомотиве» кто-
то устает, кто-то не добегает, и 
из-за этого все рушится. А ведь 
на это тратятся огромные силы. 
В результате минуте к 70-й фут-
болисты уже не могут выпол-
нять тот объем, который необ-
ходим. 

Просто до сезона «Локо-
мотив» называли чуть ли не 
главным конкурентом «Зе-
нита», да и состав у команды 
вроде сильный. 

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: В футболе раз-
ное случается, еще можно ис-
правиться. Вы правильно отме-
тили — состав у «Локомотива» 
вполне себе боевой. Мастерство 
у игроков есть, денег потрачено 
немало. «Локомотив» должен 
бороться за медали, но не все 
так просто. Надо потихоньку 
выходить из сложившейся ситу-
ации. Для этого рядом должны 
быть люди, которые разбирают-
ся в футболе. Только так можно 
выйти из кризиса. 

Может, в «Локомотиве» есть 
игроки, которые не соответ-
ствуют уровню команды?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Есть переоце-
ненные футболисты, есть те, 
кто не соответствует поставлен-
ным задачам, есть те, кто не рас-
крылся. Много вариантов. Од-
нако мы знаем команды, где не 
так много индивидуально силь-
ных исполнителей, но они доби-
вались результата. Вспомните, 
в Англии тот же «Лестер» в свое 
время стал чемпионом, да и в 
России есть примеры. 

На игре с «Крыльями» часть 
болельщиков «Локомотива» 
требовала отставки тре-
нерского штаба. Вы что счи-
таете?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Я с самого нача-
ла был за российское развитие 
«Локомотива» и не сошелся из-
за этого с руководством. С пер-
вых дней я был против немец-
кого десанта в клубе. Хотел до-
брый семейный «Локомотив», 
который выигрывает трофеи, 
как раньше.

В случае поражения от «Хи-
мок» в субботу могут последо-
вать какие-то выводы?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Если команда 
потерпит поражение, допус-
каю, что могут последовать орг-
выводы. В случае если и допол-
нительные дни на клубной базе 
не помогут — значит, нужно ме-
нять тренера.   

Игроков 
«Локомотива» 
закрыли на базе 
до субботы. 
У команды три
очка в пяти турах

Команда 
Республики 
Татарстан 
выиграла пять 
матчей подряд 
со старта турнира
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КУБОК РОССИИ

На днях стартовал розыгрыш Кубка России. В этом 

сезоне он проходит в обновленном формате. Турнир 

разделен на два пути: «путь регионов» и «путь РПЛ». 

Первый путь — для команд Первой и Второй лиг, а 

также любительских коллективов. По нему из 87 клу-

бов в четвертьфинал отберутся четыре. «Путь РПЛ» 

начнется с группового этапа. По две лучшие команды 

из каждого квартета выйдут в 1/4 финала, а клубы с 

третьих мест «провалятся» в соответствующую ста-

дию «пути регионов». Аналогичная лазейка у клубов 

РПЛ будет на каждой стадии плей-офф своего пути. 

То есть, даже проиграв, они все равно смогут про-

должить борьбу за трофей, но уже по «пути регио-

нов». Эта система называется double elimination. По-

бедители «пути регионов» и «пути РПЛ» сыграют в 

финале в «Лужниках» 11 июня 2023 года.

Добавим, что Кубок России начался с исторического 

результата. Команда «Амкал» из любительской Медиа-

лиги (там в основном играют блогеры) выбила клуб 

Второй лиги «Зоркий» из Красногорска. Основное 

время матча завершилось вничью — 1:1, но в серии пе-

нальти удачливей был «Амкал» — 8:7. А вчера второй 

представитель Медиалиги 2Drots разгромил «Черта-

ново» — 3:0.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 августа, четверг, «Матч ТВ»
16.00. Татарстан — Новосибирская обл. Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
19.00. Москва — Ленинградская обл.  Прямая трансляция.
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